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Цена свободная

Зарплата – от 52 000 рублей; График работы – сменный
Зарплата – 31 000 рублей 
График работы – пятидневка

Зарплата – 56 000 рублей
График работы – пятидневка

Зарплата – от 35 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – от 35 000 рублей; График работы – сменный Зарплата – от 33 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – 28 500 рублей
График работы – пятидневка

Автомобилисты игнорируют знаки и недовольны новыми ограничениями Продолжение на стр. 14 

Игорь ЯКУНИН

Родившийся ровно 75 лет назад сын 
большого советского писателя Николая 
Задорнова, сатирик, актер, режиссер и 
сценарист, в своих выступлениях говорил 
о настоящем, но часто перебрасывал мо-
стик в будущее.

Он фактически давал прогнозы тому, что 

Америкой, да и с нами. 

75 лет исполнилось бы
сегодня 
Михаилу Задорнову:

Америкосы 
тупые - 
пусть учатся 
у нас выживать 
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и другие модные 
страшилки из интернета - 

13:00 (мск)
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FM.KP.RUНаш военкор 
Дмитрий Стешин 

новые регионы
Читайте на стр. 6 - 7 

 Читайте на стр. 8   

РЯЗАНСКИЕ ВОДИТЕЛИ НАЧАЛИ РЯЗАНСКИЕ ВОДИТЕЛИ НАЧАЛИ 
ПОЛУЧАТЬ ШТРАФЫ ЗА ЕЗДУ ПОЛУЧАТЬ ШТРАФЫ ЗА ЕЗДУ 
ПО ВЫДЕЛЕНКЕПО ВЫДЕЛЕНКЕ

РЯЗАНСКИЕ ВОДИТЕЛИ НАЧАЛИ 
ПОЛУЧАТЬ ШТРАФЫ ЗА ЕЗДУ 
ПО ВЫДЕЛЕНКЕ
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ОБЩЕСТВО
Чем обернется 
запрет 
на самовыгул 
кошек 

ЗВЕЗДЫ
Секрет скорой 
свадьбы Киркорова 
раскрыла 
его бывшая невеста

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

 ■ РЕАКЦИЯ

Олег АДАМОВИЧ

Президент 
объяснил, почему 
Москва вышла 
из зернового 
соглашения 
с Украиной 
и Западом.

Во время совещания с 
правительством Владимир 
Путин высказался насчет 
разорванной зерновой сдел-
ки  - гарантиях поставок по 
морю украинского зерна и 
поставок из России на миро-
вой рынок удобрений и про-
довольствия. Как известно, 
зерно с Украины вывозили, 
а российскую часть условий 
Запад блокировал.

- Продолжение зерновой 
сделки в таком виде потеря-

ло всякий смысл. Вот почему 
мы против ее продления. С 
18 июля она завершена,  - 
заявил президент.

Он добавил, что Россия не 
против вывоза украинского 
зерна. Но сначала должны 
быть выполнены все наши 
условия  - сняты санкции с 
экспорта наших продуктов 
и удобрений, подключение 
к SWIFT Россельхозбанка, 
свободный фрахт судов для 
перевозки российского зер-
на.

А то сделка нам же самим 
и вышла боком.

- Для нас это обернулось 
прямыми потерями и убыт-
ками. Из-за дисконта в 30 

- 40% на наше зерно на ми-
ровых рынках потери рос-
сийских аграриев составили 
1,2 миллиарда долларов. А 
издержки перевозки грузов 
и финансовых расчетов при-
вели к падению рентабель-
ности поставок в два раза, - 
возмутился президент.

Путин заявил, что изна-
чально сделка была «гума-
нитарной», но Запад «эту 
суть полностью выхолостил 
и извратил».

- Вместо того чтобы по-
могать действительно нуж-
дающимся странам (Запад. - 
Ред.) использовал зерновую 
сделку для шантажа и обо-
гащения своих корпораций 

и спекулянтов, - подчеркнул 
российский лидер.

Глава страны напомнил, 
что Европа заблокировала 
даже бесплатные россий-
ские поставки. Из 262 тысяч 
тонн продукции, арестован-
ных в портах ЕС, отправить 
удалось всего пятую часть - в 
Малави и Кению.

Президент рассказал, что 
наши условия с самого нача-
ла не собирались выполнять.

- Только требовали чего-то 
от России. Сделать то одно, 
то другое. Обеспечить одно, 
второе, третье. Просто от-
кровенная наглость и бесце-
ремонность. Посулы и пустая 
болтовня, - возмутился Путин.

Корки от сделки

Россия
www.kp.ru
 21.07.2023 Картина дня: в верхах

Минобороны 
России сделало 
жесткое 
заявление после 
выхода Москвы 
из зерновой 
сделки.

«С 0.00 московского 
времени 20 июля 2023 
года все суда, следую-
щие в акватории Черного 
моря в украинские порты, 
будут рассматриваться 
как потенциальные пере-
возчики грузов военного 
назначения».

Страны флага таких су-

дов (следующих в зону 
СВО) будут считаться во-
влеченными в украинский 
конфликт на стороне ки-
евского режима.

Районы в северо-
западной и юго-восточной 
частях Черного моря объ-
явлены временно опасны-
ми для судоходства из-за 
минной опасности.

Минобороны России от-
зывает все свои гарантии 
безопасности морепла-
вателям в этих районах.

Подготовил 
Александр БОЙКО.

Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

После заседания 
в Кремле 13-летняя 
Дарья Арсеньева 
решила пригласить 
Владимира Путина 
в Старую Руссу 
и провести ему 
экскурсию.

«ДАША, СПАСИБО 
ЗА ПОДАРОК!»

Скромная школьница Да-
рья Арсеньева из Великого 
Новгорода оказалась в цен-
тре внимания после встречи с 
Президентом России в Крем-
ле. Вундеркинд-волонтер по-
бывала на заседании АНО 
«Россия - страна возможно-
стей», где стала самой юной 
участницей. Ее и остальных 
ребят Владимир Путин побла-
годарил за создание платфор-
мы, объединяющей множе-
ство школьных конкурсов и 
олимпиад.

Застенчивая семикласс-
ница, одетая в простенькую 
синюю футболку, явно пе-
реживала, сидя буквально 
в метре от президента. На-
против - первые лица из пра-
вительства: вице-премьеры 
Татьяна Голикова и Дмитрий 
Чернышенко. Непривычная 
ситуация, но девочка справи-
лась с волнением и стала рас-
сказывать о своем любимом 

деле - космосе. Оказалось, 
она является призером и по-
бедителем нескольких олим-
пиад по 3D-моделированию, 
проектирует детали для кос-
мических кораблей. По ее 
словам, ее даже выбрали для 
передачи древней новгород-
ской берестяной грамоты в 
руки космонавтов МКС. Но 
после уточняющего вопро-
са Владимира Путина, какие 
тайны скрывала грамота, де-
вочка растерялась.

- Ну, ничего страшного. 
А вы знали, что берестяные 
грамоты хранятся сотни лет, 
в том числе благодаря гли-
не? - обратился президент к 
коллегам, разрядив обстанов-
ку. - Глина ведь работает как 
консервант.

Дарья перевела дух и про-
должила рассказ, после чего 
подарила президенту книгу о 
своей малой родине - городе 
Старая Русса. Глава государ-
ства заметил, что там есть ис-
точник минеральных вод и 
место славится как хороший 
курорт.

С заседания Дарья вышла 
с широкой улыбкой, потому 
что ей передали записку от 
Владимира Путина, где бы-

ло сказано: «Даша, спасибо 
за подарок. Отвечу. Удачи!»

«ОН ОЧЕНЬ ДОБРЫЙ 
И ВНИМАТЕЛЬНЫЙ»

- Было очень волнительно, 
когда к нам поступило предло-
жение принять участие в засе-
дании, - призналась «КП» ма-
ма девочки Алла. - Такой шанс 
выпадает раз в жизни! Долго 
писали речь, чтобы заинтере-
совать Владимира Владими-
ровича. Репетировали, чтобы 
не запинаться, ставили голос.

Для Дарьи было сюрпризом, 
что именно ее посадят рядом с 
президентом. Поэтому, когда 
он пожал ей руку в начале за-

седания, она не поверила, что 
все это наяву.

- Меня и других ребят на-
страивали морально, но на 
деле волнение побороть не 
удалось, - сказала Дарья в 
разговоре с «КП». - Но я чув-
ствовала поддержку близких. 
И переборола страх. Еще очень 
помогло, что президент под-
хватил тему разговора. Гово-
рил так свободно. Он очень 
добрый, внимательно всех слу-
шал, интересовался успехами. 
И это так успокаивало, что он 
заботится обо всех нас.

Даша признала, что вопрос 
про берестяную грамоту дей-
ствительно немного озадачил 
ее.

- Мы обязательно с мамой 
уточним ее содержание, когда 
вернемся домой. Но, мне ка-
жется, там и космонавты рас-
терялись бы!

«БЫЛО БЫ ЧЕСТЬЮ 
ЕЩЕ РАЗ ВСТРЕТИТЬСЯ»

Секретную записку от Вла-
димира Путина Даша теперь 
бережно хранит. И, кажется, 
знает, как трактовать зага-
дочное «Отвечу».

- Мы думаем, что он от-
ветит на нашу книгу. Воз-
можно, это будет именно от-
ветный подарок. Но сейчас 
думаем, что было бы при-
ятно сходить куда-нибудь на 
экскурсию в Москве. Или, 
наоборот, пригласить Влади-
мира Владимировича к нам 
в Старую Руссу.

- Идея с приглашением 
президента мне нравится, - 
добавляет Даша. - Было бы 
честью еще раз встретить-
ся. И, наверное, я смогла бы 
сама подготовиться и сама 
провести экскурсию. Что-
нибудь точно выучу!

С понедельника по пятницу 
в 8 утра (мск) слушайте программу 

«Что будет» - честный взгляд 
на происходящее вокруг!FM.KP.RU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ОФИЦИАЛЬНО

Корабли 
под прицелом
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Школьница из Новгорода 
получила секретную 
записку от президента

Заслуженная встреча с президентом: 
Даша - двукратная победительница Национальной технологической олимпиады Junior - 
на заседании наблюдательного совета АНО «Россия - страна возможностей» в Кремле. 
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75 лет назад родился главный сатирик России 

Над чем бы вы сегодня 
посмеялись вместе с ним?
Елена ДРАПЕКО, депутат Госдумы:

14

- Над нашими нелепыми страхами и странными предрассуд-
ками. Я с Задорновым пересекалась только на концертах. Но 
всегда знала, что у него был дар предвидения. Он иногда так 
тонко чувствовал важные вещи. Он рассказывал нам важные 

разве он говорил только о них? Задорнов мостики перебра-
сывал. Сейчас над этим не посмеешься.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист, шоумен:
- Задорнов чувствовал конъюнктуру. Помню его появления 

в программе «Вокруг смеха»: миниатюра «Два девятых ва-
гона». Сумасшедший успех. Помню его эссе, посвященные 
шоку нашего человека, оказавшегося в Италии. Вообще За-
дорнов много обшучивал менталитет родившегося в СССР и 
оказавшегося за бугром. Но там он использовал самоиронию, 
которую применял к самому себе. Мы до сих пор другие.

Семен АЛЬТОВ, писатель, сатирик:
- У Задорнова была прекрасная формулировка: «Как хорошо 

мы жили раньше плохо». У Миши был свой, отличный от моего 

собирать стадионы. И у него была внутренняя цензура. Он по-
зволял себе шутить по поводу власти. Я с ним вместе сегодня 
мог бы пошутить по поводу «обратной эволюции» человека.

Андрей МАКСИМОВ, 
режиссер и телеведущий:

- Задорнов в свои последние годы не был, строго говоря, 
юмористом, сатириком. Он стал философом. Ему было ин-
тересно размышлять над смыслами. В этом он был похож на 
Зощенко, Жванецкого. Им интереснее оказалось не смеяться, 
а осмысливать. И потому не смеяться надо сегодня вместе с 
Задорновым, а грустить.

Владимир ФОКИН, народный артист РФ, 
глава актерской мастерской ВГИКа:

- Об этом сейчас слишком сложно говорить. Ну над чем 
сегодня можно смеяться? Нет, не моя тема.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»: 

- Над кем бы мы вместе с Задорновым сейчас ни посмея-
лись, этот смех отразится на нас самих, на наших нелепо-
стях, ошибках, глупостях. Михаил Николаевич был великий 
сатирик. Был бы он жив, он бы нашел такие темы, что все мы 
просто опрокинулись бы от смеха. Притом он под личиной 
сатиры говорил правду, которую не мог сказать никто другой. 
Неоценимое качество.

Алексей, читатель сайта KP.RU:
- Если бы Задорнов был жив, он бы придумал массу шуток 

про царящую на Западе толерантность, доходящую до абсур-
да. Про темнокожую «Русалочку» и про мужиков, которые 
переодеваются в женщин. А еще он наверняка бичевал бы 
засилье всяческих псевдодуховных практик и забвение точных 
научных знаний. Все-таки он был инженер по образованию!

Картина дня

 ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Евгений БЕЛЯКОВ

Жертвой 
финансовой 
пирамиды 
Life is Good 

человек. В сумме 
они лишились 

Уж сколько раз тверди-
ли миру… Ладно, обой-
демся без нравоучений 
и просто посочувствуем 
жертвам очередной фи-

В МВД наконец подсчи-
тали и объявили, сколько 
потеряли вкладчики кон-
торы «Бест Вей» (второе 

Life is Good, в 
переводе «Жизнь хоро-
ша»). Оказалось, жулики 
нагрели своих клиентов 

человек по всей стране.
Life is Good орудовала с 

вала себя как жилищный 
кооператив. Раскрутка бы-
ла мощная: основатель пи-
рамиды Роман Василен-
ко раздавал интервью, по 
всей стране проходили 

концерты со звездами, а 
Григорий Лепс даже ис-

песню с названием Life is 

Роман Василенко. Он же 
автор слов.

Контора предлагала 
«социальную альтернати-
ву» ипотеке: мол, вы по-
купаете квартиру в бес-
процентную рассрочку. И 
не переплачиваете банку. 
Для этого нужно:

Вступить в их 
кооператив и 
заплатить пер-

воначальный 

Внести 35% 
от стоимости 
квартиры, ко-

торую вы хотите 
купить. Жилье выбира-

стройку, хоть вторичку.
Дальше просто сидите 

и ждете своей 
очереди. Как 
обещали «ко-

операторы», в 

среднем на это уходи-
ло полгода.
Когда ваша очередь 

подошла, коопе-
ратив дает вам 
всю сумму на 

покупку кварти-
ры (то есть возвращает 
ваши 35% и добавляет 
оставшиеся 65%). Их 
давали в рассрочку на 

Профильные журна-
листы и блогеры давно 
обращали внимание на 
подозрительные нюан-
сы. Во-первых, чтобы 
быстрее продвигаться 
в очереди, нужно было 
приводить друзей. И по-

лучать процент от вне-
сенных ими средств. При-
знак пирамиды налицо. 
Во-вторых (и почему это 
не насторожило клиен-
тов?) купленная квартира 
оформлялась на коопе-
ратив. А после выплаты 
всего долга переходила 
вкладчику. Тем самым 
компания как бы страхо-
вала свои риски.

«Хорошая жизнь» за-
кончилась в начале 

уголовное дело за мошен-
ничество в особо круп-
ном размере. Несколь-
ких топ-менеджеров 
арестовали, а Васи-
ленко успел скрыться 
за границей. Ущерб 
подсчитывали долго, и 
вот наконец озвучена 
окончательная сумма 

больше, чем в печаль-
но известной пирамиде 

«Финико», прогоревшей 
годом ранее. По данным 
МВД, выкупить недвижи-
мость полностью смогли 

деньги и ничего не полу-
чили взамен.

«Жизнь хороша» 
оставит без гроша

 ДЕЛО МАВРОДИ ЖИВЕТ 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

Елена ОДИНЦОВА

Электронное водительское 
удостоверение 
приравняют 
к обычным. Но иногда 
оригинал лучше 
иметь при себе.

- Предъявите права!
- Дома оставил. Вот QR-код.
- Все в порядке. Счастливой 

дороги!
Скоро такие диалоги с ин-

спектором станут на дорогах 
обычным делом. Водитель-
ские права можно будет с со-
бой не возить, а вместо ориги-
нала предъявлять гаишникам 
электронный вариант. Такие 
поправки в Правила дорожного 
движения подготовило Минциф-
ры. Документ опубликован на 
Федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов, и 
он приравнивает электронные 
варианты прав и СТС (свиде-
тельство о регистрации транс-
портного средства) к бумаж-
ным.

Вообще возможность предъ-
являть инспектору права в 
электронном виде появилась 
с января этого года (а СТС - еще 
раньше). Для этого нужно уста-
новить на смартфон приложение 
«Госуслуги.Авто». И, естествен-
но, быть зарегистрированным 
на госуслугах.

Если на госуслугах есть сведе-
ния об этих ваших документах, 
ничего делать не надо: они за-
грузятся в приложение авто-
матически. Если по каким-то 
причинам их там нет, данные 

можно вбить вручную. Систе-
ма отправит запрос в нужные 
органы для проверки, и после 
подтверждения все появится в 
приложении. После этого их 
можно предъявлять в виде QR-
кода - инспектор считает его 
при помощи сканера.

Пока это лишь эксперимент - 
бумажные документы надо воз-
ить с собой тоже. Но когда под-
готовленные поправки в ПДД 
будут приняты (это может про-
изойти в ближайшие месяцы), 
ситуация изменится - бумаж-
ный и электронный докумен-
ты будут считаться равными, 
предъявлять можно любой.

Но возникает ряд вопросов.
Например, водитель, понаде-

явшись на электронные права, 
обычные оставил дома, а у него 
сел смартфон. И зарядка - ну 
бывает ведь такое - тоже дома 
осталась. Это будет считаться 
ездой без прав? А еще у нас 
немало мест, где со связью не 

очень, - что будет, если элек-
тронные права в нужный мо-
мент просто не загрузятся?

- Поправки смогут значи-
тельно облегчить жизнь ав-
томобилистов. Я не знаю че-
ловека, который никогда не 
забывал документы дома или 
не терял их, - рассказала «КП» 
старший управляющий партнер 
юридической компании PG 
Partners Полина Гусятникова. - 
Однако если из-за технических 
проблем - разрядился смарт-
фон, не отображается документ 
и т. п. - водитель не сможет 
предъявить права, это будут 
его проблемы. Поэтому я бы 
не стала целиком и полно-
стью полагаться на электрон-
ную версию и рекомендовала 
иметь с собой бумажный до-
кумент. Нам не заменяют бу-
мажные права на электронные: 
в законопроекте идет речь о том, 
что их можно использовать как 
альтернативу.

Право ездить без прав

.
:

) .

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

 »

 ,  
 

.

.

1

2

3

4

1139

• 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

• 

.



Россия
www.kp.ru4  21.07.2023 Картина дня: вокруг СВО

Александр ГРИШИН

На Украине люди 
стали товаром 
для генералов 
и чиновников.

Министр обороны 
Украины Алексей Рез-
ников вляпался в оче-
редной коррупцион-
ный скандал. В разгар 
«контрнаступа» ВСУ, 
когда украинские во-
енные «потужно» идут 
в «мясные штурмы», 
заваливая собой поля 
сражений, министр 
подарил своей дочке 
Анастасии Штейнга-
уз на свадьбу шикар-
ную виллу в Каннах за 
7 миллионов евро (бо-
лее 700 млн рублей). 
Вилла - конфетка: 
стильная обстановка, 
шикарное местополо-
жение и даже лифт. 

Собственно, а поче-
му Зеленскому можно 
покупать виллу в Из-
раиле с бассейном, 
иметь недвижимость 
в Лондоне и в других 
столицах, а Резникову 
нельзя? И при чем тут 
зарплата Резникова в 
миллион гривен (поч-
ти 3 млн руб.)? Он не 
на зарплату купил этот 
дом.

Нет, в ВСУ уже все 
до последнего солда-
та понимают, что ес-
ли бы их верхушка в 
Киеве не воровала так 
бессовестно и нагло, то 
Украина могла бы уже 
сама себя вооружать, а 
не клянчить танки на 
Западе. 

И потому ВСУ отве-
чают министру дезер-
тирством. Только по 
официальным данным, 
в прошлом году были 
открыты 6174 уголов-
ных дела по факту «са-
мовольного оставления 
места службы». В ны-
нешнем году, хотя он 
прошел лишь наполо-
вину, таковых дел уже 
6476. А всего с начала 
спецоперации из ВСУ 

сбежали 16 тысяч во-
енных. Это 4 бригады!

Интернет пестрит 
роликами, в которых 
команды военкомат-
чиков, устраивающих 
облавы на мобилизан-
тов, начали бить. Но 
большая часть пока 
по-прежнему откупа-
ется от патрулей, для 
чего достаточно иметь 
в кармане $300 - 400 
(27 - 36 тысяч рублей). 
Хотя за каждого пой-
манного патруль по-
лучает от военкома 
откат в 8 тысяч гривен 
(и это на Украине дав-
но не секрет) из черной 
кассы. Но 400 баксов 
в 2 раза больше, чем 
«премия» за голову. А 
сама черная касса воен-
комов формируется от 
продажи справок о не-
пригодности к военной 
службе, разрешений на 
выезд из страны, сня-
тия с воинского учета 
машин и т. д. Причем 
часть кассы уходит на 
откат СБУ и МВД, что-
бы они не мешали во-
енкомам вести бизнес. 

Дело доходит до 
анекдотов. Так, в во-
енкомат Чернигова к 

своему клиенту, кото-
рого задержал патруль 
и мобилизовал, при-
шел адвокат, на свою 
беду, бывший 
мужчиной. Его 
тоже задержали 
и выписали по-
вестку.

А надо было 
адвокату обра-
титься к услу-
гам охранной 
компании, ко-
торая предла-
гает студентам 
«сопровожде-
ние от дверей квартиры 
до дверей вуза и обрат-
но». Говорят, дефицита 
клиентов нет. 

А турецкие СМИ пи-
шут, что на закрытой 
части саммита НАТО 
в Вильнюсе обсуж-
далась выдача Киеву 
сбежавших с Украины 
мужчин призывного 
возраста. По оценке 
украинского Геншта-
ба, это могло бы дать от 
30 до 40 тысяч мобили-
зованных, что компен-
сирует потери от лет-
него «контрнаступа» 
ВСУ. И сделает бес-
смысленным бегство 
украинских мужчин в 

ЕС, принявшее угро-
жающие масштабы.

В любом случае Зе-
ленский, как говорят 
в Киеве, после воз-
вращения из Виль-
нюса поставил задачу 
мобилизовать в ВСУ 
еще 200 тысяч чело-
век, чтобы добиться 
хоть какой-то победы в 
«контрнаступе» и отчи-
таться перед Западом, 
пригрозившим пере-
крыть ему реку денег 
и оружия в случае от-
сутствия такого успеха.

Интересно, а сам 
Зеленский успеет 
скрыться от гнева на-
рода на своих загра-
ничных виллах? 

Людмила ПЛОТНИКОВА

Российским 
пранкерам 
удалось разыграть 
представителя 
знаменитой 
банкирской 
династии.

Российские пранкеры Во-
ван (Владимир Кузнецов) 
и Лексус (Алексей Столя-
ров) вновь «превратились» 
во Владимира Зеленского. 
На этот раз, используя циф-
рового двойника Владимира 
Зеленского, они связались с 
Александром Ги Франче-
ско де Ротшильдом - главой 
одной из самых могуществен-
ных и самых закрытых семей-
ных бизнес-империй мира.

Ротшильд пранкеров не 
раскусил, а посему говорил 
с «Зеленским» по-деловому, 
почти ничего не утаивая.

- Как вам известно, наша 
компания действует в инте-
ресах правительства Украи-
ны, министерства финансов с 
2017 года. И у нас сложились 
великолепные отношения с 
людьми в вашем правитель-
стве. В основном мы занима-
лись вопросами привлечения 
заемных средств, - объяснил 
главе киевского режима Рот-
шильд. Он также сообщил, 
что фирмы Ротшильдов на-
мерены получить неплохой 
куш от участия в программе 
восстановления Украины, на 
которую будут выделены сот-
ни миллиардов долларов. 

- Мы заинтересованы в 
таких секторах, как энерге-
тика, жилищное строитель-
ство, логистика. И такая 
подготовительная работа 
должна быть проведена до 
того, как начнется процесс 
реконструкции. Вы выразили 
потребность в финансирова-

нии реконструкции на об-
щую сумму в размере более 
$750 миллиардов начиная с 
2023 года на период порядка 
десяти лет, и это вполне адек-
ватно. И я думаю, что нужно 
правильно определить поря-
док участия, понять, как сде-
лать так, чтобы в программе 
приняли участие все игроки… 
В этом и заключается наш 
профиль работы, мы имеем 
соответствующие знания,  - 
обозначил свои аппетиты 
Ротшильд.

Он уклонился от ответа на 
вопрос о причастности Рот-
шильдов и Рокфеллеров к 
созданию тайной финансовой 
империи, якобы владеющей 
миром.

- На сегодняшний день ника-
ких связей с Рокфеллерами 
больше нет, - туманно сказал 
он.  - Но это правда, что мы 
как семья занимаемся фи-
нансами уже более двух сто-
летий. И мы не занимаемся 
производством никакой про-
дукции. Но нам посчастливи-
лось нанять нескольких очень 
умных людей. Таким образом, 
наш бизнес сильно завязан на 
людях, и мы соединяем людей 
по всему миру. Это на самом 
деле довольно просто, но это 
продолжается уже два столе-
тия. Так что небольшой опыт 
у нас есть.

 ■ МИРОВАЯ ЗАКУЛИСА

Глава дома Ротшильдов:

Мы действуем 
в интересах Украины 
с 2017 года
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Украинскому военному из этого подбитого американского 
бронетранспортера «Брэдли» остается лишь сдаваться. 
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Александр 
де Ротшильд выдал 

все тайны как на духу.
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В прошлый раз министр 
обороны Украины Резников 

вляпался в скандал с яйцами - 
их закупали для ВСУ втрое 

дороже рыночных цен. 

Будни ВСУ:

Солдаты дезертируют, 
а министр покупает виллу
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Михаил ГОНЧАРОВ

Восьмой по счету фестиваль «Териберка» 
состоялся в рамках плана председатель-
ства Российской Федерации в Арктическом 
совете в 2021 - 2023 гг. Организатор ме-
роприятия - Министерство РФ по развитию 
Дальнего Востока и Арктики. Фестиваль 
становится все популярнее: если в про-
шлом году его посетили 11 тысяч человек, 
то в этом - 15 тысяч. Судя по всему, запас 
для роста у него есть достаточный. 

БЕГ НАВСТРЕЧУ ВЕТРУ
Одно из фестивальных событий прошло в 

40 км от Териберки - на Кольской 
ветроэлектростанции.

- Идею провести здесь трей-
ловый забег наш коллектив, в 
котором много спортсменов, 
обдумывал давно. Потому что 
на ВЭС - прекрасные возмож-
ности для соревнований. Наши 
технологические дороги - уже 
готовые трассы для забега. Еще 
один плюс - уникальные виды и 
красота северной природы, - ска-
зал перед стартом генеральный ди-
ректор Кольской ВЭС Александр 
Панов.

Стартовые взносы спортсмены 
распределили между тремя мур-
манскими благотворительными фон-
дами. И субботним утром вышли на 
старт. 450 участников приехали из 
25 регионов страны, один спортсмен 
- из Латвии, на своей машине. Все 
- достаточно опытные легкоатлеты. 

- Я работаю в МЧС, тренируюсь 
утром и вечером, регулярно прини-
маю участие в забегах. А на Кольском, 
и вообще в Заполярье, бегу впервые. 
Поэтому единственный момент, кото-
рый меня смущает, - нехватка кислорода. 
Дышится здесь тяжелее, чем в средней по-
лосе. Конечно, буду стараться бежать в 
хорошем темпе, ведь на «тумбочке» хочется 
постоять, - рассказал участник забега на 50 
км из Владивостока Евгений Сытенков. 

Победил на «полтиннике» москвич Евге-
ний Павлов, который преодолел дистан-
цию за 3 часа 30 минут 15 секунд. Кроме 
медалей, победители забегов на 8, 20 и 
50 км получили от партнеров соревнова-
ний сертификаты на проживание в отелях 
Мурманска, на приобретение спортивного 
снаряжения и одежды.

ПИЩА ОТ ДУШИ
Все выходные Териберка была главным 

заполярным центром разных активностей. 
После рамок безопасности гости праздни-
ка сразу оказывались на улицах гастроно-
мической деревни, и мало кто прошел ее, 
не задерживаясь у фудтрака или ярмароч-
ной избушки.  Оно того стоило: в рамках 
фестиваля арктической кухни шеф-повара и 
рестораторы из 31 заведения Мурманской 
области, Камчатки и Дальнего Востока го-
товили для гостей лучшие блюда из своих 
действующих меню. 

Как рассказала автор и руководитель 
проекта «Гастрономическая карта России» 
Екатерина Шапо-
валова, задача фе-
стиваля арктической 
кухни заключается 
в том, чтобы как 
можно больше лю-
дей попробовали в 
уличном формате 
ресторанные 
блюда. При-
чем 99% из 
них - это блю-
да русской 
кухни. Их в 
эти дни было 

представлено больше 500 наименований. 
Коллективное меню поражало воображение 
и затрудняло выбор. По сути, здесь было 
все: шаньги и калитки, рыбники и рассте-
гаи, шашлыки и уха, рыба и грибы, крабы и 
морские ежи, гребешки и оленина, приготов-
ленные по разным рецептам и подающиеся 
в разных вариациях. А еще - десерты и на-
питки из дикоросов и даже ягодные чипсы 
из ягеля. Кстати, интерес к ягелю, который 
испокон веков северяне использовали в 
пищу, для лечения и хранения продуктов, с 
2019 года возрождает основатель рестоба-
ра «ЯгельSky» Алексей Ермаков. 

- Ягель вбирает любой вкус. Опусти его в 
борщ - и будет ягель со вкусом борща!  Я го-
товлю его на чернике, бруснике и морошке, 
в насыщенном грибном бульоне, в бульоне 
из мяса лося, - рассказал он. 

Как подсчитали организаторы, в течение 
двух дней гости фестива-
ля съели 27 тысяч порций 
блюд и 16 тысяч порций 
напитков.

ХОРОШЕЕ 
НАСТРОЕНИЕ 

ПОД ХМУРЫМ 
СЕВЕРНЫМ НЕБОМ

Погода в Заполярье не-
стабильная. Еще минуту 

назад фестивальную 
площадку залива-

ло ультрафиоле-
том, и вдруг 

з а л и л о 

дождем. Но он уже не мог разрядить ат-
мосферу всеобщего веселья и драйва, 
разогнать танцующих перед сценой людей. 
Для них выступали Seville (Artik & Asti), 
Haru, Юхим, Аффинаж, Drum Tam Tam, 
Рашн Вумен, Krasa Rosa и еще больше 
десятка артистов и групп. 

Кроме музыки, в Териберке было органи-
зовано много других развлечений. Многие 
гости фестиваля отправили памятную от-
крытку из Териберки и оформили паспорт по-
лярника. В него ставятся памятные штампы о 
посещении туристических достопримечатель-
ностей Мурманской области. А сам паспорт 
предоставляет его владельцам возможность 
получить от партнеров проекта скидки на 
туры, проживание в отелях, питание в ре-
сторанах и кафе.

На песке териберского пляжа прошел 
турнир по арктическому хоккею, в котором 
команда из двух-трех человек должна была 
забить надувной клюшкой огромный мяч в 
ворота соперника.   

Энтузиасты из Imandra Viking Fest, облачен-
ные в средневековые нордические доспехи, 
рубились на мечах, учили детей и 
взрослых фехтовать, стрелять из 
лука и ковать памятные значки. В 
нескольких павильонах проходи-
ли мастер-классы по рисованию, 
созданию сувениров. Выпускники 
Школы гидов природного туриз-
ма проводили экскурсии по Те-
риберке и прилегающей к ней 
территории. 

В игровой зоне, открытой в 
рамках фестиваля в местном 
Доме культуры, на нескольких 
столах играли в настольную 
игру «Поймай северное сия-
ние». Ее, кстати, презентова-
ли на фестивале «Териберка». 
Игру создали издательство 
PressPass вместе с региональ-
ным комитетом по туризму и 
туристским информационным 
центром Мурманской области. 
В ходе игры ее участники «пу-
тешествуют» по Кольскому 
полуострову, набирают бал-
лы за правильные ответы на 
вопросы и выполнение зада-
ний, знакомятся с достопри-

мечательностями Кольского 
Заполярья.  

ДЕЛУ - ВРЕМЯ
В рамках фестиваля прошла 

деловая программа, на которой 
участники обсудили развитие ту-
ристической отрасли на Крайнем 
Севере, лучшие практики в сфе-
ре создания мер поддержки для 
бизнеса и пути развития инфра-
структуры и логистики в Аркти-
ке, формирование национальных 
и межрегиональных маршрутов.

- Арктика - это наше настоящее 
и будущее всей планеты. Это тер-
ритория сильных духом и пред-
приимчивых людей, центр реали-
зации мощных государственных 
проектов, земля, на которой бе-
режно сохраняется самобытная 
культура. В том числе и уникаль-
ные гастрономические традиции. 
Фестиваль позволил привлечь 
дополнительное внимание к на-
шим арктическим регионам, к 
жизни народов Крайнего Се-
вера, стал важным вкладом в 
развитие арктического туризма, 
- сообщил министр РФ по разви-
тию Дальнего Востока и Арктики 
Алексей Чекунков. 

В Териберке 
было бодро, 
весело и вкусно

Ежегодный 

Арктический 

фестиваль 

«Териберка» посетили 

15 тысяч человек 

из разных уголков 

России. 
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Звездный концерт.
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УКРАИНА СЮДА 
НЕ ВКЛАДЫВАЛАСЬ

В ночь теракта на Крым-
ском мосту я как раз пытался 
выехать из Москвы в Дон-
басс. Точнее, стоял в бес-
конечной «пробке-тянучке» 
на трассе М4 «Дон». Россия 
ломилась на юг!

Хвосты очередей на при-
дорожных АЗС выползали 
на дорогу и мешали проез-
ду. Хвосты к туалетам начи-
нались от заправочных по-
стов. Встречные колонны 
возвращающихся с юга то-
же стояли, бедолаги, но уже 
отдохнувшие и загорелые. 
Мы смотрели друг на друга 
в окна: бледные на темных. 
Получался символ инь - ян, 
только на колесиках.

Мне хватило смекалки за-
бронировать номер в мотеле 
под Каменск-Шахтинском, 
и я проспал саму атаку на 
Крымский мост. Но и по-
сле нее орда курортников 
на трассе никуда не делась, 
продолжая двигаться на юг, 
как стая леммингов, выпивая 
по пути весь бензин и съедая 
даже толком не разморожен-
ные хот-доги. Остановить их 
было невозможно, но можно 
было перенаправить. И было 
куда.

Не сочтите за рекламу, но 
это было гениальное страте-
гическое решение - сразу же 
после окончания боев и осво-
бождения Мариуполя начать 
строить транспортный ко-
ридор Новоазовск - Чонгар. 
Строить - не оговорка, в быв-
ших своих русскоязычных 
регионах Украина в инфра-
структуру не вкладывалась 
вообще. Все 30 лет.

Прошлым летом я видел, 
как под Мелитополем экс-
каваторы снимали подушку 
дорожного полотна на глу-
бину до трех метров! Класть 
новый асфальт на ЭТО еще 
советское наследие просто 
не было смысла, проще бы-
ло построить новое. И каж-
дая моя поездка в Приазо-
вье заканчивалась визитом 
в сервис - меняли ступичные 
подшипники и резинки ста-
билизаторов.

Уже осенью, в октябре 
2022-го, после первой ата-
ки на Крымский мост, я с 
удивлением понял: 450-ки-
лометровая трасса отремон-
тирована процентов на 70 - 
80! И это сразу же заметили 
дальнобои и передали по-
своему «дорожному радио» 
всем своим.

ПРАВИЛО № 1:
«ДЕРЖИСЬ 
ДАЛЬНОБОЕВ»

Для путешествий по Рос-
сии есть мудрое правило: 
«Ешь там, где едят дально-
бойщики, заправляйся рядом 
с ними». А еще дальнобой-
щики умеют считать деньги 
и беречь время. Цифры та-
кие: от КПП «Новоазовск» 
до Чонгара - 386 километров, 
измерял лично, по одометру 
своей машины. «Шоферские 
калькуляторы» в интернете 
показывают сходные циф-
ры. «Краснодарское плечо» 
существенно длиннее, при-
мерно на 150 км.

И есть один важный момент, 
в который нет смысла углу-
бляться сейчас, - преодоление 
Крымского моста или паром-
ной переправы. Паромы, на-
пример, не работают после 
21.00. Про очереди даже думать 
не хочется. Летом 2014 года я 
ждал своей очереди на паром 
34 часа! И температура на ули-
це была точно такая же. Выбор 
очевиден - «Азовский кори-
дор».

Но есть важные детали.

ПОЖЕЛАНИЕ № 2:
«К ПОЛУНОЧИ ОБНЯТЬ 
ЖЕНУ»

Вторую инспекцию трассы 
я начал под Мелитополем, 
двигаясь в сторону Ростов-
ской области по участку, ко-
торый еще год назад считал-
ся самым проблемным - он 
просто ломал машины и рвал 
покрышки. Остановился под 
дорожным щитом - един-
ственная тень, насколько 
хватает глаз. Сзади сразу же 

паркуется корейский вне-
дорожник, на номере 751-й 
регион - Мурманская об-
ласть! Мужик, бледный, как 
мурманские ночи, смотрит 
на мой питерский номер 
и шагает ко мне, радостно 
улыбаясь.

- Земля-я-як! На Чонгар 
правильно еду?

Оказывается, северянин не 
побоялся и заехал в Донбасс 
через новый пункт пропуска 

«Весело-Вознесенка», про 
него еще толком не проню-
хали сограждане, и, как ра-
достно заметил один знако-
мый гуманитарщик: «Время 
прохождения одна минута!» 
А вот дальше у Михаила из 
Мурманска начались про-
блемы. Начал «шалить» на-
вигатор, а связь в ДНР пока 
своя - «Феникс». Но «язык 
до Киева доведет», и в этой 
сентенции  много  смыслов.

Я подробно объяснил 
Михаилу, как вести себя на 
блокпостах. Посоветовал от-
ведать фантастической сам-
сы на границе Запорожской 
и Херсонской областей. И 
главное, что я ему сказал, - 
«держись дальнобоев». В Ев-
патории мурманчанина жда-
ла семья, и я попрощался с 
ним словами: «Желаю к по-
луночи обнять жену!»

УДИВЛЕНИЕ № 3:
БЕНЗИН - НОРМ. 
АСФАЛЬТ - ОТЛИЧНЫЙ

Под Бердянском останав-
ливаюсь возле машины с пла-
катом «Пирожки». Андрей, 
профессиональный повар, 
работал в Бердянске в ресто-
ране, но он закрылся год на-
зад. Стряпает для трассы и на 
жизнь не жалуется. Один пи-
рожок - сто рублей. И он того 
стоит. Это не привычный до-
рожный корм, где в тесто на-
бито дрожжей для пышности 
продукта и экономии муки, а 
сам пирожок жарится на от-
работанном машинном мас-
ле и после второго укуса вы-
зывает некроз желудка. Нет. 
Пирожок был совершенно 
ресторанный, печеный и лю-
бовно присыпанный мукой. 
Повар говорит, что сразу же, 
как случилась беда с мостом, 
«курортник пошел потоком»:

- И все больше москвичи! 
Судя по номерам.

Я замечаю, что в Москве 
ценят время как нигде, и тут 
подъезжает паренек на «Га-
зели» с ростовским номером. 
Артем охотно рассказывает и 
показывает руками:

- Трасса в идеале! Что туда, 
что сюда, до самого Чонгара. 
Я с октября по ней езжу, че-
рез день.

- Как там за Мелитополем с 
заправками?

- Парочка есть, работают 
круглосуточно. Бензин, ко-
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Повар Андрей из Бердянска кормит проезжающих 
пирожками ресторанного качества. 
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Блокпосты добавляют курортникам спокойствия - значит, трасса под охраной.

Тамань

Крымский мост

Керчь

Азовское море

Черное море

Ростов-на-Дону

Джанкой

Мелитополь

БердянскПриморск

Мариуполь

НовоазовскТаганрог
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М18
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НАГЛЯДНОДмитрий СТЕШИН, 
военкор «КП»

Журналист 
«Комсомолки» 
проинспектировал 
сухопутный маршрут 
вдоль Азовского 
моря - он без пробок 
и очередей.
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В Крым по новым регионам:

Трасса в идеале! 
Пирожки еще лучше
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нечно, не лукойловский, но 
машина едет. Ценник - как 
везде в России, плюс-минус 
рубль. Но вообще этот кори-
дор спокойно на одном баке 
проходится, не вижу пробле-
мы. Очередь в Чонгаре? Нет 
очереди, спокойно проехал.

Мы прощаемся, я обго-
няю Артема и притапливаю 
до 140 км/ч. Думаю, что, 
может быть, на этой трассе 
и нет мотелей и закусочных 
(факт!), но зато нет и камер. 
Хотя моему навигатору это 
не нравится, он пищит тре-
вожно: почему-то при Украи-
не ограничения по скорости 
здесь были просто драконов-
ские - 50 - 60 км/ч.

 
ПРИМЕТА № 4:
ЛУНКИ НА ДОРОГЕ -
ЭХО БОЕВ

Постоянно встречаются 
группы дальнобоев. Мно-
го зерновозов - в полях 
 работают комбайны. Но во-
дители грузовиков -  люди 
с   пониманием и оставля-
ют место для обгоняющих 
 легковушек. Поток плотный, 
но курортников все меньше - 
побоялись ехать в ночь, как 
мне объяснили. Хотя следов 
войны на трассе нет. Лишь 
под Мангушем  валяется 
в кювете какая-то часть 
 украинской системы ПВО - 
ее уже ободрали, как  липку, 
сняв весь цветмет. И в тех же 
краях дорожники  зачем-то 
 оставили на  полотне 12 
 лунок,  выдолбленных в ас-
фальте. Сколько раз я по-
падал в них колесами, а 
только сейчас  понял, что 
когда-то в них  стояли 
в э э с у ш н ы е  п р о т и в о -
танковые мины. Такое вот 
«эхо боев». Единственное.

ПРИКАЗ № 5:
КУРОРТНИКОВ 
ПРОПУСКАТЬ 
БЕСПРЕПЯТСТВЕННО

Как мне рассказывали со-
граждане, единственное, что 
их пугает в «приазовском ко-
ридоре», это блокпосты. В 
сознании людей, сформиро-
ванном не без помощи вра-
жеской пропаганды, которой 
эта дорога как кость в горле, 
«злые дэнээры на блоках всех 
раздевают до трусов, маши-
ны грабят или отнимают, а 
несогласных с этим расстре-
ливают». По формулировкам 
узнаю руку штатных укра-
инских пропагандистов. В 
реальности половину бло-

ков с трассы сейчас сняли и 
кое-где даже плиты вывезли. 
На границе Запорожской об-
ласти с ДНР одинокий боец 
изящно и быстро крутил по-
лосатой палочкой, только за-
видев номера из «глубинной 
России». Меня тоже записа-
ли в курортники. Я проехал 
за блок сто метров, чтобы не 
нервировать бойца, запар-
ковался и вернулся обрат-
но. Разговор с воином был 
короткий:

- До нас довели несколько 
раз: легковушки с курортни-
ками пропускать беспрепят-
ственно.

Последнее слово боец 
произнес с нажимом и по 
слогам. И добавил военной 
скороговоркой: «Так же ока-
зывать помощь советом и 
действием».

НАПУТСТВИЕ № 6:
НЕ ВЕРЬ НАВИГАТОРУ, 
ВЕРЬ МЧС

А вот в Мариуполе нача-
лись проблемы - как и 10 
месяцев назад, навигатор 
упорно вел меня к взорван-
ному мосту у «Азовстали». Я 
не сдавался и игнорировал, 
следуя указателям «Донецк 
- Новоазовск». Последний 
отрезок шикарной трассы, 
и возле КПП я съезжаю на 
укатанную гравийную пло-
щадку, где развернут поле-
вой пост МЧС. Стоят деся-
ток дальнобоев со спящими 
водителями. Беседую с мо-
лодым врачом-спасателем 
Дмитрием. Он первый день 
здесь, пункт только что раз-
вернули. Нас нещадно гры-

зут местные комары - пишу 
эти строки, и опять чешется 
спина. По словам Дмитрия, 
большинство обращений по 
поводу давления. Жара! На 
прощание врач говорит:

- Каши хотите? Мы всех 
можем покормить!

Благодарю, говорю, что 
сытый не дотяну до Донец-
ка, усну по дороге.

НАБЛЮДЕНИЕ № 7:
ЛУЧШЕ, ЧЕМ ОЧЕРЕДЬ 
НА ПАРОМ

Последняя точка - КПП 
«Новоазовск». Осенью там 
был адский ад, а теперь по-
токи развели. Фуры идут по 
своему коридору, легковуш-
ки проскакивают без задерж-
ки в обе стороны. Подключа-
юсь к российскому сотовому 
оператору: звоню начальству 
и докладываю, потом - близ-
ким. К машине подходит не-
молодая женщина, спраши-
вает:

- Вы из Крыма едете? Как 
там дорога? На М4 просто 
невыносимо, еще этот па-
ром, а у меня в машине две 
внучки. Решила срезать, но 
беспокоюсь…

Я выключаю телефон и го-
ворю женщине:

- Сейчас я вам все объяс-
ню…

Ну и без военных 
колонн на этой трассе никак.

 Они тоже добавляют 
спокойствия.
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Путешествующим 
по «Азовскому коридору»
➊ Хорошо заправьтесь в Ростове или в Крыму, тогда коридор 

проходится на одном баке.
➋ Загрузите офлайн-карты ДНР, Запорожской и Херсонской об-

ластей.
➌ На посту ГИБДД в Самбеке (мимо не проедете) есть табло, по-

казывающее в реальном времени очереди на КПП. Есть и интернет-
сервисы.
❹ Не сворачивайте с трассы в сторону, противоположную Азов-

скому морю! Но если свернете, ничего страшного, на первом же 
блоке вам подскажут правильную дорогу.
➎ После 8 часов вечера вся торговля в городках и селах свора-

чивается. Лучшее место для покупки воды, еды, лекарств, бензина 
и т. д. - Мелитополь.
➏ На трассе работают десятки шиномонтажек, но с автосерви-

сами все сложно.
➐ Держите документы под рукой.
➑ Двигайтесь аккуратно, думайте и за себя, и «за того дурака», 

страховки в регионе пока не работают.

Юлия МАРКИНА
(«КП» - Крым»),
Роман ЛЯЛИН

От атаки дрона 
погибла 14-летняя 
школьница.

Еще одна трагедия 
в Крыму. 20 июля под 
утро беспилотник ата-
ковал небольшой по-
селок Раздольное на 
северо-западе полу-
острова. На улице оскол-
ками смертельно ранило 
девочку. Ее семья соби-
ралась ехать в отпуск на 
море, Ирина хотела по-
прощаться с подружка-
ми - романтично вместе 
встретить рассвет…

Школьницы договори-
лись тайком от взрослых 
выбраться из дома и перед 
восходом солнца быть в 
центре поселка. Когда на-
чало светать, начали рас-
ходиться. От дома Иру от-
деляли несколько метров, 
окна выходят на ту самую 
площадь, куда прилетел вра-
жеский дрон.

Мама девочки словно по-
чуяла неладное, проснулась, 
кровать дочери пустая, вме-
сто нее плюшевая акула под 
одеялом.

Начала звонить, выгля-
дывая в окно. И только 
успела сказать: «Бегом до-
мой!» В это время раздался 
взрыв.

- Очень жутко. Знаю, что 
Ира не успела перейти через 
площадь, осколки попали 
прямо в голову… И смерть 
дочки из окна видела ее ма-
ма. Я сама в тот момент была 
уже далеко, - рассказывает 
знакомая Иры.

Родители тут же выбежа-
ли на улицу. Дочка была вся 
в крови, но еще жива. Она 
умерла на руках у мамы.

…Ирина училась в вось-
мом классе, ее ценили за до-
броту и отзывчивость. Сей-
час на страничке девочки 

в социальной сети десятки 
сообщений с соболезнова-
ниями.

По информации «КП» - 
Крым», сейчас родители 
Ирины находятся в Сим-
ферополе, ждут окончания 
судмедэкспертизы. Семья не 
так давно переехала в Крым, 
отец девочки - военнослу-
жащий. У них остался еще 
младший сын.

ОФИЦИАЛЬНО
В Раздольном ввели режим 

чрезвычайной ситуации муни-
ципального уровня. В поселке 
повреждены несколько граж-
данских объектов, среди ко-
торых магазин, здание суда и 
Центр детского творчества. 
В жилых домах выбиты окна.

Глава Крыма Сергей Аксенов 
заверил, что семье окажут 
всю необходимую поддержку.

«Комсомольская правда» 
выражает соболезнования 
родным и близким...

 ■ ТРАГЕДИЯ

Ушла встречать 
рассвет 
и не вернулась

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Всего несколько дней назад, 17 июля, во время теракта на 

Крымском мосту пострадала 14-летняя школьница из Белго-
родской области. Вместе с родителями она ехала на отдых в 
Крым. 36-летняя Наталья и 40-летний Алексей погибли на месте. 
Девочка выжила чудом - от удара влетела головой в лобовое 
стекло, в котором застряла. В тот же день ее на вертолете до-
ставили в больницу Краснодара в состоянии средней тяжести. 
В ближайшее время ее перевезут из краснодарской больницы 
в Москву, где окажут помощь в ведущем детском федеральном 
учреждении. Как отметил помощник министра здравоохране-
ния России Алексей Кузнецов, сейчас девочка находится в 
стабильном состоянии.
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и

«Самая отзывчивая 
и добрая», - 

пишут об Ире друзья.

ДОБРЫЕ СОВЕТЫ

Видео 
нашего 
спецкора с новой
трассы - на сайте



Александр ОЗЕРКОВСКИЙ 

Новая модель займет 
свою нишу в сегменте 
бизнес-класса. 

16 июля автосалон «Восток Авто» 
на центральной площадке парка раз-
влечений «В некотором царстве» 
представил новую модель китайско-
го производителя Chery - автомобиль 
бизнес-класса Arrizo 8.

Внешний вид Chery Arrizo 8 подчер-
кивает статус и совмещает спортив-
ные нотки с классикой. Х-образная 
форма решетки радиатора придает 
модели немного агрессивный вид и 
выделяет ее среди остальных. Литые 
легкосплавные 18-дюймовые диски 
оригинального дизайна гармонично 
дополняют созданный имидж.

Несколько слов необходимо сказать 
о крыше - она панорамная. Имеет 

Роман ДОРОФЕЕВ 

Водители внаглую 
игнорируют дорожные 
знаки и возмущаются 
новым ограничениям.

17 июля стотысячное автомо-
бильное сообщество «Подслушано 
у водителей Рязани» опубликовало 
информацию о том, что водители 
начали получать первые штрафы за 
езду по полосе, предназначенной 
для общественного транспорта. 

Люди назвали ситуацию возмути-
тельной, посчитав нововведение не 
чем иным, как кормушкой для вла-
сти. При этом нужно понимать, что 
соблюдение или нарушение правил 
- вопрос внутренней дисциплины и 
ответственности. 

Уточним, что первые штрафы 
пришли нарушителям с Москов-

ского шоссе - камера установлена 
неподалеку от ТД «Барс». 

С 19 июля камеры фотофикса-
ции нарушений в штатном режи-
ме заработали и на Первомайском 
проспекте в Рязани. На участке от 
пересечения с улицей Каширина до 
пересечения с улицей Пожалости-
на, где ведется ремонт теплотрас-
сы, установлен знак «кирпич» (3.1 
«Въезд запрещен»). Однако автомо-
билистов это совершенно не сму-
щает. Сотни легковых автомобилей 
каждый час как ни в чем не бывало 
устремляются под запрещающий 
знак. 

- В данном случае штраф составля-
ет 1500 рублей, - прокомментировали 
ситуацию в пресс-службе УГИБДД 
по Рязанской области. - Если бы это 
была встречная полоса, то штраф со-
ставлял бы 5000 рублей или лише-

ние прав на четыре-шесть месяцев. 
Здесь же у нас движение транспорт-
ных средств по полосе, выделенной 
для общественного транспорта, или 
остановка на указанной полосе, а это 
штраф в полторы тысячи.

УГИБДД

Возможно ли сильное землетрясение 
в Рязани: эксперты ответили 
на важнейший после последних 
событий вопрос

Главный подозреваемый в деле
о мошенничестве при закупке снегоуборочной 
техники - бывший советник вице-губернатора

защиту от защемления и голосовое 
управление. То есть достаточно ска-
зать вслух, чтобы люк раскрылся или 
закрылся, и вы наслаждаетесь солнеч-
ным светом или уютом сумрака.

Под капотом Arrizo 8 установле-
на рядная турбированная «четверка» 
объемом 1,6 литра и мощностью 186 
лошадиных сил. 

В смешанном цикле заявлен рас-
ход 6,2 литра на 100 километров. До-

пускается заправка бензином марки 
АИ-92.  

В Chery Arrizo 8 установлены прак-
тически все системы, отвечающие за 
активную и пассивную безопасность, 
в том числе удержание автомобиля в 
полосе, предупреждение возможного 
столкновения. Датчики света и дождя 
сами включат фары и дворники. Кро-
ме того, в автомобиле 10 подушек без-
опасности.

РЯЗАНСКИЕ АВТОМОБИЛИСТЫ НАЧАЛИ РЯЗАНСКИЕ АВТОМОБИЛИСТЫ НАЧАЛИ 
ПОЛУЧАТЬ ШТРАФЫ ЗА ЕЗДУ ПО ПОЛУЧАТЬ ШТРАФЫ ЗА ЕЗДУ ПО 
ВЫДЕЛЕННОЙ ДЛЯ ОБЩЕСТВЕННОГО ВЫДЕЛЕННОЙ ДЛЯ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ТРАНСПОРТА ПОЛОСЕТРАНСПОРТА ПОЛОСЕ

■ АВТОМОБИЛИ

В РЯЗАНИ ПРЕЗЕНТОВАЛИ CHERY ARRIZO 8

В ТЕМУ
Видеокамеры для фиксации нару-

шений по проезду частного транс-
порта по выделенной полосе на 
Московском шоссе установили 14 
июля, на Первомайском проспекте 
16 июля.

РЯЗАНСКИЕ АВТОМОБИЛИСТЫ НАЧАЛИ 
ПОЛУЧАТЬ ШТРАФЫ ЗА ЕЗДУ ПО 
ВЫДЕЛЕННОЙ ДЛЯ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ТРАНСПОРТА ПОЛОСЕ

Проезд личного автотранспорта под 
«кирпич» запрещен, но рязанских 

водителей это почему-то не смущает. 
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Андрей АБРАМОВ

Пятый месяц как электро-
самокаты, моноколеса, гиро-
скутеры официально стали 
называть средствами инди-
видуальной мобильности 
(СИМ) и включили их в пра-
вила дорожного движения: 
прописали, где с какой ско-
ростью ехать, ввели штрафы. 
Но проблем меньше не стало. 
Народ в соцсетях возмущает-
ся, а на улицах вздрагивает, 
когда вереница подростков 
проносится мимо. 

Сейчас в России при-
мерно 250 тысяч арендных 
устройств (в Москве около 
60 тыс.). Сколько в частном 
пользовании - никто не счи-
тал. За прошлый год в страну 
ввезли 325 тысяч самокатов.

- По вопросу электроса-
мокатов есть серьезные про-
тиворечия. Это увесистые 
конструкции: когда на тро-
туаре он налетит на пеше-
хода, тот получит серьезные 
травмы. С другой стороны, 
такой транспорт - отличная 
альтернатива автомобилям. 
Экологичнее, разгружают 
улицы. А вопросы безопас-
ности можно решать адми-
нистративным путем, - от-
мечает в разговоре с «КП» 
член экспертного совета при 
Комитете по транспорту Гос-
думы РФ Юлия Манн.

Административные пути 
сейчас предлагают разные: 
рост штрафов, номерные 
знаки самокатов, ограни-
чение скорости, экзамены. 
Часть депутатов и сенато-
ров настаивают на полном 
запрете езды по пешеход-
ным улицам, в остальных 
местах - ограничить ско-
рость до 15 км/ч. Сейчас за-
кон разрешает СИМ ехать 
до 25 км/ч.

«ВЕЛОСИПЕДЫ
ЕЩЕ ОПАСНЕЕ,

Доктор технических наук, 
профессор кафедры «Автомо-
били» МАДИ Виталий Гаев-
ский считает: идет кампания 
по очернению СИМ.

- В прошлом году кикше-
ринг (сервисы аренды са-
мокатов. - Авт.) забрал 50% 
рынка каршеринга. Это ста-
тистика Минтранса. Аренда 
машин значительно дороже. 
А на самокате домчался, куда 
тебе нужно, - говорит уче-
ный.

Кроме погибших, есть 
еще и раненые. Пострадали 
за прошлый год 941 человек. 
В этой статистике есть и сами 
самокатчики, но подробную 
расшифровку ГИБДД не дает.

- Считается, что до 25 км/ч 
столкновение относительно 
безопасно. Велосипед при 
скорости 50 км/ч гарантиро-
ванно убивает пешехода. При 
этом современные велосипе-
ды разгоняются до 40 км/ч. 
Они гораздо опаснее само-
катов, но об этом не гово-
рят. Никто в мире до сих пор 
не провел реальные краш-
тесты с СИМ, чтобы учесть 
результаты при проектирова-
нии новых устройств и обо-
сновании законов.

НАКАЗАНИЕ РУБЛЕМ?
- К электросамокату отно-

сятся как к игрушке: нару-
шил и ладно, я не на машине. 
Но игрушка может привести 
к жертвам, - говорит директор 
Ассоциации операторов микро-
мобильности Ксения Эрдман. - 
А еще часто пользователи 
СИМ нарушают просто по не-
знанию. С 1 марта появились 
правила, а люди о них не слы-
шали. Сейчас идет кампания 
по их популя-

ризации. Это задача не одно-
го и не двух сезонов.

По словам собеседницы, 
мы живем в таком ментали-
тете, что человек исполняет 
закон, лишь чувствуя неот-
вратимость наказания или 
опасаясь размера штрафа.

- Это показала история 
с автомобилями: установи-
ли много камер, повысили 
штрафы - водители стали от-
ветственнее. Для нарушителей 
на СИМ санкции всего 800 
- 1500 руб. Нужно думать над 
увеличением штрафов. А ведь 
правила несложные: спеши-
вайтесь на зебре, не катайтесь 
вдвоем, пьяными, не гоните 
по оживленным тротуарам, - 
напоминает Ксения.

Адвокат Олег Колотушкин 
считает: нужно не штрафы 
поднимать, а добавить над-
зора:

- Сейчас СИМ контроли-
рует ГИБДД. Можно доба-
вить сотрудникам патрульно-
постовой службы такие 
права, дружинникам, 
сотрудникам Центра 
организации дорож-
ного движения Мо-
сквы. Либо вообще создать 
подразделение, которое будет 
наблюдать за СИМ.

ЗАМЕДЛЯТЬ ИЛИ НЕТ?
- Замедление скорости 

лишит самокат транс-
портной функции. Это 
транспорт первой и по-
следней мили: туда, куда 
не довезет автобус и ме-
тро, - говорит Ксения 
Эрдман.

Профессор Вита-
лий Гаевский пред-
лагает оборудовать 
самокаты радара-
ми, чтобы 
при при-
б л и ж е -
нии к пе-
ш е х о д у 
скорость 
автоматиче-
ски снижалась.

- Пустой тро-
туар - едешь как 

ехал, а когда вокруг толпа, 
устройство замедляется. К са-
мокатам есть претензия, что 
они бесшумные, «подкрады-
ваются» со спины. Можно 
поставить динамики, кото-
рые будут имитировать звук 
мотора. Или вообще сделать 
систему автоматического под-
держания дистанции - это 
несложно. Но все это удо-
рожает самокат. Кикшеринг 
это прожует и, скорее всего, 
в ближайшее время оснастит 

устройства такими функци-
ями. А вот частные самока-
ты - с ними никто не знает, 
что делать.

ЭКЗАМЕНЫ

- Мера избыточна. Мы не 
выпускаем симеров на авто-
дороги (сейчас они должны 
ехать по велополосе, а если 
ее нет - по тротуару. - Авт.). 
Даже велосипедисты, которые 

по правилам в отсутствие 
велоинфраструктуры 

должны ездить по обо-
чине или в крайней 
правой полосе, а не 
по тротуарам, не сда-
ют экзамен, - гово-
рит Эрдман.

НОМЕРНЫЕ ЗНАКИ
Зачем они нужны, по-

нятно: карать симеров по ка-
мерам, да и прохожие могли 
бы пожаловаться на конкрет-
ного нарушителя. Но эффек-
тивно ли это? Нужно будет 
учить камеры распознавать 
самокаты и новые номера.

Опрошенные «КП» экспер-
ты говорят: уместнее ставить 
на каждое устройство элек-
тронный модуль, который 
есть в арендных самокатах. 
С его помощью можно от-
слеживать, кто и где ездил. 
А еще в столице есть мед-
ленные зоны - в них само-
кат автоматически снижает 
скорость. Сейчас в Москве 
200 таких территорий - 
в основном парки и людные 
улицы. Устройства едут 10 - 
15 км/ч. Но только арендные, 
ведь в частных самокатах та-
кого «чипа-замедлителя» нет.

Теоретически поставить 
его можно. Причем испыта-
ния идут, да еще и с нашей 
отечественной ГЛОНАСС, 
по которой самокат опреде-
ляет свое местоположение. 
Только что делать с сотнями 
тысяч частных устройств? 
Обязать владельцев ставить 
такие модули? Цена их не-
известна. Из того, что есть 
на иностранном рынке, 

стоимость может доходить 
до 12 тысяч рублей.

Самокат - не развлечение, 
а двигатель торговли? 
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Тормозящий радар, 
большие штрафы 
и имитация звука мотора

Появились новые 
инициативы, как 
уберечь пешеходов 

реально сработает 

Безопаснее 
всего - развести 

пешеходов 

уйдет немало 
времени. 

слагаемых: культура вождения 
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Ксения Эрдман.
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Елена АРАКЕЛЯН

В России начинают строить 
многоэтажные дома из дерева. 
Отвечаем на главные вопросы, 
самый важный из которых: 
«А что там с безопасностью?»

Строили, строили и, наконец, постро-
или: в Вологодской области уже сдан и 
начал заселяться первый в стране жилой 
комплекс из двух деревянных четырех-
этажек. Теперь опыт строительства 
многоэтажных домов из дерева будут 
тиражировать на другие регионы. В 
частности, на Подмосковье. За проект 
взялся один из крупнейших застройщиков 
федерального масштаба - группа «Само-
лет». Строительство, как объявлено, 
начнется в 2024 году. «КП» разбиралась, 
что представляют собой деревянные 
многоэтажки.

РАЗ ДОЩЕЧКА, ДВА ДОЩЕЧКА
Идея с бо́льшим толком использо-

вать наши лесные богатства обсужда-
ется уже много лет. Чтобы не только 
гнать за кордон сырую древесину, а 
развивать собственную деревоперера-
батывающую промышленность.

Дело, конечно, благородное. Но 
продукцию деревопереработки кто-
то должен покупать. И не на уровне 
пиломатериалов для дачи. Чтобы в эту 
сферу можно было привлечь крупный 
бизнес, нужны большие заказы. Стро-
ительство массового жилья - самое то.

Тем более что, например, в Канаде - 
как радостно рассказывают чиновни-
ки и лесопереработчики - построено 
уже более 500 деревянных зданий от 
пяти этажей и выше. Так что миро-
вой опыт имеется. И вот в 2022 году 
Минстрой и МЧС утвердили дорож-
ную карту по развитию деревянного 
многоэтажного домостроения.

- Безопасность таких домов и ка-
чество жизни в них будут сопостави-
мыми с более распространенными 
зданиями из бетона и железа, - обе-
щал замглавы Минстроя Сергей Му-
зыченко.

В теории деревянные дома могут 
быть очень даже высокими. В Норве-
гии и Канаде есть 18-этажные здания 
из древесины.

У нас же - по крайней мере в Под-
московье - речь пока идет о 4 - 6-этаж-
ных домах в рамках комплексной за-
стройки к юго-востоку от столицы, в 
районе Володарского шоссе. Иными 
словами, в большом жилом комплексе 
или квартале построят дома разного 
типа - в том числе и вот такие.

Красивых картинок и схем будущих 
квартир еще нет. ГК «Самолет» только 
собирается разрабатывать проекты. 
Но как минимум одно известно точно. 

Экспериментальные дома собираются 
строить из CLT-панелей (многослой-
ные плиты из перекрестно-клееной 
древесины), уже опробованных на 
вологодском ЖК. Такой материал 
гораздо более устойчив к нагрузкам 
и огню, чем привычные нам бревна 
или брус. Именно из него за рубежом, 
как правило, и возводят деревянные 
высотки.

Технология позволяет строить из 
них дома со сроком службы в районе 
100 лет (у современных многоэтажек 
из монолитобетона - 125 - 150 лет) 
и повышенной огнеупорностью (см. 
«Вопросы в тему»). Но это все теория. 
А что известно из практики?

ДОРОГОВАТО БУДЕТ
Очень интересно следить, как меня-

лись комментарии в группах соцсетей, 
посвященных ЖК «Соколики» - то-
му самому деревянному комплексу в 
городе Сокол Вологодской области.

Пока домики строились, народ 
предсказуемо зубоскалил в духе «А 
эти деревяшки не сгорят?» и «Да их 
первым сильным ветром сдует». Но 
когда в прошлом году комплекс был 
сдан, благополучно пережил зиму и 
квартиры поступили в продажу, ком-
ментарии сменились на «А вы не об-
наглели с такими ценами?».

Стоимость квадратного метра в «Со-
коликах» - порядка 70 тысяч рублей. 

При средней стоимости жилья в Со-
коле в 30 - 50 тысяч за квадрат.

Представители застройщика оправ-
дываются, что жилой фонд в Соколе 
старый (кирпичные хрущевки). А эти 
четырехэтажки, пусть и из необычно-
го материала, но современные: новые 
коммуникации, модульная котель-
ная, обустроенная территория с соб-
ственной парковкой, спортплощад-
кой и прочими радостями жизни. И 
обещают: если возведение домов из 
CLT-панелей встанет на поток, стои-
мость снизится.

Домики изнутри выглядят как мечта 
любителей всего эко, но с обычными 
городскими коммуникациями. Пер-
вые жильцы отмечают как минимум 
несколько преимуществ. Квартиры 
оказались теплыми (одно из глав-
ных достоинств CLT-плит - хоро-
шо держат температуру). И можно 
сэкономить на отделке, поскольку 
древесные плиты - идеально ровные 
и хорошо подогнаны на стыках.

ЖИЛЬЕ НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Когда в правительстве впервые за-

говорили о деревянных многоэтажках, 
языкастые телеграм-каналы запестре-
ли заголовками типа «Назад в бара-
ки!». А с чем еще должны ассоцииро-
ваться деревянные многоквартирники 
у нашего человека? Многие из этих 
покосившихся образцов деревянного 

зодчества до сих пор украша-
ют улицы наших городов.

Но у опрошенных нами 
экспертов материал со-
мнений не вызывает. Их 
беспокоит возможная цена 
вопроса.

Рассказы о дешевизне 
строительства из дере-
вянных плит основаны 
на зарубежном опыте. 
Там подобные многоэ-
тажки нередко исполь-
зуются как социальное 
жилье. Например, одна 
из наиболее известных 
таких канадских высо-
ток - 53-метровая Broсk 
Commons - это общежи-

тие для студентов. CLT-

плиты - легкие и собираются как 
конструктор. За счет этого получа-
ется экономия на транспортировке, 
рабочей силе и технике. Но это у них.

- У нас стоимость каркаса обычной 
жилой многоэтажки без учета работ 
редко превышает 15 - 16 тысяч за ква-
драт (это притом что для покупателей 
средняя стоимость квадратного ме-
тра в подмосковных новостройках 
начинается от 140 тысяч рублей. - 
Ред.). Да и затраты на рабочую силу 
и технику не самые главные. Большая 
часть издержек связана с оформле-
нием земли, рабочей документаци-
ей, коммуникациями, внутренними 
работами, - утверждает гендиректор 
агентства недвижимости «Инфинити» 
Роман Вихлянцев. - Да и деревянные 
материалы по цене за последние годы 
обогнали камень… Поэтому тут речь 
может идти об «экожилье» отнюдь не 
экономкласса.
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Норвежский «Мьёсторнет» - самое высокое 
деревянное здание в мире. 
Высота - 85 метров, 
18 надземных плюс подземный 
этаж. В здании - квартиры, 
офисы, отель, ресторан, 
под самой крышей - 
бассейн. У нас таких 
пока не строят, 
но кто знает...

Высотка-высотка, 
повернись ко мне передом

❶ Как с пожарной 
безопасностью?

Сами производители отечественных 
CLT-панелей утверждают, что их изделия 
прошли испытания в пожарной лаборато-
рии МЧС и, горя при температуре 1000 
градусов, продержались порядка 90 минут 
(сталь деформируется и теряет несущую 
способность при температуре порядка 
500 градусов).

Специалисты подтверждают: в XXI веке 
даже обычное дерево сделать практически 
негорючим - не вопрос. А уж многослой-
ные панели фабричного изготовления тем 
более.

- Деревянные панели покрыты специаль-
ными огнезащитными составами, которые 
замедляют горение и распространение 
огня. Кроме того, за счет своей массы и 
структуры CLT-панели образуют при горе-
нии угольный слой, который также препят-
ствует распространению огня, - поясняет 
арт-директор архитектурного бюро 
SDG design Андрей Жуков.

❷ Перекрытия 
не рухнут?

За рубежом технические вопросы с 
перекрытиями, лестничными пролетами, 
шахтами для лифтов и т. п. в многоэтаж-
ках из деревянных панелей решались по-
разному. Где-то все это делалось из более 
традиционных материалов. А где-то из CLT 
строилось все. Единственное, что всегда 
делалось не из дерева, - фундамент (так 
и в ЖК «Соколики»).

- Нагрузки, на которые рассчитаны пере-
крытия из CLT, определяются их конструк-
цией и размерами. В зависимости от этого 
обычно они способны выдерживать на-
грузку от мебели, людей и даже тяжелых 
предметов, таких как автомобили, - объяс-
няет управляющий партнер компании 
«Зодчий» Михаил Королев.

❸ Неужели и правда 
сотню лет простоят?

- Деревянные дома, соответствующие 
современным строительным стандартам и 
правилам, могут быть долговечными. При 
условии правильной обработки древесины 
и соблюдения строительных норм, - утверж-
дает Андрей Жуков. - Но, как и в случае 
с любыми другими типами конструкций, 
регулярное техническое обслуживание и 
правильное использование здания сильно 
влияют на его долговечность.

ВОПРОСЫ В ТЕМУ

ВАЖНЫЙ 
ФАКТ

Строим 
по-быстрому

Вологодские четырехэтаж-

ки (на фото слева), в каждой 

из которых по 32 квартиры, 

были возведены за два (!) ме-

сяца. В среднем - тут опять-

таки приходится ориентиро-

ваться на зарубежный опыт 

- на строительство деревянных 

многоэтажек уходит в два раза 

меньше времени, чем для зда-

ний из железобетона.
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Анна КУКАРЦЕВА

ГЛАВНОЕ - 
ЗНАТЬ МЕРУ

В борьбе против лиш-
них калорий и «пустого 
сахара» строгие сторон-
ники ЗОЖ едва ли не пре-
дают мороженое анафе-
ме. Мол, ну как можно, 
там и жира о-го-го сколь-
ко (в пломбире не менее 
12%), и сахара!

- Сладкое в нашем ра-
ционе тоже вполне может 
быть, куда ж мы без не-
го, - парирует практику-
ющий терапевт Иоланта 
Лялите, автор бестселлера 
«У меня есть сердце» из-
дательства «Комсомоль-
ская правда». - Даже ВОЗ 
разрешает до 25 граммов 
сахара в день. И мороже-
ное в качестве лакомства, 
десерта - отличный вы-
бор. Главное, чтобы эта 
порция вписывалась в 
наш дневной рацион.

То есть съедать его 
можно немного - чтобы 
не «перебрать» нормы по 
количеству сахара и кало-
рий в день. И не на пустой 
желудок, чтобы не про-
воцировать выброс ин-
сулина и последующий 
адский голод.

- Если говорить про са-
мое полезное мороженое 
для взрослых, я бы сказа-
ла, что это шербет, - про-
должает наш эксперт. - 
В нем и польза ягод, 
и охлаждение в жару. 
Правда, если шербет не 
домашний, а из магази-
на, сахара там, увы, тоже 
много. Но зато он хорош 
как прохладный перекус 
между завтраком и обе-
дом или в полдник. Чуть 
меньше калорий, как 
правило, содержится во 
фруктовом льде. В жару 

это оптимальный выбор. 
Но внимательно изучайте 
состав - чем меньше кра-
сителей, тем лучше!

Если говорить о коли-
честве, то одна порция 
мороженого в жаркий 
день не навредит, а толь-
ко порадует.

Детям можно посо-
ветовать классический 
пломбир - вкусно, каль-
ций требуется организ-
му для роста, а калории 
сгорят во время активных 
игр на свежем воздухе. 
Взрослым со сливочным 
мороженым лучше быть 
осторожнее - сахар и мо-
лочные жиры не самый 
полезный набор, особен-
но для людей с лишним 
весом.

КАКОЙ ОН - 
ИДЕАЛЬНЫЙ ШЕРБЕТ?

Лучше всего сделать ла-
комство дома.

«Можно взять экзоти-
ческие фрукты, напри-
мер, манго. Или сладкие 
сезонные ягоды, хороши 
дыня или арбуз. Все мож-
но перетереть в блендере 
вместе или по отдельно-
сти и заморозить в холо-
дильнике в формочках. 
Такой домашний шербет 
без добавления сахара - 
отличный перекус, кото-
рый можно съесть даже 

пару порций, не опасаясь 
набрать лишних кило. И 
вкусно, и очень полез-
но!» - советует Иоланта 
Лялите.

Вообще вариантов по-
лезного мороженого без 
сахара, которое можно 
сделать в домашних усло-
виях, - масса! Корреспон-
дент «КП»  попробовал 
сделать такое: 2 больших 
банана мягких, 200 грам-
мов творога, чайная лож-
ка меда. Все тщательно 
перемешать в блендере, 
 разложить по формам, 
 заморозить. Для тех, кто 
худеет или тренируется, - 
отличный вариант. Но 
пара ложек  сгущенки для 
тех, кто не адепт правиль-
ного питания, там точно 
не помешали бы.

Тем, кто следит за ка-
лорийностью блюд, ре-
комендуют добавлять в 
домашнее мороженое 
сахарозаменитель в по-
рошке (например, сте-
вию). То есть пюре из 
 любых ягод или мягких 
фруктов перемешать со 
сливками, добавить вани-
лин и сахарозаменитель и 
заморозить.

Здоровье

- Безусловно, есть некоторые относи-
тельные противопоказания для морожено-
го, - говорит член Национальной ассо-
циации клинического питания (НАКП) 
и Европейской ассоциации по изуче-
нию ожирения (European Association 
for Study of Obesity - EASO) Людмила 

Денисенко.  - С осторожностью стоит 
употреблять этот продукт тем, у кого есть 
лишний вес, особенно при повышенном 
холестерине. Очень редко - больным са-
харным диабетом, атеросклерозом, ише-
мической болезнью сердца, кариесом. 
Но все же у мороженого есть масса нео-

споримых плюсов: во-
первых, благодаря ему 
вырабатывается серо-
тонин, гормон счастья. 
Во-вторых, оно спо-
собно помогать жен-
щинам при ПМС (бла-
годаря аминокислоте 
L-триптофану и лакто-
зе снижает симптомы). 
Как способ справить-
ся с хандрой и плохим 
настроением моро-
женое рекомендовал 
еще Гиппократ: «Ешь-
те молочный крем в за-
мороженном виде, да-
бы устранить вялость 
и усталость». Главное - 
не ешьте его слишком 
быстро! Оно способ-
но вызвать головную 
боль, если слишком 
быстро понизить тем-
пературу тела - из-за 
это сужаются сосу-
ды, значит, кровоток 
в мозге становится 
менее интенсивным, 
и это вызывает голов-
ную боль.

В молоке - 
бактерии, в рыбе - 

личинки. 
7 самых страшных причин 

пищевых отравлений летом
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Поднять настроение и утешить мороженое может лучше всего!
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- Многие считают, что давать 
малышам мороженое нужно 
исключительно подтаявшее, 
чтобы «горло не заморозили», - 
говорит Иоланта Лялите. - 
И педиатры, и терапевты уже 
очень давно развенчивают этот 
миф. Но он очень живучий... 
Поэтому хочу напомнить еще раз: 
мороженое в жару - это способ 
закаливания детей! Серьезно - 
горлу тоже нужно закаливаться, 
чтобы меньше болеть 
в простудный сезон. 
Когда как не летом это делать?

КСТАТИ

ГРЕТЬ 
НЕ НУЖНО!

ЗаПЛОМБИРуй 
лето! Несколько 

доводов, 
почему 

мороженое - 
отличный 

десерт.

 ■ ЕЩЕ МНЕНИЕ

Лучшая еда для счастья

Мороженка 
или модный кофе?

Как ни крути, 
мороженое - штука 
калорийная. 
Поэтому врачи 
и советуют им 
не злоупотреблять. 
Но что значат эти 
цифры по сравнению 
с другими 
популярными 
блюдами? Д
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СЧИТАЙТЕ САМИ

Еда 
Ккал в готовом 
продукте

Пломбир 
ванильный

181
Фруктовый 

лед

79

Гамбургер 
стандартный

251
Пончик 
с кремом

222

Апельсиновый 
фреш

130
Яблоко 
среднее

104

Раф кофе 
с сиропом 

340 
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Обычно Овны на коне и впереди планеты всей. 
На этой неделе хорошо бы вспомнить о таких каче-
ствах, как скромность и сдержанность. Побудьте 
в тени, спокойно занимаясь своими делами. Си-
туация требует внимательности и аккуратности, 

ошибки вам сейчас нужны меньше всего.

Сейчас для вас главная проблемная зона - от-
ношения с людьми. Кто-то может быть с вами не-

честен, кто-то в состоянии проявить враждебность. 
Что же тут хорошего? Все остальное. Поскольку 
во всех остальных сферах жизни обязательно 

найдется что-то, что вас по-настоящему порадует.

Результативная будет неделя, когда 
практически все зависит от вас. Звезды 

вам благоволят, но тут важно помнить, что под ле-
жачий камень вода не течет. Обязательное условие 
успеха - что-то делать, потому что вас может обуять 

лень, и тогда неделя пройдет впустую.

Удачный период наступает у Раков. Особенно хоро-
шо складывается ситуация в работе или в том деле, 

которое занимает сейчас большую часть вашего 
времени. Сложность периода заключается в кон-
фликте, который не касается вас напрямую, но в 

который вас так и будет затягивать.

Неделя несет заметные перемены в лучшую сторо-
ну. Ваша задача - на волне успеха не превратиться 
в тирана и деспота. Время для флирта, а вот се-
рьезные намерения пока разбиваются о летнюю 
легкомысленность. Очень хорошее время, чтобы 

зарабатывать деньги.

Велика вероятность, что на этой неделе Девы 
примут важное решение, которое сильно повлияет 
на дальнейшую ситуацию. Вы в хорошей форме, так 
что вряд ли совершите глобальную ошибку. При 
анализе происходящего проявляйте привычную 
педантичность - и выводы вы сделаете правильные.

Весы на этой неделе склонны к меланхолии, но 
это не значит, что нужно плыть по течению. По-
старайтесь взять себя в руки и не соглашайтесь 
на то, что вам невыгодно или неприятно, только 
чтобы не вступать в споры. О себе нужно забо-

титься - не забывайте об этом.

Скорпионам стоит полагаться на себя. 
А вот ссоры, месть и бессмысленные вы-

яснения отношений - не ваш путь. Это очень сильно 
будет отвлекать вас от цели, а ведь именно сейчас 
вы как никогда продуктивны и можете заложить 
фундамент будущего успеха.

Отношения будут складываться трудно. 
Бывают такие периоды, когда никак не по-

лучается найти общий язык с кем бы то ни было. 
Дайте себе передышку и сфокусируйтесь на чем-то 
другом. Например, на работе и финансах - здесь 

у вас получится достичь гораздо большего.

Многое зависит от того, являетесь ли вы 
волком-одиночкой или «коллективным дея-

телем». Лично у вас шансов на успех немного. В 
первом случае все усилия надо направить на со-
хранение текущего положения. Во втором же вы 
можете погреться в лучах славы ваших партнеров.

Не самая приятная неделя. Особенно пло-
хи дела с отношениями. Кто-то из важных 

людей может оказаться с вами в конфликте или 
вовсе от вас уйти. Ваша задача  - отнестись ко 
всему спокойно, философски. Возможно, эта 
связь себя изжила, а если нет - вы все наладите.

У Рыб с отношениями сложно. Совет для вас: 
не завинчивайте гайки, не пытайтесь контроли-

ровать каждый шаг парт нера. Напротив, дайте 
ему чуть больше личного пространства, и тогда 
он сам пойдет вам навстречу. Во всех остальных 
сферах неделя обещает быть приятной.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

24 - 30 июля

От астролога Astro7 Офелии Айн.

Весы

 ✓ Марианна:
В целом не нравится посыл, что 

надо мужиков учить дарить подар-
ки, когда они этого делать явно не 
хотят. То есть в семье воспитание 
не дали, но мы сейчас как нава-
лимся, как объясним, как экспресс-
методом сделать женщину счастли-
вой. Ну мужики же не дураки, что, 
они не понимают, как за дамой надо 

ухаживать? А так получается, что ты 
этот подарок немного вымогаешь.

 ✓ Елена-Марианна:
Мужики - не дураки, но вникать, 

какой сумкой наше сердце сейчас 
успокоится, тоже не будут. У них, 
может быть, вообще по расписа-
нию подвиг, а тут мы со своими 
подарками. Так почему бы не на-
мекнуть или не прислать ссылку на 
то, что ты хочешь? В чем вымога-
тельство? Я хочу вот это и прямо 
об этом говорю, потому что я твоя 

любимая женщина. По-моему, все 
честно!

 ✓ Юля:
Мне муж не дарит подарки, макси-

мум - букет цветов, но при этом у нас 
крепкая, хорошая семья. Построили 
дом, у нас есть машина, много путе-
шествуем, и в целом я счастлива. Не 
в цацках же только счастье!

 ✓ Кирилл:
Есть несколько способов прояв-

ления любви, один из самых рас-
пространенных  - подарки. И если 
это способ вашей женщины, то 
она никогда не смирится с тем, что 
мужчина ее не балует, потому что 
будет считать, что он ее не любит. 
А другая будет страдать, что он не 
говорит ей комплименты, потому что 
для нее любовь - это про ласковые 
слова. В общем, надо просто найти 
свою женщину.

Читатели 
с присущим им 

пылом 
продолжают 
обсуждать 
наиболее 

впечатлившие 
их материалы 

нашей рубрики.

Одно дело - получить пода-
рок, совсем другое - принять его 
с радостью и искренним удоволь-
ствием. И вдруг выяснилось, что 
не все женщины умеют это де-
лать (см. номер от 14 июля с. г. 
и на сайте KP.RU).

 ✓ Виктория:
Я росла в семье, в 

которой орали все, и я 
считала это нормой, по-
ка в гости как-то не при-
шла подруга и офигела: 
с ума же можно в таком 
аду! И я уже давно вы-
росла, но когда кто-то 
начинает повышать го-
лос, я тут же стараюсь 
уйти - не выношу, когда 
грубят или орут. И мне 
странно представить 

ситуацию, что 
я бы выбрала 
грубияна-мужа.

 ✓ Полина:
Если муж грубиян, его 

надо вести к психологу, 
там явно зреет какое-то 
недовольство к миру, а 
вымещает он на своих 
близких. Только ради ка-
кого персика они долж-
ны это терпеть? Пусть с 
ним специалист разби-
рается.

 ✓ Женя:
Как правило, у всех ха-

мов бывает авторитарная 
мама, поэтому и успокаи-
вать их надо через нее. 
Он быстро прижмет уши 
и свою удаль, когда мама 
скажет цыц!

 ✓ Маша:
Это вообще так страш-

но: выходишь замуж за 
одного человека, а по-
том из него начинает 
все это лезть, и ты дума-
ешь, где мои глаза были? 
А они были на месте, про-
сто он свое гнилое ну-
тро тщательно скрывал. 
Я не верю, что можно 
раз - и стать грубияном. 
Либо в тебе это всегда 
было, либо ты почему-то 
теперь разрешил себе 
так себя вести. Типа те-
перь я больше зараба-
тываю, поэтому могу на 
вас орать и бросаться 
сковородкой.

 ✓ Раиса:
А что вы теперь 

удивляетесь, что все 
женщины хотят быть 
длинноногими и ху-
дыми, если нам мно-
го лет транслировался 
такой эталон с теле-
визора и из журналов. 
Он же вбивался в го-
лову и мужчин. Мол, 
ты король, если рядом 
красивая трофейная 
жена, - вот все и худе-
ют. Хотя это вообще 
не гарантия счастья.

 ✓ Маша:
Ха-ха-ха,  если 

честно, ради мужчин 
женщины худеют ко-
роткий промежуток 
времени, типа перед 
первым свиданием 
или перед первой но-
чью вдвоем, а когда 
уже поняла, что он 
ее, сосиски с беко-
ном снова короли в 
холодильнике. И со-

всем другое дело, ког-
да надо уесть других 
дам. Например, кор-
поратив, а у нее об-
тягивающее платье, 
и она должна быть 
самой секси. Или от-
пуск и новый купаль-
ник. Там на салате и 
кефире можно про-
сидеть до посинения. 
Это что ж получается, 
тщеславие побежда-
ет даже основной ин-
стинкт?

 ✓ Светлана:
У меня рост 162 см, 

и всю молодость я 
прогуляла на высо-
ких каблуках, чтобы 
выглядеть выше. При 
этом не скажу, что в 
этот период у меня 
было больше пар-
ней или свиданий. В 
конце концов мне это 
надоело, я на сайте 
знакомств написала 
свой настоящий рост 
и пришла на встречу 

в кедах. За того 
парня и вышла 
замуж. При 
этом он вообще 
не помнит, в 
чем я была, за-
то помнит, что 
я так внима-
тельно слушала 
его и так смеш-
но шутила, что 
он влюбился. 

В общем, все ком-
плексы у нас в голове!

 ✓ Паша:
Если мужчине важен 

рост женщины- это же 
в первую очередь го-
ворит о его комплек-
сах: а что, высокую 
не потянешь? А если 
мужик заглядывает в 
соседнюю тарелку и 
считает, что женщина 
много ест, - то это в 
целом про плохое вос-
питание. Тут не пор-
ции надо уменьшать, а 
бежать от этого чудака.

Удивительная вещь, 
женщины постоян-
но борются со свои-
ми «недостатками», 
такими, как лишний 
вес, низкий рост, лю-
бовь к еде и особенно 
к сладкому, а мужчи-
ны вовсе не считают 
это все недостатками 
(см. номер от 30 июня 
с. г. и на сайте KP.RU).

О проявлении грубости не принято го-
ворить. Вспышка агрессии, мимолетная 
эмоция - было и прошло! Но если грубость 
становится постоянным рефреном се-
мейных разговоров, как быть тогда? Чи-
татели делятся своими историями (см. 
номер от 7 июля с. г. и на сайте KP.RU).

Подготовила Мария ИВАНОВА.

Мужчина и женщина

Отстань со своими 
подарками, у меня сейчас 
подвиг по расписанию



Россия
www.kp.ru 13 21.07.2023 Клуб любознательных

Юлия СМИРНОВА

На Камчатке извергает-
ся Ключевской вулкан. На 
Курилах выбрасывает пепел 
огнедышащая гора Эбеко. 
Лавой и 10-километровыми 
столбами пепла отвечает их 
американский сосед - вулкан 
Шишалдина, самый высокий 
на Алеутских островах.

Тряхнуло Аляску - 16 июля у 
ее берегов случилось мощное 
землетрясение, 7,2 балла по 
шкале Рихтера. В тот же день 
более слабые подземные толч-
ки ощутили и наши Курилы.

Почему природа бушует? 
Что происходит в недрах пла-
неты между Россией и Аме-
рикой? Как связаны между 
собой все эти извержения и 
землетрясения? Объясняет 
Антон Шманяк, ведущий геолог 
Всероссийского геологического 
научно-исследовательского ин-
ститута им. А. П. Карпинского.

СОРВАЛСЯ? ЭТО БЫВАЕТ
- Землетрясение у берегов 

Аляски было ожидаемым и 
логичным, исходя из осо-
бенностей геологического 
строения региона. На Аляске 
сейсмическую активность до-
кументируют с 1900 года. С 
тех пор там случилось более 
650 землетрясений (это только 
зарегистрированных). Льви-
ная доля из них - 6 - 7 баллов, 
реже - 7 - 8 баллов. И одно, в 
середине 1960-х годов, было 
выше 9 баллов.

Это связано с тектониче-
ской активностью в районе 
Алеутских островов. Здесь 
океаническая (Тихоокеан-
ская) и континентальная (в 
данном случае Североамери-
канская) плиты сталкиваются, 
в результате чего океанская 
погружается под континен-
тальную. И на месте «подны-
ривания» образуется гряда 
островов - так называемые 
островодужные острова. Та-
кие области являются текто-
нически активными, это вы-
ражается в землетрясениях и 
вулканической активности. 
Землетрясения случаются в 
момент «срыва» коры, в ре-
зультате происходит выброс 
накопившейся энергии, что 
мы и ощущаем как подземные 
толчки.

Курилы и Япония - такие 
же островодужные острова. 
В других частях планеты они 

тоже есть: Филиппины, Со-
ломоновы, Антильские остро-
ва… Все они тектонически 
активны, землетрясения и 
извержения вулканов в таких 
зонах - нормальные явления.

ЕСТЬ ЛИ РИСК ЦУНАМИ
Землетрясение на Аляске 

было лишь немногим слабее 
турецкого, случившегося в 
феврале. Но в отличие от не-
го не стало трагедией - не бы-
ло ни жертв, ни разрушений. 
По сути, его мало кто заметил, 
кроме сейсмологов. Почему?

- Землетрясение в районе 
Алеутских островов произо-
шло более чем в 150 км от бли-
жайших населенных пунктов, 
в акватории Тихого океана. 
В Турции же сейсмическая 
волна, расходящаяся от эпи-
центра, захватила густонасе-
ленные районы, которые засе-
лялись и обживались веками. 
И природа самих землетря-
сений в Турции и на Аляске 
разная.

После толчков на Аляске все 
боялись цунами. Американцы 
даже выпустили предупрежде-
ние, хотя уже через час отме-
нили. Волна поднялась, но 
совсем крошечная: 15-сан-
тиметровое цунами зафикси-
ровали на побережье Аляски. 
Могло ли - чисто теоретиче-
ски - образоваться гигантское 
цунами? И пойти не на запад, 
а на восток - к Камчатке?

- Маловероятно. Но даже 
если бы и дошло, то его сила 
была бы незначительная, - 
считает геолог.

АРКТИКУ ТРЯСЕТ
Антон Шманяк отвечает на 

мои вопросы, будучи в науч-
ной экспедиции в Северном 
Ледовитом океане на судне 
«Михаил Сомов» - в соста-
ве команды «Арктического 
плавучего университета», 
организованного Северным 
(Арктическим) федераль-

ным университетом и Сев-
гидрометом. Он отправился 
к островам Карского моря и 
архипелагу Земля Франца-
Иосифа. Задача - ни много 
ни мало закрыть белые пят-
на на геологической карте 
России!

- Данных о высокоширот-
ных районах страны у геоло-
гов крайне мало, а те, что есть, 
требуют актуализации, - объ-
ясняет исследователь.

И Арктику, оказывается, то-
же трясет!

- Да, есть такое дело. Эпи-
центры землетрясений на-
ходятся в основном в районе 
хребта Гаккеля, который пере-
секает Северный Ледовитый 
океан от моря Лаптевых и упи-
рается в Гренландию. И далее 
по Срединно-Атлантическому 
хребту тянутся до Антарктиды. 
Подземные толчки бывают и 
на Кольском полуострове, и в 
районе Новосибирских остро-
вов, а также в Восточной Си-
бири. Они почти все неболь-
шие, магнитудой 3 - 4. Мы их 
не чувствуем, только приборы 
фиксируют. Но иногда быва-
ют и солидные землетрясения, 
порядка 6 баллов.

КАК ОТ МОСКВЫ 
ДО ТВЕРИ

- Здесь тоже какие-то плиты 
сходятся?

- Расходятся! Северный Ле-
довитый океан - самый мо-
лодой на планете, он все еще 
формируется, развивается. 
Отсюда и сейсмическая ак-
тивность. Что такое океан с 
геологической точки зрения? 
Это не то, что покрыто водой. 
А океаническая кора. У нас 
всего два вида земной коры: 
океаническая и континен-
тальная. И они между собой 

постоянно взаимодействуют, 
образуются горы, прогибы, 
острова. Создают ландшафт 
нашей планеты. Появляются 
новые материки. Аляска, на-
пример, прибилась к Америке 
порядка 200 миллионов лет 
назад. Она откололась от древ-
него суперконтинента Пангея 
и за счет дрейфа тектониче-
ских плит присоединилась к 
североамериканскому прото-
континенту, который позже 
стал Северной Америкой.

Вообще Российская Аркти-
ка в геологическом понима-
нии делится на Евразийскую 
континентальную часть, бо-
лее древнюю - это акватория 
Баренцева и Карского морей. 
И Амеразийскую, более моло-
дую - акватория моря Лапте-
вых, Восточно-Сибирского, 
Чукотского. Хребет Гаккеля 
проходит по границе этих двух 
структур, - продолжает Антон 
Васильевич. - И да, именно 
так: все моря Северного Ле-
довитого океана - это часть 
материка с геологической 
точки зрения. Только по-
крытого водой. И все остро-
ва - Земля Франца-Иосифа, 
Новая Земля, Северная Земля, 
Новосибирские - тоже часть 
материка.

В Северном Ледовитом 
океане максимальная протя-
женность океанической ко-
ры - чуть менее 200 км! (Это 
потому, что он самый моло-
дой, ему еще расти и расти. - 
Авт.), Тихоокеанская плита, 
для сравнения, простирается 
на миллионы километров. Ти-
хий океан самый древний. И 
он уже закрывается. Атланти-
ческий же находится в актив-
ной стадии своего развития.

- Евразия с Америкой отда-
ляются друг от друга?

- Со стороны Атлантическо-
го океана - да, отдаляются, а 
со стороны Тихого, наоборот, 
приближаются друг к другу.

ВУЛКАН-КИПЯТИЛЬНИК
У геологов есть понятие 

«горячая точка». Исландия, 
например, где все время из-
вергаются вулканы, или Га-
вайские острова.

- В российской Арктике 
есть такая же горячая точка - 
подводный вулкан у остро-
ва Беннета в архипелаге Де-
Лонга в Восточно-Сибирском 
море, - рассказывает Антон 
Шманяк. - Он «дышит», регу-
лярно извергается. И в районе 
этого вулкана находится так 
называемая Великая Сибир-
ская полынья - участок во-
ды, который не покрывается 
льдом даже зимой. Это как 
раз один из признаков того, 
что вулкан «живет». Изверже-
ния с выбросами лавы были 
там на границе плиоцена - 
миоцена. 1,7 - 2 миллиона лет 
назад. На островах Жохова и 
Вилькицкого и сейчас видны 
конусы, кратеры.

- Как раз на острове Жо-
хова археологи нашли самую 
северную стоянку первобыт-
ных людей! Они там жили 
8 - 9 тысяч лет назад. Может, 
там теплее было благодаря 
вулкану?

- А может быть! К тому же 
на то время и моря там не бы-
ло - нынешние острова были 
частью материка. И Берингов 
пролив, как известно, суще-
ствовал не всегда. Чукотка 
соединялась с Аляской по 
перешейку в районе Берин-
гова пролива, по которому и 
происходила миграция ко-
чевых племен из Сибири на 
Аляску.
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Извержение вулкана Ключевского на Камчатке - результат клинча материковой и океанских литосферных плит.

Геолог Антон 
Шманяк объяснил, 

как связано недавнее 
землетрясение 

на Аляске 
и извержения 

вулканов на Камчатке 
и Курилах.

Древний Тихий океан сжимается, 
а юный Северный Ледовитый - 
расширяется

Он так рассказывает о науке, что нравится даже двоечникам! 
Слушайте «Теорему Лаговского» на Радио «КП» 

по воскресеньям в 22.00 (мск)FM.KP.RU
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Большинство из его и остро-
умных, и горьких прогнозов 
уже сбылись (часто с междо-
метием «увы») - и с очень вы-
сокой точностью. Не верите? 
Читайте.

О МАЙДАНЕ И ПАПЕ
Зимой-2013/2014 Михаил 

Задорнов, глядя на майдан в 
Киеве, писал:

- Украина - как Ватикан: 
если над майданом появля-
ется черный дым - надо ждать 
смены папы.

В центре Киева тогда пали-
ли покрышки на баррикадах. 
Город был в черной копоти. И 
вскоре после слов Задорнова 
действующий президент Яну-
кович действительно в дыму 
бежал с Украины.

ПРО ШАКАЛОВ-
БАНДЕРОВЦЕВ

В марте 2014-го Задорнов 
говорил так:

- «Правый сектор»* - это 
бандеровцы. Бандеровцы ни-
когда не были воинами. Это 
каратели. Украинские наци-
оналисты всегда действуют 
под чьей-то крышей, предают 
славянский род. Стреляют ис-
подтишка, нападают сзади, 
неожиданно. Они не воины! 
Это шакалы. Никогда банде-
ровцы не вступят с вами в от-
крытый бой.

Вскоре правосеки совер-
шили подлые нападения на 
автобусы с крымчанами, воз-
вращавшимися из Киева на 
полуостров, и сожгли их. Че-
рез полтора месяца был май-
ский кошмар сожженного 
ими же Дома профсоюзов в 
Одессе. И потом - каратель-
ные акции в Донбассе.

ЕВРОКЛИЧКО
В апреле 2014-го Задорнов 

припечатал:
- Эти Еврокличко нас обви-

няют в том, что Россия делала 
Украину колонией. Ребята, 
какая может быть колония 
из страны, которая ничего 
не производит? И которая 
на этом пути плохо кончит.

Кличко с июня 2014-го стал 
мэром Киева. А Украина за 
годы правления Порошенко, 
Зеленского и прочих Клич-
ко, потеряла остатки науки и 
производства. И если все же 
стала колонией - то, конечно, 
американской.

«УКРАИНА СЕБЯ ЗАПАДУ 
ПОКАЖЕТ»

Еще до официального объ-
явления Киевом силовой 
операции в Донбассе, обру-
шения экономики, бегства 
из страны трети населения 
и шантажа: «Европа, деньги 
есть? Тогда дай! Танки есть? 
Дай. Америка, дай!», Задор-
нов отмечал:

- Украина себя Западу по-
кажет. Да так, что американ-
цы сами не будут знать, что 
делать с этой страной. Украи-
на войдет в историю как на-
род, который решил, что не 
хочет жить плохо, и стал жить 
еще хуже.

Массированная военная 
помощь США, которая со-
провождалась внутренними 
спорами в самих Штатах, на-
чалась спустя годы, а уровень 
жизни украинцев начал па-
дать уже в «революционном» 
2014 году.

НАВАЛЯТЬ АНГЛИЧАНАМ
В 2015-м, когда украинские 

войска уже побывали в кот-
лах в Донбассе, а инструкторы 
США и Британии только на-
чинали работать подо Льво-
вом и Очаковом, Задорнов 
писал:

- В XIX веке, во 
времена Пуш-
кина, русские 
студенты учили 
французский. 
Тогда наваля-
ли Наполеону. В 
XX веке учили 
немецкий - на-
валяли Гитлеру. 

В XXI веке все 
учат англий-
ский...

С а т и р и к 
д о б а в л я л , 

имея в виду не столь-
ко украинцев, сколь-
ко американцев:

- Они как собира-
ются воевать? А если 

у них наши разведчики вы-
тащат туалетную бумагу из 
рюкзаков, они в овощи пре-
вратятся? Война - не Голли-
вуд. Война - не кино.

В 2023-м про то, что насту-
пление на русские окопы - не 
Голливуд и не кино, скажут 
президент Украины Зелен-
ский, главком ВСУ Залужный 
и бывший советник Пента-
гона Макгрегор. А кандидат 
в президенты США Роберт 
Кеннеди-младший предосте-
режет от дальнейшей кон-
фронтации Америки с Рос-
сией.

ПРО АФРОКВАДРАТ
За пять лет до возникно-

вения движения BLM и все-
общего покаяния перед аф-
роамериканцами Задорнов 
рассказывал им же сочинен-
ный анекдот:

- Повезли картину Малевича 
«Черный квадрат» на выставку 
в Нью-Йорк. Американцы в 
шоке: как можно? Это же не-
политкорректно! А наши го-
ворят: «Да ради бога! Назовите 
это «Афроквадрат».

В 2022-м переименования 
скульптур и картин происхо-
дило и в Америке, и в Европе.

Еще в середине 1990-х, рас-
суждая о нюансах взаимоот-
ношений новой, «свободной» 
России и стран Запада, Задор-
нов отмечал:

- Если мы хотим развалить 
какое-нибудь государство, мы 
с этим государством должны 
начать дружить. Гонку воору-
жений они с нами кое-как пе-
ренесли, а вот тесной дружбы 
не перенесет никто.

БЕЛОРУССИЯ - 
КАРТОФЕЛЬНЫЙ ГЕГЕМОН

Российский сатирик в нача-
ле 2010-х предвидел мировой 
продовольственный кризис, 
не конкретизируя, что он мо-
жет стать зерновым:

- На Нью-Йоркской бирже 
за ведро картошки будут да-
вать ведро долларов. Поэтому 
Белоруссия станет мировым 
картофельным гегемоном. 
Но, главное, американцы 
наконец-то начнут учиться 
выживать у русских. Напри-
мер, заваривать чай из одного 
пакетика до девяти раз.

И что мы видим спустя го-
ды? Доллар действительно пе-
рестает быть главной мировой 
валютой, картофельного кри-
зиса еще нет, но зерновой - 

уже на пороге, а «русские» 
способы выживания во вре-
мя нехватки топлива или го-
рячей воды минувшей зимой 
уже применяли и в Америке, и 
в Британии, Германии.

Ну и самой пророческой 
фразой Задорнова, произне-
сенной в 2016-м, стала, пожа-
луй, вот эта:

- Если убивают американ-
цев - это терроризм, а если 
русских - борьба за независи-
мость.

Ее воплощение мы увидели 
на полях сражений на Украине 
в 2022 и 2023 годах.

НАШЛИ КОГО 
САНКЦИЯМИ ПУГАТЬ!

Сатирик еще в 2015 году объ-
яснил, почему русский народ 
санкциями не напугать - при 
том что тогда они, после вос-
соединения с Крымом, были, 
в сравнении с сегодняшними, 
почти «вегетарианскими»:

- Тупые америкосы и тупая 
Европа не понимают, что пуга-
ют санкциями народ, который 
ножом чешет спину, который 
ковыряет вилкой в зубах, в ми-
нус 40 идет на работу пешком, 
потому что автобус замерз. 
А плюс 120 градусов в бане: 
«Что-то холодновато, поддай 
еще». Который при отсутствии 
утюга может погладить одежду 
горячей сковородой и сварить 
пельмени в чайнике. Америка 
пытается поставить на колени 
страну, где женщина таскает 
из магазина пакеты, превыша-
ющие по тяжести снаряжение 
пехотинца. Где народ лепит 
снеговика из грязного снега 
и цепляет табличку «Обама».

ЗЕЛЕНСКИЙ - 
НАПОЛЕОНЧИК, 
КОТОРОГО ПОРА 
ГНАТЬ ДО ПАРИЖУ

А в 2016-м сатирик проро-
чествовал:

- Россия стонала от 34-го 
уровня экономических санк-
ций. В США издали пятый 
том, кому нельзя приезжать 
в Америку. Европа топила 
дровами. Дрова в Европу по-
ставляла Россия. На Украине 
дрова воровали.

Примерно так и вышло. 
Вплоть до дров, которыми 
отапливали дома в той же Гер-
мании зимой-2022/2023 и их 
воровства.

В 2017-м, за полгода до свое-
го ухода, Задорнов писал:

- Запад не устанет вводить 
антироссийские санкции. 
США без санкций - как Бек-
мамбетов без «Ёлок». Высо-
чайший градус тупости - это 
верить в свои санкции. На-
полеон не понимал, пришел 
«освобождать крестьян» и не 
въехал в тему, за что погнали 
его до самого Парижа.

Вера в действенность санк-
ций на Западе удивительна. 
Пародию на Наполеона, си-
дящего в Киеве, до Парижа 
пока еще не погнали, но до 
этого, похоже, осталось не так 
уж долго…

Подготовил Игорь ЯКУНИН.

«Америкосы тупые! 
Пусть учатся 
у русских выживать»

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Поздравлял народ 
вместо президента

Михаил ЗАДОРНОВ родился 21 июля 1948 г. в советской 
Юрмале. Учился в Рижском политехе и в МАИ, где изучал кос-
мические двигатели, работал на кафедре авиакосмической 
теплотехники. Стал лауреатом премии Ленинского комсомола 

(третьей по значимости премии в СССР) за работу худруком 
театра МАИ «Россия» на всесоюзных стройках.

В 1980-е стал самым популярным сатириком в СССР, 
вел на ТВ программы «Аншлаг», «Смехопанорама». 
31 декабря 1991-го вместо президента выступил с 

новогодним обращением к народу по Центральному 
телевидению.

Жил в знаменитом доме № 4 на улице Осенней в Кры-
латском, построенном для Ельцина и его окружения 
(министров и генералов Грачева, Ерина, Коржакова 
и других).
В 2002-м в прямом телеэфире перечеркнул свою визу 

в США, в 2014-м горячо приветствовал воссоединение 
с Крымом. Поддерживал русских в Прибалтике.

Его не стало 10 ноября 2017-го в одной из москов-
ских клиник. Причина - рак.
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Михаил Задорнов вел свой отсчет 
на часах истории, 

и он был не в пользу Запада.

* «Правый сектор» - 
нацистская украинская 
организация, 
запрещенная в России.

Михаил Задорнов предсказал 
все главные события начала XXI века.
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Денис АКИНИН

Елена Исинбаева ради 
места в МОК отказалась 
от звания майора.

Елена Исинбаева очень не-
удачно вышла из тени, куда 
забралась уже довольно дав-
но. Знаменитая олимпийская 
чемпионка по прыжкам с 
шестом, завершившая спор-
тивную карьеру в 2016 году, 
оказалась в центре скандала 
после своего выступления 
в соцсетях. Исинбаева бук-
вально отреклась от звания 
майора Российской армии, 
назвав эту должность «номи-
нальной». И вообще Исин-
баева - «человек мира», кото-
рая сейчас живет в Испании. 
Мол, что хочет, то и ест, с кем 
хочет, с тем и общается.

Выступление Исинбаевой 
было весьма спутанным, а 
вот реакция на него - одно-
значной.

СТАДИОН ПЕРЕИМЕНУЮТ
Одна из самых ярких ре-

акций на «откровения» 
спортсменки была у главы 
Республики Дагестан Сергея 
Меликова. Политик пору-
чил переименовать стадион, 
который носил имя Елены 
Исинбаевой.

«Да, это талантливая спор-
тсменка, которая установила 
не один мировой рекорд, но с 
Дагестаном она свою жизнь, 
свое прошлое и будущее ни-
когда не связывала. А послед-
ние заявления спортсменки, 
сделанные из-за кордона, - 
для нас серьезный сигнал и 
повод пересмотреть название 
стадиона. Будет правильно, 
если новое название объекта 
выберут сами дагестанцы», - 
написал Меликов в своем 
Telegram-канале.

Появление Исинбаевой 
в соцсетях само по себе 

стало неожиданностью. Да 
еще и с такими заявления-
ми. Но после того, как ста-
ло известно, что Исинбаеву 
оставили при должности в 
Международном олимпий-
ском комитете, все встало 
на свои места.

- Комиссия МОК по эти-
ке пришла к выводу, что в 
период с 24 февраля 2022 
года госпожа Исинбаева не 
имела контрактных связей 
с Российской армией или 
силовыми структурами и 
не поддерживала специ-
альную военную операцию 
на Украине, - цитируют 
пресс-службу МОК «РИА 
Новости».

Первый зампредседателя 
Комитета Госдумы по куль-
туре Елена Драпеко считает, 
что Исинбаева своими вы-
сказываниями просто попы-
талась сохранить свое место 
в МОК. Но какой ценой?

ЗВАНИЕ И ЛЬГОТЫ
Большое недоумение вы-

звали слова Исинбаевой про 
«номинальное» звание май-
ора. Мимо такого не смог 
пройти даже министр спорта 
России Олег Матыцин.

- Недопустимо так от-
носиться к воинскому зва-
нию и гражданской пози-
ции, к событиям, которые 
происходят в твоей стране. 
Каждый человек, любящий 
свою страну, отрицательно 
относится к такого рода за-

явлениям, - сказал министр 
спорта.

В шоке от заявления Исин-
баевой остался и коммента-
тор Дмитрий Губерниев.

- Елена сказала, что она 
номинально была офицером 
Российской армии. Мне бы 
хотелось, чтобы она поясни-
ла, что значит «номиналь-
но». Она, получается, была 
номинальным офицером, 
получала номинальную зар-
плату, номинальные льготы? 
Или это все-таки не так? - 
возмутился Губерниев.

РАЗНЫЕ МНЕНИЯ
Елена Исинбаева наго-

ворила много противоре-
чивых вещей. Кажется, все 
ради того, чтобы остаться у 
кормушки МОК. Но теперь 
главный вопрос, что ждет 
двукратную олимпийскую 
чемпионку на Родине. Если  
она, конечно, собирается 
возвращаться в Россию. 
В правительстве РФ не ста-
ли спускать на спортсменку 
всех собак.

Вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко, например, 
сказал:

- Прежде всего нужно с 
уважением относиться к 
тому, что это одна из вели-
чайших российских спор-
тсменок. Надо разобраться 
в фактологии - кто что ска-
зал и какой текущий статус, 
где она находится. Поэтому 
сгоряча что-то тут коммен-
тировать не стоит, - отметил 
Чернышенко.

Как бы то ни было, свои-
ми заявлениями Исинбаева 
разозлила многих. Болель-
щики предлагают лишить 
«предательницу» всех ее на-
град. Но не надо забывать, 
что именно такой реакции, 
ведущей к расколу в обще-
стве, и ждут те, кто требует 
от наших спортсменов по-
добного отречения. Так что 
мы даем прыгунье еще од-
ну попытку, в конце концов 
первую она могла запороть 
просто по глупости...

Андрей ПЕТРОВ

Экс-тренер сборной России по фут-
болу Станислав Черчесов пере-
жил профессиональную катастрофу. 
В квалификации Лиги чемпионов его 
венгерский «Ференцварош» сначала 
сыграл вничью с «Клаксвиком» (0:0) с 
Фарерских островов, а в ответном мат-
че и вовсе сгорел за один тайм (0:3).

Самый титулованный клуб Венгрии 
отправляется в Лигу конференций, а 
Черчесов - в отставку.

А как же два титула чемпиона Вен-
грии? А как же успехи в Лиге Европы? 
Может, все дело в том, что болельщики 
«Ференца» во время игры с «Клаксви-
ком» кричали антироссийские лозунги?

На послематчевой пресс-конференции 
Черчесов заявил, что не намерен пода-
вать в отставку из-за одного поражения, 
однако тренер 
признал, что 
ошибся. С чем 
именно  - не 
объяснил. Уже 
после этих 
слов Sportal 
написал, что 
болельщики 
«Фради» во 
время матча с 
«Клаксвиком» 
скандировали 
кричалку «Рус-
ские - домой». 
А спустя несколько часов президент 
«Ференцвароша» Габор Кубатов 
объявил об увольнении тренера.

Но без дела Станислав Саламович 
не останется. Его знают в клубах Ев-
ропы, о нем перед сезоном говорили 
в московском «Динамо», вспоминали в 
«Спартаке», а сам Черчесов говорил, 
что есть приглашение из Саудовской 
Аравии. Пока трудно сказать, где ока-
жется российский специалист, но за 
венгерский футбол мы теперь болеть 
точно не будем.

 ■  СМОТРИТЕ, КТО УШЕЛ

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

314 942
160 480
440 1320
137 411

Станислав 
Черчесов.

Елена, надо бы и честь знать...
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Черчесова уволили 
из «Ференцвароша»
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                  Спорт

Прыжок 
с шестом 
за бугор
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Какой язык дополнитель-
но изучают в институте буду-
щие тюремные врачи?

- Блатынь.
✱  ✱  ✱

Рассказывает как-то 
олигарх сыну сказку на 
ночь:

- ...И уехал так Коло-
бок от бабы и от деда на 
своем новеньком «мер-
сике»...

- Пап, так у Колобка 
рук и ног не было! Чем 
он управлял?

- Да хрен его знает. Ну, 
допустим, банком.

✱  ✱  ✱
Если у вас на руке часы 

за миллион долларов, то по-
верьте, что вашей девушке-
филологу совершенно все 
равно - одеты они на вас или 
надеты.

✱  ✱  ✱
- Дорогие Елена и Алек-

сандр! Примите этот кон-
верт в качестве свадеб-
ного подарка!

- О! Какой тяжеленький!
- Конечно! Там же утюг.

✱  ✱  ✱
- А почему, когда вы улы-

баетесь, у вас один глаз ве-
селый, а второй - грустный?

- Веселый - это искусствен-
ный...

✱  ✱  ✱
Обворована квартира 

депутата Государствен-
ной Думы. По словам 
депутата, у него ничего 
не пропало. А вот у его 
безработной жены бы-
ло украдено 2 миллиона 
долларов.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Как на самом деле на-
зывался теплоход «Михаил 
Светлов» из комедии «Брил-
лиантовая рука»? 7. Перна-
тый оракул. 8. Машина в 
парке авиакомпании. 10. 
Русский художник, прини-
мавший участие в создании 
первого игрового фильма 
ателье Александра Ханжон-
кова? 11. Английская мате-
рия на строгие костюмы. 
13. Кого сыграл Борислав 
Брондуков в трагикомедии 
«Афоня»? 18. Куйбышев 
ныне. 19. Каким овощем, 
согласно античному мифу, 
мир обязан легкомысленной 
земной красавице и гневу 
громовержца Зевса? 20. 
Старшая сестра Эль Фэн-
нинг. 21. Прикаспийская 
страна. 22. Кого из библей-
ских героев сыграл Том Уэл-

линг в сериале «Люцифер»? 
23. Эпистолярное общение. 
24. «Светило» для судов. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Дафлкот в глазах портного. 
2. Помощник шерифа. 3. 
Чем чай закусывают? 4. Кто 
в трилогии «Темные начала» 
способен завладеть всей 
жизненной энергией чело-
века? 5. Народ из Эфиопии, 
в традициях которого с дет-
ства вставлять керамиче-
скую тарелочку в нижнюю 
губу каждой девочки. 6. 
Звуки, требующие смазки. 
9. Гетман, разжалованный 
Екатериной Великой. 12. 
Что радует гурмана? 14. 
Какая ящерица может в 
одиночку одолеть кабана? 
15. «Пушечный хор». 16. 
Музейная кладовка. 17. 
Спортивное оружие. 20. 
Толкучка в толпе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Победа». 7. Кукушка. 8. Лайнер. 10. Маковский. 
11. Твид. 13. Федулов. 18. Самара. 19. Артишок. 
20. Дакота. 21. Казахстан. 22. Каин. 23. Переписка. 
24. Маяк. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пальто. 2. Бейлиф. 3. 
Джем. 4. Духосос. 5. Мурси. 6. Скрип. 9. Разумов-
ский. 12. Деликатес. 14. Варан. 15. Канонада. 16. 
Запасник. 17. Арбалет. 20. Давка.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Полоска в этом сезоне на самой 
вершине трендов. Не бойтесь полосатых 

купальников, особенно тех, 
что с чашами, как у Юлии. 

Правильная геометрия способна подчеркнуть 
самые яркие достоинства. 

Юлия ДЮСКИНА, 
33 года, 

Магнитогорск:
- Обожаю лето, жару 

и все, что связано 
с красотой! 

Я создаю ее своими 
руками, работая 
косметологом. 

Рок-музыка и кино - 
мои любимые хобби! 
Заряжаюсь энергией 

на концертах 
и больших летних 

фестивалях у моря. 
Мне нравится 

фотография. На фото 
люди всегда могут 
быть счастливыми! 

Я желаю всем 
быть счастливыми 

и в жизни! 

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Письма с фото 
присылайте по адресу: 

«Комсомольская 
правда», 

ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 

127015.
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 

Или на e-mail: 
miss@kp.ru
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ЖЕЛЕЗНУЮ ДОРОГУ - 
К КАЖДОМУ ПОРОГУ
Депутат ПС Григорий 
Рапота - о транспортных 
проектах

5

9

11

14

12
Дни Союзного государства стали гвоздем программы фестиваля 
«Славянский базар в Витебске»

МОКРЫЙ 
УКРАИНСКИЙ СЛЕД
ВСУ опять попытались 
подорвать Крымский мост

КРЕПЧЕ ЗА ДЖОЙСТИК 
ДЕРЖИСЬ, ШОФЕР
«Иннопром» удивил 
новинками

Владимир Маяковский - 
про свою тайную дочь:

Распространяется бесплатно

УДИВИТЕЛЬНЫЕ ЗВЕЗДЫ ДАРИЛИ СВЕТ

ЦЕЛУЮ ВОСЕМЬ ЛАП
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент России нашел один 
из рецептов счастья, рассказал, как 
можно додуматься до чего-то уди-
вительного и чья рубашка ближе 
к телу.

ПОЛУЧИЛИ ВЫВЕСКУ 
«ЗАКРЫТО»
Президент поучаствовал в Форуме 

будущих технологий. Признал, что 
зависимость в этой сфере означает 
серьезные угрозы для национальной 
безопасности, а то и вовсе утрату су-
веренитета:

- Будем говорить прямо: именно 
к этому стремились некоторые стра-
ны, когда любыми путями пытались 
в буквальном смысле подсадить нашу 
страну на зарубежные технологиче-
ские платформы и стандарты, и на-
до признать: не без успеха. Понятно, 
что взаимозависимость неизбежна. 
Но все-таки между общими словами 
об открытости и собственной рубаш-
кой, которая ближе к телу, разница 
есть. Многие критические технологии 
в этой сфере мы покупали, что называ-
ется, в чужом магазине, в своего рода 
супермаркете готовых, кем-то произве-
денных решений. А в какой-то момент 
перед нами просто плотно затворили 
дверь и повесили вывеску «Закрыто».

Президент заявил, что из этой ситуа-
ции мы извлекли уроки. Предложил 
планировать «работу вдолгую» - под-
готовить новый нацпроект по форми-
рованию экономики данных до 2030 
года.

ТЫСЯЧИ ТРИЛЛИОНОВ 
ОПЕРАЦИЙ В СЕКУНДУ
Говорили о самом неизведанном 

квантовом мире, за которым буду-

щее. Отечественные исследователи 
набирают обороты.

- Каждые десять лет производитель-
ность компьютеров увеличивается 
примерно в тысячу раз. Интегральные 
схемы сегодня уже содержат десят-
ки миллиардов транзисторов. Гонка 
здесь идет на запредельных скоро-
стях. Новый суперкомпьютер Сбера - 
Christofari Neo - способен производить 
порядка двенадцати тысяч триллио-
нов операций в секунду, а суперком-
пьютер «Яндекса» «Червоненкис» - 
почти вдвое мощнее, - привел пример 
Владимир Путин. - Знаю, что это не 
первые места в мире, но в принци-
пе места уже достаточно заметные. 
И к этому можно относиться с ува-
жением: есть перспектива развития. 
В Зеленограде у нас создается новый 
научно-технологический центр, реа-
лизуются проекты, в том числе с уча-
стием партнеров из Беларуси.

Также глава РФ попросил правитель-
ство заложить в федеральный бюджет 
до 2026 года финансирование про-
граммы мегагрантов, которые дают 
самый лучший результат.

«ОЧЕНЬ СТАРЫЙ  
В 31 ГОД»
Молодой ученый Илья Семериков, 

создавший вместе с командой кванто-
вый компьютер, рассказал, что уже три 
года они хором живут в лаборатории:

- Субботы, воскресенья, понедельни-
ки... Единственное, что спасает, - ФИ-
АН закрывается в одиннадцать. Если 
бы не это, мы бы там и ночевали.

- Главное, чтобы участники процесса 
не вышли на пенсию, - пошутил пре-
зидент. Зал грохнул от хохота.

- Да, мне 31 год, в нашей группе я са-
мый старый из тех, кто живет в лабора-

тории. Так что у нас есть еще лет десять 
точно, - посчитал паренек.

- Вам можно только позавидовать, а 
также посочувствовать людям, кото-
рые с тоской думают, что завтра на ра-
боту, а вы с работы не хотите уходить. 
Потому что, да, это же счастье. Вот в 
этом и есть счастье. Когда человек жи-
вет тем делом, которому он посвятил 
свою жизнь. Знаете, поделюсь с вами. 
Конечно, я далек от такого состояния, 
но иногда спрашивают: как вы доду-
мались до чего-то конкретного? Ответ 
очень простой: потому что я думаю об 
этом постоянно, днем и ночью. Да, я 
засыпаю - думаю об этом, просыпаюсь - 
думаю об этом, и решение какого-то 
вопроса находится совершенно неожи-
данно. Я думаю, что в такой парадигме 
и вы с коллегами.

- Так мы и живем, - согласился Семе-
риков. - Каждый день я прихожу домой 
уже под ночь обычно и обязательно 
рассказываю жене, что было сегодня. 
Все наше общение крутится вокруг 
двух вещей: квантового компьютера 
и людей.

- Про жену не забывайте, это вам 
дорого обойдется, - покачал головой 
Владимир Путин.

Зал грохнул еще раз.

ТОЛЬКО ФАНАТЫ 
ДОБИВАЮТСЯ УСПЕХА
Ученые искали героев нового вре-

мени. И нашли - среди себя.

- А кто мы есть вообще? - спросили 
у президента. - В 1937 году Мухиной 
была представлена композиция «Рабо-
чий и колхозница». Это были символы 
того времени - 1937 года.

- Хорошо, что вы вспомнили именно 
об этом, а не о чем-то другом из 1937 
года, - парировал Владимир Путин.

- Как вы думаете, роль исследова-
теля достойна быть ролью героев на-
шего времени?

- Исследователь всегда идет впереди, 
он пионер в известном смысле, он фа-
нат своего дела. И только фанаты доби-
ваются успеха. Каждое время требует 
своих героев. Если уж вспомнить 1937 
год, это началось с Лаврентия Павлови-
ча Берии, который возглавлял атомный 
проект. Время требовало результатов 
именно в этой сфере - и люди, рабо-
тающие там, безус ловно, становились 
героями общественного сознания. Сей-
час другие времена, другие приори-
теты, и их несложно протестировать. 
Последние исследования ВЦИОМа: 
самая по пулярная профессия среди 
молодежи - айтишник (31 процент), 
на втором месте - доктор, медик (30 
процентов), на третьем месте - воен-
нослужащий, защитник Отечества, и 
так дальше. Увеличился интерес моло-
дых людей к инженерным профессиям, 
чуть ли не в пять раз. Это все-таки при-
знак нашего времени.

Как будет развиваться  
экономика РФ - на стр. 7.

Владимир ПУТИН - молодым ученым:

 ■ Сначала пусть выполнят условия нашей страны по 
вывозу зерна с Украины. А там посмотрим.

- Что касается условий, на которых мы согласились обе-
спечить безопасность вывоза украинского зерна, то да, там 
были пункты этой договоренности с ООН, согласно которым 
нужно было учитывать и российские интересы. Это логисти-
ка, страхование, движение денег, связанные с оплатой нашей 
продукции, и многие другие моменты. Ни-че-го - хочу это под-
черкнуть, - вообще ничего не было сделано. Все - игра в одни 
ворота. Ни одного пункта, связанного с тем, что есть интересы 
РФ, не исполнено.

Несмотря на это, мы по доброй воле продлевали сделку.
- Многократно. Ну, слушайте, хватит, в конце концов! Нам 

сейчас говорят: вы сейчас в очередной раз согласитесь с  прод-
лением, а мы все-таки исполним данные вам обещания. Мы 
подумаем, как поступить.

Но судя по всему, западные страны не собираются испол-
нять обещания.

- Как одна из опций: не сначала продление, а потом выпол-
нение обещаний, а сначала выполнение обещаний, а потом 
наше участие, - заявил Владимир Путин. И  пояснил: - Что имею 
в виду? Мы можем приостановить наше участие в этой сделке, 
и если все в очередной раз говорят, что все данные нам обе-
щания будут исполнены, пусть исполнят это обещание - и мы 
сразу же присоединимся к этой сделке. Снова.

«ВООБЩЕ НИ-ЧЕ-ГО  
НЕ БЫЛО СДЕЛАНО»

ИГРА В ОДНИ 
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ПРО ЖЕНУ НЕ ЗАБЫВАЙТЕ.  
ЭТО ВАМ ДОРОГО ОБОЙДЕТСЯ

 ■ Но американцы и в этом своим сател-
литам-европейцам откажут.

Владимир Путин дал оценку тому, как идет 
СВО:

- Положительно. Войска наши ведут себя 
героически. На некоторых участках и в насту-
пление сами переходят, забирают наиболее 
выгодные позиции, высотки и так далее. Все 
попытки противника прорвать нашу оборону - 
а это задача в том числе и с использованием 
стратегических резервов, - они не увенчались 
успехом за все время наступления.

Высказался глава РФ и о передаче Украине 
кассетных боеприпасов:

- Оценку этим боеприпасам дала сама ад-
министрация США устами своих сотрудников 
некоторое время назад, когда их использование 
было названо самой администрацией США пре-
ступлением. Вот, я думаю, к этому и надо так 
относиться. Делают они это не от хорошей жиз-
ни. Украинская армия тратит за сутки боевых 
действий до пяти-шести тысяч снарядов 155-го 
калибра, а в США производят пятнадцать тысяч 
в месяц. У них не хватает, и в Европе уже не 
хватает. В России достаточный запас различ-
ного рода кассетных боеприпасов. До сих пор 
мы этого не делали, и у нас не было такой не-

обходимости, несмотря на известную нехватку 
в определенный период времени и у нас тоже 
боеприпасов. Но если они будут применяться 
против нас, мы оставляем за собой право на 
зеркальные действия.

Про захваченную технику:
- Есть такое выражение, как «обратный ин-

жиниринг». Если есть возможность заглянуть 
вовнутрь и посмотреть, есть ли там что-то, что 
можно применить у нас, - ну почему нет?

Всяким «ливерным» шольцам и прочим ма-
кронам пора вспомнить о своих народах, а не 
выполнять все команды из Белого дома. Вла-
димир Путин жестко прошелся по европейским 
лидерам:

- Мне кажется, что им ни скажут из-за океа-
на - они все делают. Если им завтра скажут: 
«мы решили всех вас повесить», то они, поту-
пив взгляд и удивляясь своей дерзости, зада-
дут только один вопрос: можно ли это сделать 
на веревках национального производства? 
Но и здесь у них облом, извините, и здесь, 
мне кажется, они потерпят фиаско. Потому 
что американцы вряд ли откажутся от такого 
крупного заказа для своей текстильной про-
мышленности.

Что еще президент говорил о коллегах - 
на стр. 6.

СОГЛАСЯТСЯ ПОВЕСИТЬСЯ НА СВОИХ ВЕРЕВКАХ
НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ

Семья! Владимир Путин подсказал 
Илье Семерикову, что в жизни важнее.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Беларусь была и будет островком 
безопасности.

ИЗ РАЗНЫХ  
УГОЛКОВ ПЛАНЕТЫ
Фестиваль «Славянский базар в Ви-

тебске» традиционно открыл Прези-
дент Беларуси.

- Мы, белорусы, не ради пафоса на-
зываем Витебск культурной столицей. 
Этот статус предопределен историей. 
И тысячу лет назад, когда здесь про-
ходил путь из варяг в греки, и сегодня 
город был и остается перекрестком 
национальных культур и традиций 
разных народов. Здесь всегда бился 
ритм креативных идей и замыслов, - 
сказал Александр Лукашенко.

Именно здесь в творческих ма-
стерских Малевича, Шагала и других 
художников-авангардистов создава-
лись инновационные формы искус-
ства. И сейчас открываются новые 
таланты.

- Эту историю пишете вы - наши 
любимые артисты, художники, ком-
позиторы, поэты, народные мастера. 
Я от всей души благодарю всех, кто 
дарит нашему празднику частичку 
своей души.

По его словам, фестивалю удалось 
подняться над политическими играми 
и интригами:

- Девиз фестиваля «Через искусство - 
к миру и взаимопониманию» никог-
да не был так актуален, как сегодня. 
Славянское единство, единство всех 
здравых людей снова испытывается 
на прочность. Но здесь, в Витебске, из 
года в год мы видим, как оно становит-
ся только крепче. И дру-
зей у нас становится 
больше. На этой сцене 
выступают артисты из 
самых дальних уголков 
планеты. Приезжая к нам, они говорят 
«нет» всем искусственно созданным 
барьерам между народами и страна-
ми, всем навязанным стереотипам 
и мнениям о наших странах. Мы вме-
сте - и белорусы, и россияне, и, уверен, 
немало здесь и украинцев, и наши 

гости - создаем мир! И это главная 
миссия. Мы всегда были островком 
безопасности и надежной опорой для 
всех миролюбивых людей. Поверьте, 
Беларусь будет всегда такой.

АЛЕНА И ДРУГИЕ 
НЕРАВНОДУШНЫЕ
А ведь фестивальная песня могла 

прерваться на полуслове. Много из-
вестных форумов сгинуло в 90-е.

- Тогда были непростые времена, 
которые заключались 
даже не в том, что раз-
валился Советский 
Союз или не хватало 
финансов, еще чего-

то. Дело в том, что умелые дельцы, 
которые появились на авансцене на-
шего общества, пытались этот «Сла-
вянский базар» пустить по городам 
и весям, - рассказал о начале своего 
президентства Александр Лукашенко.

- Я вспоминаю первые свои шаги на 

эту сцену. И тогда несколько в каком-
то таком… Знаете, в каком состоянии 
человек выходит перед огромной пу-
бликой. Это семь тысяч в Летнем ам-
фитеатре, миллионы смотрят. И я, как 
обычно, подхожу к нашим ведущим 
известным. И совсем, мне ка-
залось, юная такая девчон-
ка (сегодня уже взрослая) 
пытается мне сразу вы-
валить какую-то ин-
формацию, понимая, 
что с  президентом, 
особенно в те време-
на, будет трудно встре-
титься. Я ее через сло-
во слушаю. И запомнил 
фразу: «Александр Григо-
рьевич, пожалуйста, спаси-
те «Славянский базар». Всего 
несколько человек, в том чис-
ле Алена, почувствовали, что 
фестиваля не будет, он растворится, 
погибнет. Я рассказал об этом не для 

того, чтобы подчеркнуть свою роль - 
и так подчеркивают: что я сделал - не 
сделал, плохое - хорошее. Такая судьба 
президентов. Но я хочу подчеркнуть, 
сказать этим самым, что было совсем 
немного - три, может, пять человек, 
которые, душой прикипев к нашему 
фестивалю, уцепились за него мертвой 
хваткой и просили всех, кого только 
можно, чтобы его сохранить.

Так кто же та Алена, что замолви-
ла словечко? Вот она, тут же на сце-
не, - бессменная ведущая «Базара», 
заслуженная артистка РБ Елена 
Спиридович. Ей президент вручил 
специальную награду.

- Может быть, немножко запозда-
ло, - признал он. - Порой мы вручали 
тем, кто сегодня оказался по ту сторо-
ну баррикад. Это жизнь, бывает вся-
кое. Но мы благодарили за искусство, 
которое эти люди дарили нам. Поэто-
му, Алена, не скромничай. Ты заслу-
женно получила эту награду. И все те, 
кто был тогда, кто спасал этот базар, 
должны понимать, не обижайся, что 
это и их награда.

Что тут пожелать всем гостям, участ-
никам и тем, кто смотрел от-

крытие в  прямом эфире?
- Чтобы история «Сла-
вянского базара» и  Бе-
ларуси была вечной. 
Чтобы всегда звуча-
ли лучшие мелодии 
и голоса не только бе-
лорусских мастеров 
искусств, но и близ-

ких России, Украины, 
соседних славянских 

и   многих других на-
родов, - произнес глава 
государства и дал старт 
празднику.

Самое главное  
с фестиваля - на стр. 12.

 ■ Будущее хозяйств: двор-
цы  - хорошо, оптимальные 
комплексы - лучше.

Очередная рабочая поездка  - 
в Оршанский район. Молочно-
товарный комплекс «Павлинка», 
запущенный два года назад, рас-
считан на 2,4 тысячи голов круп-
ного рогатого скота. Буренок доят 
современные роботы. Все по по-
следнему слову техники.

Александр Лукашенко оценил 
размах. Но, как оказалось, не уве-
рен, что и другие хозяйства нуж-
но делать по принципу «дорого-
богато». В пример привел опыт 
комплекса «Родина»:

- Выпендрежа не было, а хозяй-
ство рентабельное. Если хозяйство 
может себе это позволить, то никто 
не запрещает строить такие фер-
мы. Наша задача - за следующую 
пятилетку уйти с диких ферм. Надо 
строить (не такие, конечно, дворцы) 
технологичные. Я хочу, чтобы мы 
строили комплексы оптимальные. 

Я не говорю, что он должен быть 
дешевый/дорогой. Скупой платит 
дважды. Но лишних денег нет.

Идеальный по соотношению 
цена-качество проект будут ис-
пользовать по всей стране.

Директор агрокомбина-
та «Юбилейный» Александр 
Фирсин рассказал о планах по 
 строительству новых комплексов. 
Деньги есть, но увязли в согласо-
ваниях:

- Строить вообще невозможно. 
Три месяца делаю проект, а по-
том четыре месяца прохожу экс-
пертизу.

- Я вам тысячу раз говорил: 
прекратите эту бюрократию,  - 
 потребовал президент от вице-
премьера.  - Эти вопросы надо 
снять сегодня. За волокиту отве-
тите. По жилью приняли решение: 
в деревне или в городе хочет че-
ловек частное жилье строить - иди 
и строй, как ты считаешь нужным. 
Я и ему говорю сейчас: иди и строй, 
как считаешь нужным!

ЕДИНСТВО ВСЕХ ЗДРАВЫХ ЛЮДЕЙ 
ИСПЫТЫВАЕТСЯ НА ПРОЧНОСТЬ

Александр ЛУКАШЕНКО:

По дороге на сцену Александр Лукашенко,  
как всегда, пообщался с гостями праздника.

 МЫ ВМЕСТЕ   
И БЕЛОРУСЫ, И РОССИЯНЕ  

СОЗДАЕМ МИР!
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Елена Спиридович -  
та самая Алена.

 ■ Президент расска-
зал о любимой закуске.  
И предложил делать 
необычное лакомство 
для сладкоежек.

Александр Лукашенко 
не раз говорил, что на экс-
порт нужно по максимуму 
отправлять не сырье и по-
луфабрикаты, а готовую 
продукцию. Беларусь - один 
из основных производите-
лей сухого молока. Китай 
покупает его гигантскими 
партиями.

- Надо спрессовать поро-
шок в конфеты в упаков-
ке красивой. А почему мы 
это не делаем? - спросил 
он у производителей.

В такие конфеты добав-
ляют мед, всевозможные 
наполнители. Глядишь, не 
только китайцам, но и на-
шим лакомкам понравится.

Директор «Юбилейного» 

во время обхода рассказал 
о производстве, о торговле. 
Было видно, что готов гово-
рить о своем деле часами.

- Я уже есть хочу, а ты все 
рассказываешь, - пошутил 
президент и хитро улыбнул-
ся:  - Сейчас будем пить, 
начнем с журналистов.

Речь шла о молоке.
Дегустацию устроили 

такую, что устоять невоз-
можно  - нарезки всякой 
вкуснятины местного про-
изводства стояли на не-
скольких столах. Имелся 
даже копченый поросенок. 
Выбор президента пал на 
сальтисон, но его как раз 
не оказалось.

- Почему не нарезали? - 
засуетился Александр 
 Фирсин.

- Они считают, что это от-
ходы, - предположил прези-
дент. - А мы с тобой любим!

- Любим, - согласился ди-

ректор. - А еще я люблю 
фляки.

Гости тем временем во-
всю пробовали деликатесы.

- Ну дайте сальтисон!  - 
рассмеялся глава государ-
ства.

- И фляки давайте бы-
стрее! - подогнал девушек 
в фартуках Фирсов.

Девчата тут же принесли 
«недостающие звенья».

- Хороший,  - похвалил 
президент, пробуя долго-
жданный сальтисон.

Пришла очередь фляков.
- Это рубцы. Подсмотрели 

рецепт у поляков.
Это блюдо Александру 

Лукашенко тоже пришлось 
по вкусу:

- О, поляки придумали! 
Не все у них плохо.

Как говорится, от вашего 
стола - нашему. Если хоро-
шее, почему бы не пере-
нять.

ПЕРЕДОВИКУ НА ЗАМЕТКУ

«ИДИ И СТРОЙ, КАК СЧИТАЕШЬ НУЖНЫМ»
САЛЬТИСОН, ФЛЯКИ И КОНФЕТЫ  
ИЗ СУХОГО МОЛОКА

ПАЛЬЧИКИ 
ОБЛИЖЕШЬ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Страны НАТО снова на-
ступают на те же грабли. 
И  сейчас важно не допу-
стить повторения страшной 
трагедии прошлого века.

- К чему приводит поддерж-
ка нацизма? За 1943 - 1944 
годы зверски убили десятки 
тысяч человек - женщин, де-
тей и стариков. Поля-
ков сжигали заживо, 
забивали топорами и 
вилами, топили в ко-
лодцах. Зверства под-
тверждены архив-
ными документами, 
свидетельствами оче-
видцев, показаниями 
преступников. Убий-
ства совершали чле-
ны Организации украинских 
националистов и ее военно-
го подразделения - Украинс-

кой повстанческой армии 
(*ОУН-УПА запрещена в РФ), - 

сообщил спикер 
Госдумы, предсе-
датель Парламент-
ского Собрания 
Союза Беларуси 
и России Вячеслав 
Володин. - Сегод-
ня киевский режим 
возвел в герои со-
вершавших крова-
вые преступления 

Бандеру и его подручных. 
Вместо того чтобы признать 
действия бандеровцев ге-

ноцидом польского населе-
ния, ставит им памятники, 
защищает и продвигает их 
идеологию. А Варшава, пре-
давая память жертв Волын-
ской трагедии, снабжает ки-
евский режим очередными 
партиями оружия для новых 
преступлений. Поддержка на-
цизма приводит к страшным, 
разрушительным последстви-
ям. Руководство Польши не 
может этого не знать. С их 
стороны это больше чем пре-
дательство по отношению 
к собственному народу. Го-

сударствам - членам НАТО 
пора осознать,  насколько 
чудовищную ошибку они 
 совершают. Поддержка на-

цизма в тридцатые годы 
привела ко Второй мировой 
войне. Важно не допустить 
повторения трагедии.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Госслужащих и народных 
избранников пересадят на оте-
чественные машины.

- Как вы относитесь к тому, что-
бы бюджетные учреждения, органы 
власти закупали автомобили, произ-
веденные нашими отечественными 
автомобилестроителями? - спро-
сил Вячеслав Володин у министра 
финансов РФ Антона Силуано-
ва. И продолжил: - Если мы гово-
рим о больших государственных 
закупках для органов госвласти, 
для бюджетных учреждений, надо 

все-таки ориентироваться на свой 
отечественный автопром.

Силуанов поддержал председате-
ля Госдумы и пообещал «первыми 
поучаствовать в закупке отечествен-
ных автомобилей».

- Какие мы, такие и автомоби-
ли, поэтому будем требователь-
ными к автопрому - будут другие 
 автомобили. А не будем обра-
щать внимание и  пользоваться 

автомобилями недружественных 
стран - никогда свой автопром 
не создадим,  - сказал  Вячеслав 
 Володин. - В нынешней ситуации 
нам ни в коем случае нельзя кор-
мить наших врагов, которые эти 
деньги будут использовать на под-
держку той же Украины, на поставку 
им вооружений и техники. У нас есть 
«Москвич», у нас есть «Лада», у нас 
есть Aurus.

 ■ Директора школ и детских садов не должны нести от-
ветственность за недофинансирование учреждений.

- Если начнем спрашивать непосредственно с ответственных, 
в чьих руках финансовые ресурсы, и проблемы будут решаться. 
А сейчас получается, отвечают директора детских садиков, школ, 
которые просто не финансируются, но с них спрашивают по полной 
программе. Наказывать надо тех, кто финансы не выделил, тогда 
будет справедливо и эффективно, - предложил Председатель ПС.

Вячеслав Володин поручил Комитету по обороне проработать 
с профильным министерством вопрос организации выставки раз-
битой в боях натовской техники у посольств тех стран, которые по-
ставляют ее Украине.

 ■ Пока убрать «наливайки» 
из жилых домов не получи-
лось. Но за них решили взять-
ся всерьез.

- Там, где есть вред здоровью 
граждан, особенно детей, надо 
обязательно, чтобы был контроль. 
Мы говорим о тех же электрон-
ных сигаретах, вейпах. Сегодня 
их выкладка в торговых точках 
не отслеживается, не контроли-
руется, хотя есть прямая норма 
федерального закона о запрете. 
И, конечно, контрафакт, все то, 
что связано с некачественной про-

дукцией, также мы должны кон-
тролировать, и тема «наливаек» - 
мы к ней вернемся. Необходимо 
будет принимать поправки к дей-
ствующему законодательству, по-
тому что меры, принятые раньше, 
явно недостаточны. Люди просто 
стонут от этих злачных мест. Идет 
спаивание населения. Когда такое 
заведение в доме находится, еще 
и несет в себе многие проблемы. 
Там у нас дети. Это все недопу-
стимо. Надеемся, что вы услыши-
те эти проблемы. Нам нужно как 
можно быстрее принять решение 
в этой части.

 ■ Американский лидер 
мог бы поправить психи-
ческое здоровье в РФ - 
у нас есть квалифици-
рованные специалисты.

- В США хороших врачей 
нет, которые могли бы по-
бороть и помочь ему с за-
болеваниями, которыми он 
страдает. В нашем Институ-
те имени Сербского есть та-
кие специалисты, поэтому 
правильно было бы по меж-
дународной линии пред-
ложить ему медицинскую 

помощь. Из-за  проблем 
Байдена со здоровьем му-
чится не только он, но и вся 
планета. Учитывая, что Со-
единенные Штаты Амери-
ки все больше и  больше 
 создают напряженность 
в мире, правильно было бы 
заняться ему своим здоро-
вьем. И надо всем специ-
алистам, лучшим из раз-
ных стран,  оказать ему 
такую помощь. Комитету 
по международным делам 
по  своим каналам нужно 
предложить  американской 

стороне  такую помощь. Это 
будет гуманно и своевре-
менно. Здесь по-другому 
не получится. При всем при 
том, что  врачебная тайна - 
понятно, она нас обязыва-
ет ко многому: к коррект-
ности и так далее,  - но он 
публичный политик. Поэто-
му надо позаботиться о его 
 здоровье, потому что это 
здоровье и американско-
го народа, и  многих дру-
гих стран.  Посмотрите: 
Европа  болеет теми 
же  хворями, симптомы 
одинаковые,  - уверен 
 Председатель ПС.

 ■ Уже понятно, к чему это привело 
страны Запада.

- Законы, поощряющие смену пола, при-
няты в США и в 25 странах ЕС из 27. В Аме-
рике, по данным за 2022 год, трансгендеров 
1 миллион 640 тысяч человек старше тринад-
цати лет, в том числе миллион триста тысяч 
взрослых - это 0,5 процента от всего взрос-
лого населения, и доля их растет огромными 
темпами. А также 340 тысяч подростков - это 
полтора процента от всех детей в возрасте 
от тринадцати до семнадцати лет. Вот что 
могло произойти у нас, если бы мы не вышли 
на принятие закона, который должен остано-
вить смену пола. В Европе только две страны 
осталось - Венгрия и Болгария, - которые за-
конодательно это поощрять не стали. Россия 

единственная в Европе делает все для со-
хранения семьи и традиционных ценностей. 
Будущего нет, если не запретить смену пола. 
Да, есть заболевания, в детском возрасте 
они могут быть установлены. Назначается 
лечение, все это в законе прописано. Но 
когда меняют пол просто потому, что утром 
проснулись и посчитали, что уже не маль-
чик, а девочка, - это нужно остановить. Без 
семьи и рождения детей будущего не будет. 
Давайте сделаем все, чтобы оставить страну 
потомкам. Если законы будут аналогичные 
европейским странам, ничего, кроме Содо-
ма, не останется. А чем это закончится, вы 
знаете. Хотелось бы, чтобы Министерство 
здравоохранения осознавало, что соверши-
ло ошибки, разрешая смену пола, - сказал 
Вячеслав Володин.

ПРАВИЛЬНО ЛИ ЗАКУПАТЬ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ АВТОМОБИЛИ 
ДЛЯ ДЕПУТАТОВ, ЧИНОВНИКОВ, 
СОТРУДНИКОВ БЮДЖЕТНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ 
И ГОСКОРПОРАЦИЙ?
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У РАЗБИТОГО КОРЫТАСМЕНА ПОЛА - ПУТЬ В НИКУДА ЗАКОНЫ

ТЕМА ДАВНО ВИТАЕТ В ВОЗДУХЕ

ЕСТЬ «ЛАДА» И «МОСКВИЧ»

ПРОБЛЕМА

ЛЮДИ СТОНУТ ОТ ЗЛАЧНЫХ МЕСТ

НЕСПРАВЕДЛИВОСТЬ

ДЕНЕГ НЕТ, НО ОНИ ДЕРЖАТСЯ

БАЙДЕН - ГЛУБОКО 
БОЛЬНОЙ ЧЕЛОВЕК

ПОДДЕРЖКА НАЦИЗМА - 
ЧУДОВИЩНАЯ ОШИБКА

И ТЕБЯ ВЫЛЕЧИМ!

Акция памяти жертв 
Волынской резни в Варшаве.
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Светлана КАМЕКА,  
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Второй Госсекретарь Со-
юзного государства пред-
лагает сплотить юношей 
и девушек в работе над соз-
данием искусственного ин-
теллекта.

СОВСЕМ  
НЕ БЕЗЗАЩИТНЫЕ
- Недавно прошла совмест-

ная Комиссия ПС и СФ по ин-
формационной безопасно-
сти. Можем ли на равных 
состязаться с Западом в ин-
формационной войне?

- Жизнь устроена так, что 
каждое государство на на-
шей планете борется за ме-
сто под солнцем. Идет борьба 
за ресурсы, за политическое 
влияние, за экономические 
преимущества, за приоритеты 
в науке, в технологической 
сфере. Это соперничество 
приобретает порой острые 
формы.

Есть такое понятие  - ги-
бридная война, предпо-
лагающая использование 
не только боевого ору-
жия, но и информационно-
психологического. И во вре-
мена Советского Союза, 

и сейчас и мы, и американцы 
в полной мере обладали этим 
мастерством. Наивно думать, 
что Россия такая беззащит-
ная. Там, где надо, наверняка 
ведут работу. О технологиче-
ской базе информационной 
сферы мне говорить трудно. 
Знаю лишь, что в этой сфере 
у нас тесное взаимодействие 
с Беларусью.

- Много говорят о пробле-
мах воспитания молодежи. 
Согласны, что они есть? 

- Выражение «воспита-
ние молодежи» немного ре-
жет ухо. Какой смысл в это 
вкладываем? Это что - стар-
шие дяди вправляют мозги 
поколению, которое ничего 
не соображает? С ними надо 
общаться по-взрослому, на-
чиная лет с двенадцати. И не 
с помощью голых лозунгов, 
лишенных смысла. К примеру, 
много говорят о патриотиз-
ме, но толком не разъясняе-
ют, что это такое. Готовность 
защищать Родину от врагов? 
Бесспорно. А сделать ее про-
цветающей  - это ли не па-
триотизм? А чтобы создать 
в  стране лучшее в мире обра-
зование, развитую экономи-
ку, самую передовую науку... 
Или будем жить по принци-

пу - «жизнь за Родину отдам, 
но работать на нее не буду»?

ПОСМОТРИМ 
КРИТИЧЕСКИ
- Про патриотизм пого-

ворили. Но, кажется, по по-
воду наших традиционных 
ценностей у россиян нет 
разногласий.

- Смотря что подразуме-
вать под ними. Жаль, если 
все сводится только к борь-
бе с одно полыми браками. 
А такая ценность, как трудо-
любие, - существует? Вспом-
ним наши народные сказ-
ки «По щучьему велению», 
«Скатерть-самобранка», 
«Конек-Горбунок» Ершова. 
Похоже, что в крови у нас ве-
ры в чудо больше, чем в кро-
потливый труд.

Почему классики, в част-
ности Пушкин, отмечали 
в русском народе «лень и не-
любопытность»? Так ли это? 
А Николай Бердяев, напри-

мер, говорил о бунтарском 
духе, но в то же время о дол-
готерпении и покорности 
бюрократии. Вопрос о тра-
диционных ценностях очень 
интересен и требует широко-
го обсуждения.

- Классик говорил: «Черт 
догадал меня родиться 
в России с душою и с талан-
том!» А потом написал сти-
хотворение «Клеветникам 
России».

- Совершенно верно. Я вовсе 
не к тому, что надо концен-
трироваться на негативе. Нам 
следует пытаться оценивать 
себя критически, как это де-
лали великие соотечествен-
ники, безусловные патрио-
ты. Это единственный путь 
к само совершенствованию.

- Так что с молодежью-то 
делать?

- С ними надо больше го-
ворить о будущем, в котором 
они видели бы свое место. Но 
базироваться это должно на 

глубоком знании истории. Во-
влекать молодых людей в со-
зидательный процесс работы 
над проектами такого буду-
щего. Раньше строили гидро-
электростанции, осваивали 
целину, покоряли космос. Во-
влечены так или иначе были 
все. Это рождало в обществе 
обстановку созидания, ви-
дение перспективы. Сейчас, 
конечно, другое время, и про-
екты должны быть современ-
ные. К примеру, искусствен-
ный интеллект, освоение 
околоземного космического 
пространства, создание ком-
фортной среды обитания 
на всей территории России. 
Одним словом - мы должны 
дерзать! Для молодежи нужно 
зажечь звезду, к которой ей 
будет интересно стремиться.

ДЛЯ МОЛОДЕЖИ НАДО ЗАЖЕЧЬ ЗВЕЗДУ
Григорий РАПОТА:

 ■ Первую очередь мемо-
риала на Курской дуге от-
кроют 23 августа.

- Это будет входная часть 
комплекса: воин, который раз-
двигает две противоборству-
ющие силы, - рассказывает 
Григорий Рапота, сенатор 
от Курской области. Он уча-
ствует в воплощении этого 
памятника. - К строительству 
основной части мемориала 
еще не приступили, хотя все 
необходимые конкурсы про-
ведены и выбран победитель, 
пока решается вопрос финан-
сирования. Планировали, что 
это сделают за счет средств 
Союзного государства, как 
и уже возведенный Ржевский 
монумент. Сейчас идут му-
чительные бюрократические 
процедуры, без которых, к со-
жалению, нельзя обойтись. 
Я стараюсь «со своей невы-
сокой колокольни» оказать 
помощь губернатору Роману 
Старовойту и его команде, 
чтобы ускорить этот процесс. 
Даст бог, все будет хорошо.

 ■ Изобретаем мы, а пользуются плода-
ми открытий другие.

- Почему бы не связать восток страны с за-
падной границей высокоскоростной магистра-
лью? - размышляет парламентарий. - Китайцы 
построили сорок тысяч километров таких путей 
за время своей перестройки - они примерно 
с нами начинали, в 1986 году. А у нас что? 
Только Москва - Санкт-Петербург.

- Строительство влетит в копеечку.
- Не ко всем вопросам можно подходить 

с точки зрения оценки «копеечки». Китайцы 
построили железную дорогу на высоте пять 
тысяч метров, соединив районы Тянь-Шаня 
с центром страны. Это чисто социальный про-
ект, уж никак не экономический. А из центра 
Шанхая в аэропорт поезд на магнитной поду-
шке идет со скоростью 450 километров в час, 

преодолевая тридцать километров за семь 
минут. Маршрут не окупается, но это серьез-
ный научный и технологический эксперимент. 
Самое обидное, что идея вакуумного магнито-
левитационного транспорта родилась в Совет-
ском Союзе, как и многие другие изобретения, 
которые реализуются за границей.

- В свете сказанного: что это за идея - соз-
дать совместное российско-белорусское 
министерство транспорта?

- Действительно, на межпарламентской ко-
миссии по транспорту и энергетике поднима-
ли такой вопрос. Но дело здесь не в назва-
нии - министерство или ведомство, а в сути. 
 Желательно иметь некий центр, который 
 координировал бы движение грузов и людей 
в рамках  Союзного государства и тем самым 
позволял бы оптимально использовать транс-
порт обеих стран. Таможенники уже создали 
единый центр, почему бы транспортникам этого 
не сделать?

 ■ Не нужно заглядывать в рот иностранцам.

- На заседании комиссии вы привели интересный пример -  
фильм «Вызов», половину сюжетов о котором на нашем 
ТВ посвятили комплементарным реакциям иностранных 
СМИ. По-вашему, нам не нужно обращать на них внимание?

- Почему же, мы должны анализировать их оценку по се-
рьезным вопросам - политики, экономики. И нашим культуро-
логам полезно знать, что говорят о российской продукции за 
границей. Просто наша реакция на их мнение не должна быть 
заискивающей. Тем более по поводу фильма в политической 
программе. Ну какое нам дело, что по этому поводу думает 
«Вашингтон-пост»?

Вероятно, эта картина обладает какими-то художественными 
достоинствами. Но даже при этом не очень понимаю, зачем 
надо было рисковать жизнью актеров. К ним-то как раз нет 
вопросов, для них это новые возможности. А вот к организа-
торам есть. Был ведь фильм «Время первых» - никто не за-
думывался, что это комбинированные съемки. Я уж не говорю 
про знаменитый «Аватар» - там ведь не понадобилось летать 
на другую планету.

ДОСЬЕ «СВ»
Григорий Рапота - сенатор от Курской области, член Ко-

митета Совета Федерации по международной политике, 
член Комиссии ПС по транспорту и энергетике, член Ко-
миссии СФ по информационной политике, председатель 
общественного совета Музея Победы на Поклонной горе.
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Нужно дать талантливым ребятам 
проявить себя. На фото - сборка  
и отладка робота серии 
Robo-C в Перми.

Политик передает в дар Музею Победы фронтовые награды 
своего отца, который участвовал в Ржевской битве.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Россия, игнорируя путь 
самоизоляции, строит суве-
ренную экономику. А «зату-
хающим нациям», которые 
увлеклись санкциями, стоит 
подумать о своем ухудшаю-
щемся положении.

МЕДИЦИНСКИЙ 
ФАКТ
Владимир Путин на ПМЭФ 

обрисовал ситуацию с нашей 
и мировой экономикой.

- Несмотря на все трудности 
прошлого года, мы не свер-
нули на путь самоизоляции. 
Наоборот, расширили контак-
ты с надежными, ответствен-
ными партнерами в странах 
и регионах, которые сегодня 
выступают локомотивами, 
драйверами мировой эконо-
мики. Это рынки будущего. 
С некоторыми такими госу-
дарствами, лидеры которых 
не поддаются внешнему дав-
лению, часто хамскому, и ру-
ководствуются не чужими, 
а  своими национальными 
интересами, объемы нашей 
взаимной торговли выросли 
даже не на какие-то десятки 
процентов, а в разы и сейчас 
продолжают расти дальше. 
И это еще одно доказатель-
ство, что здравый смысл, 
энергия бизнеса, объектив-
ные рыночные законы рабо-
тают сильнее, чем текущая по-
литическая конъюнктура. Это 
говорит о том, что уродливая 
по своей сути неоколониаль-
ная международная система 
прекратила существование, 
а многополярный мировой 
порядок, напротив, укрепля-
ется. Это неизбежный про-
цесс.

По словам Президента 
РФ, финансовые возмож-
ности  государства позволя-
ют  держать уверенный курс 
на обеспечение социальной 
справедливости, на сокраще-

ние бедности и неравенства.
- Россия была и будет вовле-

чена в мировую экономику. 
Перед лицом беспрецедент-
ных вызовов не отступила от 
своих принципов экономи-
ческого развития. Общими 
усилиями предпринимате-
лей - крупных, средних, мел-
ких компаний, при активном 
участии органов власти мы 
сохранили устойчивость на-
шей экономики. Это абсолют-
но очевидно, что называется, 
медицинский факт.

Позиции как важнейшего 
участника глобального рынка 
тоже сохранились.

- Изменения в мире во всех 
его сферах носят кардиналь-
ный, глубинный и необра-
тимый характер. Нам нужна 
проактивная экономическая 
политика, которая может 
строиться и реализовывать-
ся в тесной связке с нашими 
предпринима-
телями. По су-
ти, речь идет 
о переходе на 
качественно 
новый уровень 
развития - о су-
веренной экономике, которая 
не только реагирует на рыноч-
ную конъюнктуру и учитыва-
ет спрос, но и сама формирует 
этот спрос.

Такую экономику часто на-
зывают экономикой предло-
жения.

НЕ ПОКУПАЙТЕ, 
ГОЛОДАЙТЕ?!
Президент пояснил, что мы 

начали переориентироваться 
на рынки азиатских стран, на 
Африку, на Латинскую Аме-
рику не вчера, а задолго до 
начала трагических событий 
на Украине.

- Темпы роста торгового 
оборота, скажем, между Ки-
таем и странами еврозоны 
больше даже, чем темпы ро-
ста наших торговых отноше-

ний с Китаем. Когда я слышу, 
что вот, вы попадете в зависи-
мость от Китая, - а вы не по-
падете? Вы уже давно по пали. 
И ничего, вроде как им хоро-
шо попадать. А у нас хоро-

шие - не просто 
добрососедские 
о т н о ш е н и я 
и  с  Китаем, 
и  с Индией, 
и с  другими 
странами. Все 

попытки искусственно огра-
ничить приводят к тому, что 
от этого в большей степени 
начинают страдать те, кто 
вводит эти ограничения.

Заставить другие страны 
тупо следовать чьим-то ин-
тересам в современном мире 
сложно, а подчас практически 
невозможно. Ну как можно 
заставить какую-то страну 
с  многомиллионным населе-
нием сказать: «Не покупайте 
у  России зерно, голодайте, 
пусть ваши люди умирают от 
голода!» А если кто-то может, 
какой-то придурок так и го-
ворит, его слушать не будут.

ИЩИ, КОМУ 
ВЫГОДНО
Кризис на Украине - отлич-

ный отвлекающий маневр: 

спихнуть свою вину на дру-
гих, чтобы народ на вилы не 
поднял.

- Это повод для того, что-
бы прикрыть свои экономи-
ческие ошибки - и в энерге-
тике, и в финансах. Они же 
довели ситуацию до резкого 
роста инфляции. Почему? Да 
потому что бездумно ввалива-
ли деньги в свою экономику 
триллионами, в Штатах де-
вять триллионов влили, в Ев-
ропе - пять триллионов евро. 
И инфляцию подстегнули. Не 
мы сделали это - они сделали 
еще до всяких ситуаций на 
Украине. Теперь свои ошиб-
ки прикрывают тем, что надо 
Россию наказать, и Россию де-
лают крайней. Нет, так не по-
лучится. Также используются 
в борьбе с нами и энергетиче-
ские инструменты, и продо-
вольственные, и финансовые, 
и так далее. Но мир меняется 
очень быстро, эффективность 
этих инструментов обнуляет-
ся и наносит ущерб прежде 
всего тем, кто пытается вне-
дрить эти инструменты борь-
бы с Россией.

Американцы ведут себя 
прагматично, только себе на 
пользу:

- Плевать они хотели на 

интересы своих союзников. 
У них союзников-то нет, у них 
есть только вассалы. И васса-
лы начали понимать, какая 
роль им уготована. Им на 
самом деле на уровне обще-
ственного сознания все это 
не очень нравится. Мне не-
которые мои друзья говорят: 
сложилась ситуация, как 
в  Советском Союзе. Я гово-
рю: «Как это?» Когда дома, 
на предприятии, в офисе все 
сидят и обсуждают Россию, 
домой приходят на кухню - все 
по-другому.

Штаты под шумок перема-
нили к себе крупные европей-
ские предприятия.

- Все это понимают, все ви-
дят - сделать только ничего 
не могут. Более того, мы зна-
ем, еще шепчут американцам 
на ухо: мы должны публично 
заявить, публично с вами по-
ругаться - мы потом тихонько, 
низенько отползем, не серди-
тесь на нас, пожалуйста. Вот 
и все. И труба пониже, и дым 
пожиже у них, чем в России. 
Нет пассионарности, это за-
тухающие нации - вот в чем 
вся проблема. А у нас есть. 
Мы будем бороться за свои 
интересы и добиваться своих 
целей.

 ■ Обнять и плакать: кто руково-
дит сегодня целыми странами?

О диалоге с администрацией Бай-
дена

 ● Не хотят разговаривать - не надо. 
Они захотят, а мы посмотрим, в какой 
момент и о чем с ними можно говорить.

О неонацистах и роли США
 ● Война на Украине, на юго-востоке 

Украины, была начата украинским ре-
жимом при поддержке их спонсоров 
на Западе в 2014 году. Об этом никто 
старается не говорить на Западе. Но 
я вынужден напомнить: авиация, танки, 
артиллерия были применены на северо-
западе против Донбасса. Это что, если 
не война? И она продолжалась почти 
девять лет. А потом наши контрпартнеры 

публично отказались от урегулирования 
мирными средствами. И если кто-то пы-
тается с больной головы на здоровую 
все перевалить, то это попытки сделать 
это негодными средствами. Мы-то зна-
ем, с чего все началось.

 ● Западные страны предпринимают 
максимальные усилия для того, чтобы 
Россия понесла поражение на поле боя, 
стратегическое причем поражение. Но 
мы поставили перед собой определен-
ные задачи, связанные с денацифи-
кацией этих территорий, связанные 
с демилитаризацией.

 ● США используют неонацистов на 
Украине. Поставили там во главе из-
вестного человека, который прикры-
вает всю эту камарилью неонацист-
скую, и вперед. Ролик, где бандеровцы 

ходят под нацистским флагом и людей 
убивают, вы думаете, что кто-нибудь 
воспроизведет там? Нет, это будет ин-
формационная блокада.

О западных лидерах
 ● Я никогда не даю никаких оценок 

своим коллегам. Как бы у нас ни скла-
дывались личные отношения, я считаю, 
это некорректно. И о господине Зе-
ленском ничего же никогда не говорю. 
Но единственное, что вызывает мое 
полное неприятие, - как можно поддер-
живать неонацистское отребье и воз-
водить их в ранг национальных героев 
вне зависимости от этнической принад-
лежности того или другого человека?

 ● Некоторые сегодняшние лидеры 
не имеют даже высшего образования, 
но такова специфика политической 

системы в некоторых странах, что вы-
брасывает наверх людей с такой, ска-
жем, слабой общеобразовательной 
подготовкой и культурным уровнем.

 ● Сейчас Жака Ширака нет. Это был 
человек энциклопедических знаний 
в полном смысле этого слова. Я как-
то его спросил: почему американское 
руководство так себя ведет, так агрес-
сивно и так недальновидно действует 
в  некоторых случаях? Он мне по-русски 
ответил: потому что некультурные. Пря-
мая речь.

О нефтегазовой игле
 ● Мы всегда говорили: когда же слезем 

с нефтегазовой иглы? Ну вот постепен-
но эта тенденция набирает обороты. Ди-
намика нефтегазовых доходов - в мае 
темп составил плюс 28,5 процента. Речь 

НЕ ИМЕЮТ ДАЖЕ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

 МЫ ВМЕСТЕ С ТЕМИ, КТО 
РАССУЖДАЕТ ЗДРАВЫМИ 

КАТЕГОРИЯМИ И ПРОЯВЛЯЕТ 
ИСТИННУЮ ЗАБОТУ 

О ЗДОРОВЬЕ МИРОВОЙ 
ЭКОНОМИКИ.
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В ЕВРОПЕ И ТРУБА ПОНИЖЕ, 
И ДЫМ ПОЖИЖЕ

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РФ

Наша страна сохранит место 
в числе ведущих экономик мира.
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 ■ Киевскому режиму 
мир не нужен: Алек-
сандр Лукашенко рас-
сказал, что «ни с гнидой, 
ни с Володей» больше 
не разговаривает.

ЗАЧЕМ СТАМБУЛ?
Александр Лукашен-

ко в интервью телеканалу 
«Россия-1» рассказал, как 
организовывались перего-
воры между двумя страна-
ми. Немалую роль в этом 
сыграл его младший сын 
Николай, который помог 
организовать телефонный 
разговор с Зеленским. По-
сле долгой беседы киевский 
«наполеончик» соизволил 
дать добро на общение на 
территории Беларуси. Впо-
следствии по настоянию За-
пада площадку перенесли 
в Стамбул.

- Зеленский мне пред-
лагает: давай поговорим. 
Присылает этого Кирилла 
Буданова на переговоры 
где-то. Мы поехали через 
границу их, сели во Львове, 
ведем переговоры. Вроде 
нормально. Узнали амери-
канцы. Пошли какие-то тре-
ния. Они нам предлагают: 
давайте в следующий раз 
в Стамбуле. Да пошли вы 
на хрен, какой Стамбул?! 
Зачем ехать на перегово-
ры в Турцию, если Беларусь 
и Украина граничат друг 
с другом? - с недоумением 
высказался президент.

Западу в этом процессе 
верить нельзя.  Даже Мин-
ские соглашения для них 
оказались всего лишь пау-
зой, чтобы за прошедшие 
годы успеть нарастить во-
енную мощь на Украине.

- Здесь только может быть 
одно. Если мы договарива-
емся о мирном процессе, 
война останавливается, 
никакого движения: ни тан-
ков, ни военных. Как только 
переброшены, я считаю, что 
мы должны применять ядер-
ное оружие. Только так с ни-
ми можно разговаривать. 
С ними нельзя вести диалог 
и верить. Обманут, - убеж-
ден Александр Лукашенко.

В Незалежной ситуация 
накаляется не только на 
фронте.

- На Украине люди хотят 
жить. Сегодня подавляющее 
большинство людей хотят 
прекратить войну, в том чис-
ле военные, которые воюют, 
гибнут. Что бы там ни было, 
мы потом разберемся, кто 
виноват. Это тоже будет не 
в их пользу. Но сейчас на-
до прекратить войну, чтобы 
люди не гибли.

Тем временем, по словам 
главы государства, Нико-
лай, который сейчас учится 
в Пекинском университете, 
до сих пор подталкивает 

к организации переговоров. 
«Говорю: я понимаю, но ты 
еще не все понимаешь».

В ТЕЛЕГУ 
ВПРЯГСЯ - ВЕЗИ
Раньше Александр Лука-

шенко относился к Зелен-
скому по-отечески и на-
зывал Володей. Недавно 
приложил его так, что на-
род аплодировал точности 
формулировки. Произошло 
это, когда глава РБ расска-
зал о попытке диверсии в 
отношении самолета А-50 
на аэро дроме Мачулищи: 
«Я еще как-то думал, что 
Украине нужен мир, что Зе-
ленский болеет за свой на-
род. Президент Зеленский - 
просто гнида. Просто гнида! 
Такие операции не прово-
дятся без согласования с ру-
ководителем страны и глав-
нокомандующим. Это я вам 
говорю как президент».

Какое же отношение к Зе, 
которого Владимир Путин 
назвал позором еврейского 
народа, сейчас?

- Я уже с ним - и ни с гни-
дой, и ни с Володей - не раз-
говариваю. Поэтому даже 
не знаю как, но у меня нет 
к нему какой-то озлобленно-
сти, - признался Александр 
Лукашенко. - Если бы на его 
месте был Путин, я бы на 
него был злой - потому что 
человек соображает, что он 
делает, он знает, что такое 
война, он военный человек. 
Ну, Зеленский, он не спе-
циалист, не профессионал. 
Хотя он вырос. Он вкусил 
этой должности до СВО. 
Поэтому должен был по-
нимать. И раз в эту телегу 
впрягся, дорогой мой, так 
ты уже отвечай. За время 
своего президентства кое-
что усвоил, поэтому и спрос 
с него должен быть.

Президент России, когда 
речь заходит про Зеленско-
го, также говорит о нем без 
злобы и в принципе без осо-
бых эмоций.

- Путин безразлично к не-
му относится, как будто его 
нет, - рассказал Александр 
Лукашенко. - У него такая 
же точка зрения по Зелен-
скому, как у меня: этот че-
ловек не знает, что творит.

Что же будет с кровавым 
украинским комиком? В луч-
шем случае его ждет судьба 
президента СССР:

- Есть вот эта распиа-
ренная верхушка, во гла-
ве с нашим «товарищем» 
 Володей Зеленским. Он 
сейчас  «герой», шаста-
ет по всему миру, его там 
 целуют,  обнимают. Я думал, 
он умнее. У нас же есть при-
мер Горбачева. «Горби, Гор-
би!» - целовали. И что полу-
чили? Вот точно так будет 
и у него.

ЖДЕТ СУДЬБА ГОРБИ
ЧАС РАСПЛАТЫ

 ■ Больше никаких офшо-
ров.

 ● Бизнес в ключевых отраслях 
и секторах, структуры управле-
ния нашими крупнейшими систе-
мообразующими предприятиями 
должны работать именно в рос-
сийской юрисдикции. Ситуация, 
когда средства зарабатываются 
в России, а затем оседают на 

заграничных счетах, несет оче-
видные и часто неприемлемые 
не только для государства, но и 
для самого российского бизне-
са риски.

Многие из наших бизнесме-
нов на своем примере в этом 
убедились, когда с удивлением 
обнаружили, что на Западе ока-
зались замороженными и сче-
та, и активы. В нарушение всех 

норм собственного и междуна-
родного законодательства - раз-
бой - просто закрыли, отобрали 
и даже не объясняют почему. 
Средневековье какое-то! У на-
шего народа есть меткая пого-
ворка: где родился, там и при-
годился. Надо ориентироваться 
на то, чтобы вкладывать деньги 
здесь, это и надежнее, да и при-
быль будет побольше.

 ● К 2030 году МРОТ должен вырасти в номи-
нальном выражении как минимум вдвое.

 ● До 2030 года нужно обеспечить качественной 
связью и доступом в интернет все населенные 
пункты страны, где проживает от ста до пятисот 
человек.

 ● В каждом городе, поселке и регионе должна 
быть возможность найти работу.

 ● Необходимо поддержать людей, которые дела-
ют первые шаги в бизнесе, в том числе в рамках 
соцконтракта. Правильно, если участник социаль-
ного контракта будет проходить допобучение на 
базе центров «Мой бизнес» за счет государства.

 ● Совершенствование правоприменительной 
практики и декриминализация уголовного за-
конодательства. Ликвидировать размытые фор-
мулировки в нормативной базе и резиновые 
статьи, когда расследования нарушают работу 
предприятия.

 ● Количество проверок бизнеса сократилось. 
Но предприниматели говорят, что теперь вместо 
контроля надзорных органов стали приходить 
правоохранители. Происходит подмена понятий. 
Проверки, там, где они остаются, должны прово-
диться только профильными ведомствами.

 ● Расширяем меры соцподдержки прежде все-
го семей с детьми. Многие из выплат зависят от 
того, работает человек или нет. Предлагаю посо-
бие на ребенка до полутора лет, а также единое 
детское пособие выплачивать в течение всего 
периода времени, независимо от того, увеличился 
доход семьи или нет. Нужно сохранить пособие 
по уходу при частичной занятости для граждан, 
ухаживающих за детьми-инвалидами.

идет о доходах бюджета, кото-
рые не связаны с экспортом неф-
ти и газа. Это важный индикатор 
того, что реальный сектор нашей 
экономики, его обрабатывающие 
предприятия, обрабатывающий 
сектор, сфера торговли и услуг 
развиваются.

О «возвращенцах»
Пускай люди поживут там, где 

они считают нужным, поработа-
ют. Но одно дело - жить в Мо-
скве, в одном из лучших городов 
мира, со всей его инфраструкту-
рой, со всеми социальными бла-
гами и возможностями, а  дру-
гое дело - в каком-то другом 
городе. Одно дело - жить в сре-
де своего родного языка и куль-
туры, а другое дело - в отрыве от 
них. Одно дело - жить среди дру-

зей, привычного круга связей, 
родственников и просто знако-
мых, которых время от времени 
хочется видеть, или в отрыве от 
них. Пятьдесят процентов, по 

нашим скромным подсчетам, 
тех, кто выехал, уже вернулись. 
Этот процесс продолжается. Но 
кто-то если хочет жить в другом 
месте - ради бога.

 ● Никогда не было и нет цели дедолларизации российской или 
мировой экономики. Но если эта тенденция будет набирать обо-
роты на биржах или будут появляться другие биржи по нефти 
и газу и расчеты будут производиться не в долларах - это нача-
ло конца для доллара. Мы здесь ни при чем. Это они сами все 
делают своими руками.

 ● Отмечу также заметный прогресс в использовании националь-
ных валют во внешней торговле. Сегодня около 90 процентов 
расчетов со странами ЕАЭС идут в рублях, более 80 процентов 
расчетов с Китаем - в рублях и юанях. В приоритете - ближайшие 
соседи, а также страны БРИКС и ШОС.

ПЕСЕНКА СПЕТА

НАЧАЛО КОНЦА ДОЛЛАРА

ВАЖНОГДЕ РОДИЛСЯ, ТАМ И ПРИГОДИЛСЯ

 ● Мощным стимулом для на-
шего бизнеса стало замещение 
транснациональных корпораций, 
которые ушли с российского рын-
ка. Под многими иностранными 
брендами уже давно продается 
продукция, которая полностью 
производится на наших мощ-
ностях. По сути, это российские 
товары - только с зарубежными 
логотипами. Так что их выпуск 
с уходом владельцев торговых 
марок не прекратится - только 
логотип поменяется. Прибыль 
от этого бизнеса остается у нас 
в стране.

 ● Все чаще звучат просьбы не 
пускать «блуждающие» ино-
странные компании назад. Мы 
двери ни для кого не закрываем. 
Конкуренции, безусловно, ни-
кто не боится: она, как извест-
но, двигатель прогресса и тор-
говли. Будем создавать и для 
них необходимые условия для 

работы в России. Но особенно-
сти поведения некоторых из этих 
партнеров на будущее для себя 
учтем. И во главу угла, конечно, 
всегда будем ставить интересы 

отечественного бизнеса. Тех, кто 
у нас остался, считаем тоже оте-
чественными производителями 
и будем к ним относиться так же, 
как к своим.

ЗАДАЧИ 

ОБ ИНОСТРАННЫХ КОМПАНИЯХ

ПОСЛЕ УХОДА ЛИШЬ ЛОГОТИП ПОМЕНЯЛСЯ
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За прошлый год российские 
производители подали  
больше  тысяч заявок  
на регистрацию торговых знаков.
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 ■ Защита традиционных 
ценностей - на особом кон-
троле у союзных депутатов.

КУЗНИЦА КАДРОВ
В фестивальные дни заседа-

ние Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию прошло 
в Витебском государственном 
технологическом универси-
тете, который выстраивает 
мосты сотрудничества с де-
сятками российских вузов. 

- Учил, но забыл…
После каникул студенты бу-

дут робко лепетать эту фразу, 
а пока, сдав сессию, они без-
заботно проводят лето. В ко-
ридорах ВГТУ непривычно 
спокойно и тихо.

В творческом Витебске, род-
ном городе Шагала, престиж-
ный вуз - кузница кадров для 
отраслей легкой, текстиль-
ной промышленности, эко-
номического сектора, сферы 
дизайна, IT и многих других 
направлений. Например, 
супруги-основатели знаме-
нитого белорусского бренда 
Mark Formelle, который все 
активнее завоевывает и рос-
сийский рынок, - выпускники 
этого вуза.

От Витебска до России - ру-
кой подать, неудивительно, 
что студентов из страны-
соседки с каждым годом здесь 
становится все больше.

- Мы активно сотруднича-
ем с вузами РФ. Уже подпи-
сали 43 договора. Совмест-
ные научно-технические 
разработки внедряют и рос-
сийские предприятия, - рас-
сказала Елена Романович, 
начальник центра марке-
тинга и  международного 
сотрудничества ВГТУ.

В августе подпишут согла-
шение о совместных обра-
зовательных программах по 

специальностям «техноло-
гии и проектирование одеж-
ды и обуви», «производство 
текстильных материалов» со 
Смоленским госуниверсите-
том.

- Студенты ВГТУ  - посто-
янные участники и победи-
тели олимпиад, творческих 
конкурсов, спортивных со-
ревнований в Союзном госу-
дарстве, - рассказала Елена 
Романович.

ПРОЧЬ  
ОТ ЭФФЕКТНОЙ 
ПУСТОТЫ
Где скрыт потенциал для 

расширения культурных 
и образовательных связей? 
Насколько серьезны барьеры 
на пути к единому гуманитар-
ному пространству, как их 
преодолеть, чтобы идти впе-
ред? Ответы на эти и многие 
другие вопросы парламента-
рии искали во время встречи.

Тон задал председатель 
Комиссии ПС Николай Бур-
ляев:

- Культура - основа нацио-
нальной безопасности. Долж-
ны строго относиться к это-
му вопросу, поддерживать то, 
что действительно работает 
на продвижение наших тра-
диционных культурных цен-
ностей, а не то, что тянет нас 
вниз, в шоу-бизнес, в эту эф-
фектную пустоту.

По словам Николая Бурляе-
ва, только через настоящее 
искусство можно связать на-
роды, которые пытаются раз-
делить западные политики:

- Девиз «Славянского база-

ра» - «Через искусство - к миру 
и взаимопониманию», и он 
особенно актуально звучит 
сегодня на фоне напряженной 
международной обстановки. 
Депутат процитировал Лер-
монтова - нужно не тянуться 
за всем западным, а жить сво-
ей жизнью.

Депутаты, представители 
министерств и ведомств обсу-
дили подготовку новых проек-
тов на следующий год. Прой-
дут международный форум 
искусств «Золотой Витязь», 
фестиваль народной музыки, 
песни и танца «Добровиде-
ние», гастроли молодежного 
хора, фестиваль патриотиче-
ской песни «Брестская кре-
пость», социально-культурная 
экспедиция «Большая медве-
дица» и многое другое.

- Главное - ускорить «доку-
ментальную» работу. Бюро-
кратических заминок быть 
не должно, - сказал Николай 
Бурляев.

 ■ Экранный фастфуд нужно раз-
бавлять вдумчивыми и патриоти-
ческими картинами.

Выслушав доклад чиновников, Нико-
лай Бурляев не скрывал досады:

- В Минске не нужен центр российско-
го кино? Мол, проводят тематические 
дни, и этого достаточно. Но речь не об 
одноразовых встречах, а о системном 
показе лучших фильмов - а мы предло-
жим около девяти тысяч картин, которые 
белорусский зритель не видит. Подход 
должен быть системным.

Нужно уходить от практики, когда ки-
нопрокат отдавали на откуп американ-
цам. Российский центр кино в Минске 
поможет решить эту проблему.

- В белорусском кинопрокате больше 
тридцати процентов работ - российского 
производства, - привел цифры Валерий 
Громада.

- Нам пока не до конца понятна кон-
цепция центра российского кино… Это 
ставка на определенные мероприятия?

- Всегда ли на экранах зрителям по-
казывают хорошие фильмы? - задал 

 риторический вопрос Николай Бурля-
ев. - А то, что мы предлагаем, - гаран-
тированно отражает наши ценности и 
традиции. Это не «Чебурашка», которого 
поставил мой воспитанник. Я не учил его 
искажать наши сказки… Не это нужно 
показывать! Мы увеличиваем бюджет 
на культуру, и вопрос требует детальной 
проработки.

Обсуждали на встрече совместные 
съемки фильмов, создание общих 
 учебников, проведение славянского 
форума искусств в российской сто-
лице и обмен лучшими театральными 
 постановками. Например, известный 
режиссер Никита Михалков уже в де-
кабре привезет в Минск свой спектакль 
«Двенадцать».

- Выделим больше средств на проекты 
по сохранению исторической памяти, 
музыкальные фестивали, социально-
культурные экспедиции. Идея - это еще 
не все. Нужно, чтобы документы не за-
стряли в кабинетах. Нередко финанси-
рования нет из-за точечных заминок. 
Их нужно вовремя устранять и постоян-
но держать руку на пульсе, - пояснила 
Анна Старовойтова, член Комиссии 
ПС.

 ■ Она не должна мешать соз-
данию новых мемориалов.

Построенный при поддержке Со-
юзного государства Ржевский ме-
мориал посещают тысячи россиян 
и белорусов. У нас в отличие от мно-
гих европейских стран чтят героев 
и помнят уроки страшной трагедии 
ХХ века. Памятных мест в наших 
странах станет еще больше, глав-
ное - не попасть в бюрократические 
сети.

Битва на Курской дуге - тоже наша 
общая история. Член Комиссии ПС 
Ольга Германова рассказала, что 
в ее родной Курской области шли 
важнейшие для хода войны бои.

- Почему от Минкульта на наших 
заседаниях всегда новый человек, 
который ни слухом ни духом о на-
ших предложениях? - негодовала 
парламентарий. - Я слушаю доклад, 
где опять нет упоминания о скуль-
птурной композиции на мемориаль-
ном комплексе «Курская битва». Ре-
шение о строительстве монумента 

мы приняли в 2020 году, провели 
всевозможные конкурсы. Вышли на 
финишную прямую - внесли доку-
менты в Министерство культуры. Но 
формулировки совершенно не те. 
Создание мемориального комплек-
са «Курская битва»? Его строит об-
ласть. По линии Союзного государ-
ства предполагается скульп турная 
композиция - символ Победы совет-
ского народа над врагами.

Бумажной волокиты быть не долж-
но. Депутат напомнила, как из-за 
бюрократических проволочек оста-
новилась реконструкция легендар-
ного мемориала «Брестская кре-
пость»:

- Прошу взять наш проект на осо-
бый контроль. Мы бьемся над ним 
три года! Выделите нам специали-
ста, который будет курировать этот 
вопрос.

- С нашей стороны подтверждаю: 
готовы поддержать проект, - пояс-
нил Валерий Громада, первый 
заместитель министра культуры 
Беларуси.

УБЕРЕМ БУМАЖНУЮ ВОЛОКИТУ
РАБОТА НАД ОШИБКАМИ ЦЕНТР РОССИЙСКОГО КИНО  
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«ДОБРОВИДЕНИЕ» -  
ОТ БРЕСТА ДО КУРИЛ

Участники фестиваля «Добровидение» транслируют культурный 
код народов в самобытных песнях, танцах, обычаях и преданиях.

Депутаты напоминают: нужно 
уходить от бюрократии. 
Мероприятий все больше, 
и важно, чтобы чиновники 
уделяли всем им внимание.

25Й КАДР

ПОЯВИТСЯ В МИНСКЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Киевский режим совершил оче-
редное кровавое преступление. За 
которое жестоко поплатится.

В ночь на 17 июля два морских бес-
пилотника, начиненных взрывчат-
кой, атаковали Крымский мост. Взрыв 
произошел в три часа ночи в районе 
145-й опоры со стороны Краснодар-
ского края.

СУХОПУТНАЯ ЗАПАСКА
К сожалению, не обошлось без 

жертв. Два человека - Наталья и Алек-
сей Кулик, семейная пара из Белгород-
ской области, чей автомобиль в мо-
мент теракта ехал по мосту, погибли. 
Их несовершеннолетняя дочь постра-
дала - в тяжелом состоянии с черепно-
мозговой травмой ее доставили в одну 
из больниц.

По словам очевидцев, раздались два 
сильных хлопка, после чего дорожное 
полотно в месте взрыва обвалилось. 
Образовалась внушительная дыра. Же-
лезнодорожные пути остались целы. 
И движение поездов после пятичасо-
вой паузы возобновили. Для перевоз-
ки автомобилей вновь заработала па-
ромная переправа через Керченский 
пролив. И это не единственный путь 
из Крыма. Благо, теперь есть еще сухо-
путный маршрут - через Перекопский 
перешеек, дальше через  Херсонскую, 
Запорожскую и Донецкую области до 
Ростова-на-Дону. Впрочем, никакого 
панического ажиотажа, на который 
также рассчитывали авторы теракта, 
не наблюдается. Многие отдыхающие 
предпочли остаться на полуострове. 
А крымские отельеры готовы безвоз-
мездно продлить их проживание.

ПОД ГУМАНИТАРНЫМ 
ПРИКРЫТИЕМ
По зловещему совпадению (совпа-

дению ли?) теракт случился как раз 
в тот день, когда Россия официаль-
но заявила о прекращении зерновой 
сделки. Мало того, что львиная часть 
продовольствия, вопреки изначаль-
ным договоренностям, досталась не 
бедным странам, а сытому Западу, 
так Киев уже не раз использовал гу-
манитарные коридоры для безопас-
ного прохода судов с зерном в своих 
преступных целях. Об этом напомнил 
Председатель Парламентского Со-

брания Вячеслав Володин:
- Сегодня зерновая сделка не ра-

ботает. Лишь 2,51 процента продо-
вольствия досталось беднейшим 
странам. Кроме того, не выполня-
ются обязательства перед Россией 
по сельскохозяйственному экспорту. 
Гуманитарный коридор регулярно 
используют для прикрытия террори-
стических атак киевского режима: в 
октябре, а затем в марте и апреле бес-
пилотные катера пытались атаковать 
Черноморский флот и гражданскую 
инфраструктуру. Нельзя исключать, 
что теракт на Крымском мосту совер-
шили вновь под прикрытием зерно-
вого коридора безопасности. Будем 
требовать от парламентов других го-
сударств недопустимости использо-
вания сделки для террористических 
атак. Зеленский и спонсоры киевско-
го режима ответственны за гибель 
мирных жителей. Жертвой теракта 
стала семья из Белгородской области. 
Поддерживаем прекращение сделки 
в этих условиях. Ее возобновление 
возможно лишь при выполнении 
обязательств перед Россией и неис-
пользовании коридора для террори-
стических атак.

С ПОМОЩЬЮ 
ВАШИНГТОНА И ЛОНДОНА
Украинский след в очередном кро-

вавом преступлении читается на 
раз. На фоне очевидного провала с 
контр наступом Зеленский и его кли-
ка бесятся, срывая злость на мирных 
людях. Об этом говорят и вещдоки. 
По данным экспертов, в районе ЧП 
обнаружили обломки водных мото-
циклов. Именно их ВСУ обучились 
модернизировать в беспилотники со 
взрывчаткой. Они идут к цели прак-
тически под водой, выглядывая на 
поверхность лишь на несколько сан-
тиметров.

Доказательство заокеанской по-
мощи зафиксировали в небе - как 
раз в  момент взрыва над Чер-
ным морем летал американский 
разведывательно-ударный беспилот-
ник MQ-9 Reaper. Скорее всего, через 
него управляли дронами-убийцами.

Предельно конкретно высказался 
зампредседателя Сов беза России 
Дмитрий Медведев:

- Террористы понимают только 
язык силы. Поэтому надо взрывать 
их собственные дома и дома их род-

ственников. Искать и ликвидировать 
подельников. Но главное - уничто-
жать высшее руководство.

Заказчиков и исполнителей даже 
искать не надо. Киевские заправилы 
ликуют.

- Крымский мост - конструкция из-
лишняя, которую необходимо уни-
чтожить, - прокомментировал взрыв 
представитель Главного управления 
разведки Минобороны Незалежной 
Андрей Юсов.

А в Верховной раде предложили 
представить к госнаградам причаст-
ных к атаке лиц из СБУ и украин-
ского ВМФ. Молодцы, ребята, сами 
же сдают конкретных исполнителей. 
Кому надо в России, возьмут это на 
заметку. Следственный комитет уже 
возбудил уголовное дело по статье 
205 УК РФ - «Террористический акт». 
Наказание - двадцатка. Так что сядут 
все - и заказчики, и исполнители, - 
никуда не денутся. Могут уже начи-
нать сушить сухари.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии ПС по между-
народным делам, миграционной политике и связям с со-
отечественниками:

- Скажите, ну не мрази нацистские?! В связи с событиями 
на Крымском мосту, который, по предварительной оценке, 
атаковали морские дроны, напрашивается следующий вы-
вод. Украина должна быть полностью отсечена от Черного 
моря, иначе угрозы Крыму будут повторяться снова и снова. 
Одесса и Николаев должны вновь стать русскими регионами.
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ОТРЕЖЕМ УКРОВ ОТ ЧЕРНОГО МОРЯ МНЕНИЕ
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МОКРЫЙ УКРАИНСКИЙ СЛЕД

После короткой паузы по мосту 
вновь пошли поезда. Скоро обещают 
восстановить и автомобильную трассу.
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 ■ Министерство обороны 
РФ готовит соответствую-
щие предложения.

- Это хорошая новость, если 
сейчас можно вообще говорить 
о хороших новостях, - так Вла-
димир Путин отреагировал на 
сообщение вице-премьера 
Марата Хуснуллина, что опо-
ры Крымского моста после 
взрыва не повреждены. В те-
чение всего дня 17 июля глава 
государства получал опера-
тивную информацию с места 
ЧП. И свою оценку высказал 
на вечернем заседании, кото-
рое он по видеосвязи провел 
из Кремля.

- Произошедшее - очередной 
террористический акт киевско-
го режима. Преступление - бес-

смысленное с военной точки 
зрения, не имеющее никакого 
значения. Поскольку Крымский 
мост уже давно не использу-
ется для военных перевозок. 
И жестокое - поскольку погибли 
ни в чем не повинные граждан-
ские лица. Ответ со стороны 
России обязательно, конечно, 
будет. Министерство обороны 
готовит соответствующие пред-
ложения.

Тем временем в район ЧП 
уже прибывают отряды мо-
стостроителей и специалисты-
проектировщики из разных ре-
гионов. В Воронеже в тот же 
день, когда стали понятны мас-
штабы повреждений, началось 
изготовление необходимых ме-

таллических конструкций для 
замены разрушенных.

Вице-премьер Марат Хуснул-
лин уже утром, когда стало из-
вестно о взрыве, вылетел на 
место происшествия. И сам до-
тошно осмотрел последствия 
теракта.

- Железнодорожная часть 
моста работает в штатном ре-
жиме. Поезда ходят по распи-
санию. Один путь имеет незна-
чительные повреждения, они 
не влияют на темп перевозок, - 
доложил он главе государства.

Движение по автомобиль-
ной части быстро возобновят. 
Один пролет по направлению 
в Тамань разрушен полностью 
и не подлежит реконструкции. 

Еще один пролет поврежден, 
но не фатально - отремонти-
руют. С воды опоры осматри-
вали водолазы - разрушений 
нет. Двигаться по альтернатив-
ному сухопутному маршруту 
в Крым можно круглосуточно. 
Пробок на пунктах пропуска 
не наблюдается. Предвари-
тельно планируется восстано-
вить двустороннее движение 
по одной стороне автотрассы 
моста к 15 сентября. По вто-
рой - к 1 ноября.

- Сейчас важно оказать все-
мерную поддержку людям, 
которые из-за  перекрытия 
движения на мосту оказались 
в трудном положении, - сказал 
Владимир Путин. - Это каса-

ется прежде всего автомоби-
листов на  трассе. С  учетом 
того, что уже второй теракт 
на Крымском мосту происхо-
дит, я жду конкретных пред-
ложений по  повышению безо-
пасности этого стратегически 
важного транспортного объ-
екта. Дано поручение ФСБ, 
Следственному комитету, ря-
ду других  ведомств детально 
разобраться в случившемся. 
Не сомневаюсь, что все обстоя-
тельства будут установлены. 
Погибли мирные граждане, 
ранен и остался без родите-
лей ребенок. Я прошу и руко-
водство региона, и по линии 
федеральных властей оказать 
всю необходимую помощь по-
страдавшей девочке и ее род-
ственникам.

«ОТВЕТ ОБЯЗАТЕЛЬНО БУДЕТ» ОФИЦИАЛЬНО

По словам медиков, жизни девочки 
ничего не угрожает. Но папу и маму 
уже не вернуть.
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 ■ Поставка новых вооружений 
Украине только усугубит ситуа-
цию для нее самой.

Владимир Путин прокомментировал 
журналистам итоги саммита.

- Что касается членства Украины 
в НАТО, мы неоднократно об этом гово-
рили, - это создает угрозы для безопас-
ности России, очевидно. И это одна из 
причин спецоперации. Уверен, что это 
не повысит безопасность самой Украи-
ны, да и в целом сделает мир гораздо 
более уязвимым и приведет к дополни-
тельному напряжению на международ-
ной арене. Поэтому ничего хорошего 
в этом не вижу. Наша позиция хорошо 
известна и давно сформулирована.

Президент упомянул проект согла-
шения между Россией и Украиной:

- Подготовлен в Стамбуле и который 
был потом выброшен в мусорное ве-
дро украинским режимом, - в этом про-
екте очень подробно были изложены 
вопросы обеспечения безопасности 
Украины. Нам еще нужно было поду-
мать, согласны ли мы со всем, что там 
было изложено, но в целом считаю, что 
этот документ был приемлемым. Поэ-
тому для нас нет ничего необычного 
в том, что сейчас было продеклариро-
вано и в НАТО, и в «семерке», и мы не 
против обсуждения вопросов подоб-
ного рода. Но еще раз повторяю: при 
обязательном условии обеспечения 
безопасности Российской Федерации.

Что касается поставок вооружений:
- Мы видим, сколько надежд воз-

лагалось на поставку ракет дальне-
го радиуса действия. Да, они ущерб 
наносят, но ничего критического в 
зоне боевых действий с их исполь-
зованием не  происходит. Так же и 
танки иностранного производства, 
боевые машины пехоты. Только с 4 
июня уничтожено 311 единиц танков. 
Из них значительная часть  - я ду-
маю, треть как минимум, - западного 
 производства, в том числе «Леопар-
ды». Могу вам сказать, что украинские 
военно служащие часто  отказываются 
даже садиться в эти танки. Почему? 
Потому что они являются приоритет-
ной целью для наших ребят, уничтожа-

ются в первую  очередь на поле боя. 
И это  малоприятное  обстоятельство, 
 которое, в общем,  мешает даже их 
использованию. А горят так же, как 
и все остальные. Даже лучше, чем 
 остальные  -  советского производ-
ства, - известные Т-72. С точки зре-
ния  возможного изменения на поле 
боя  ничего не даст - поставка новых 
вооружений только усугубит ситуа-
цию, причем  усугубит для украинской 
стороны и будет разжигать дальше 
конфликт.  Если кто-то в этом заин-
тересован, а  судя по всему,  такие 
 заинтересанты есть, то самый луч-
ший  способ реализовать эту  задачу - 
 разжигать конфликт дальше, постав-
лять новые вооружения.

«ЛЕОПАРДЫ» ГОРЯТ ЛУЧШЕ СОВЕТСКИХ ТАНКОВ В ПРИЦЕЛЕ ИНТЕРЕСОВ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Зеленского опозорили 
на саммите в Вильнюсе.

КРИК ДУШИ
В столице Литвы прошел 

саммит НАТО. Его итоги 
для Киева, который мечта-
ет влезть в альянс, неутеши-
тельны, несмотря на попытки 
представить его как очеред-
ную «перемогу». Тем более 
что выглядит такая победа 
просто шизофренически: по-
читайте, что Зеленский на-
писал в Твиттере:

«Беспрецедентно и абсур-
дно, когда нет никаких вре-
менных рамок и для при-
глашения, и для членства 
Украины в НАТО, - досадует 
горе-президент. - Это похо-
же на то, что нет готовности 
ни пригласить Украину, ни 
сделать ее членом альянса. 
А значит, остается возмож-
ность торговаться членством - 
в переговорах с Россией».

Впрочем, когда этот «крик 
души» появился на свет, ито-
говое коммюнике еще не со-
ставили. Но генсек НАТО Йенс 
Столтенберг уже пролил хо-
лодный душ на головы укра-
инской элиты.

- Если Украина не одер-
жит победу, говорить о ее  
членстве в НАТО просто бес-
смысленно, - цинично заявил 
он.

И это удар ниже пояса. Зе-
ленский рассчитывал прие-
хать в Вильнюс победителем. 
Ведь как хорошо все придума-
ли! Армада хваленой запад-
ной техники опрокидывает 
российские войска, и комика-
триумфатора носят на руках. 
Не вышло. Все отчаянные ата-
ки последних дней бойцы РФ 
отбили.

«ПИТОМЕЦ» 
НАДЕРЗИЛ
Поведение «домашнего по-

литического животного» не 
понравилось хозяевам. Гла-
ва британского Минобороны 
Бен Уоллес с раздражением 
вспомнил, как еще в 2022-м 
он пролетел многие тысячи 
километров, чтобы попасть 
в Киев, а ему сразу же вру-
чили список необходимого 

оружия, как будто он - сете-
вой супермаркет.

- Знаете, мы не Аmazon, - 
заметил Уоллес. - Неплохо бы 
иногда слышать благодар-
ность в адрес тех, кто оказы-
вает поддержку.

Интересно, что этот самый 
Бен очень хотел стать новым 
генсеком НАТО и у него почти 
получилось. Но кандидатуру 
британца отвергли, потому 
что он… слишком уж горячо 
выступал за режим Зеленско-
го. Даже в Североатлантиче-
ском альянсе есть свой лимит 
на русофобию. Как же надо 
было постараться Зеленско-
му, чтобы выбесить одного 
из самых верных своих сто-
ронников!

И «питомец» снова отличил-
ся - тут же надерзил благоде-
телю.

- Я просто не знаю, как мы 
еще должны благодарить, - 
сказал он.  - Может, с утра 
просыпаться и благодарить 
министра? Пусть он напишет 

мне, как нужно это делать. 
И я так и поступлю.

«ПРОСТО ХАМСТВО»
Объятий на мероприятии 

было предостаточно, но в ито-
ге кончилось все пшиком. По 
сути, статус «рабочая группа 
Украина - НАТО» поменялся 
на более высокий  - «совет 
 НАТО». Этим дело и ограни-
чилось. 

«Зеленский до последнего 
момента пытался изменить 
формулировки в итоговой 
резолюции», - пишет британ-
ская Guardian. Но против ло-
ма нет приема - вступлению 
в НАТО Украины в обозри-
мом будущем категорически 
противится не только Герма-
ния, опасаясь последствий, 
но и США. У Байдена скоро 
выборы, руки дрожат, мысли 
путаются и все сложнее объ-
яснять электорату, зачем так 
настойчиво провоцировать 
ядерную войну.

- Несколько пунктов ито-

говой резолюции просто 
унизительны для Украины, - 
злится украинский блогер 
Анатолий Шарий, - но один из 
них - просто хамство. НАТО 
в коммюнике заявил, что не 
стремится к конфликту с Рос-
сией и не представляет для 
нее угрозы. Не может считать 
ее партнером, но оставляет 
открытые каналы для связи. 
Иными словами, сражаться 
с Россией они намерены чу-
жими руками - до последнего 
украинца.

Так и есть - оружие Зелен-
скому обещали охотно. Пре-
зидент Франции Эммануэль 
Макрон заявил, что Париж по-
ставит Киеву ракеты дальнего 
радиуса действия. А Германия 
передаст две установки ЗРК 
Patriot, 40 БМП Marder и 25 
танков Leopard 1 A5. Девиз 
западных политиков преж-
ний: «Гори-гори ясно, чтобы 
не погасло!» Это значит, что 
мобилизация в Незалежной, 
которую уже прозвали моги-

лизацией, продолжится с но-
вой силой.

На обратном пути из поезда 
он записал восьмиминутное 
видео. И успел за это время 
поблагодарить НАТО аж 47 
раз - все на полном серьезе.

 ■ Опубликованы кадры 
допроса украинского тре-
нера Сергея Денисенко, 
убившего крымского офи-
цера.

Видео задержания это-
го якобы аполитичного 
спортсмена-каратиста пока-
зали по центральным кана-
лам. Жалкий мужичок, за-
крывающий голову руками, 
хотя его, при всей жесткости 
задержания, никто и не ду-
мал бить. Денисенко признал-
ся, что именно он застрелил 
начальника отдела по моби-
лизационной работе в Крас-
нодаре Станислава Ржицко-
го во время его пробежки. 
Но дело даже не в этом. 
Всплыли архивные кадры, на 
которых этот деятель высту-
пает осенью прошлого года на 
митинге в Буче, где нацисты 
расстреляли уйму людей, сва-
лив потом это преступление 
на ВС России. Рядом с ним 
засветилась известная на-
цистка Тайра, в присутствии 
которой Денисенко получал 
какую-то почетную награду. 
Возникает вопрос: как же та-
кому отъявленному пособнику 
украинских преступников по-
зволили приехать в Россию и 
безнаказанно готовить пре-
ступление? Будем надеяться, 
с виновными разберутся. 

К счастью, очередной те-
ракт против Маргариты Си-
моньян и Ксении Собчак ФСБ 
раскрыло. Их хотели устра-
нить с помощью уже русских 
фашистов, молодых отмороз-
ков, которым СБУ посулило 
за каждое убийство полтора 
миллиона рублей. Все они 
уже на нарах, сотрудничают 
со следствием.
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В НАТО ПРИМУТ. ПОСМЕРТНО ДИВЕРСАНТ

ДЫРЯВАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ

Фото одинокого президента 
Украины с перекошенным лицом 
облетело все мировые СМИ.
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Данил СВЕЧКОВ,  
Борис ОРЕХОВ

 ■ «Иннопром-2023» уди-
вил цифровым алкоголем, 
роботами-врачами и бес-
пилотным трактором.

В этом году страной-
партнером международной 
промышленной выставки 
в Екатеринбурге была Бела-
русь. А всего свою продукцию 
представили больше пятисот 
компаний из 35 государств.

КРЕПЧЕ  
ЗА ДЖОЙСТИК 
ДЕРЖИСЬ, ШОФЕР
Тон задавали наши стра-

ны. Огромная экспозиция, 
где глаза разбегались от 
прорывных разработок. На-
пример, первый россий-
ский трехсекционый трам-
вай «Невс кий». Не забыли 
автобусы-гармошки? Это что-
то похожее, только длиннее. 
И с автопилотом. Кабина - как 
в самолете. Цветные дисплеи. 
Вместо рычагов - джойстик. 
Премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин сел в кресло 
вагоновожатого, понажимал 
кнопочки на панели управ-
ления.

- Что здесь свое? - спросил 
он у представителя разработ-
чика. 

- Все свое, - прозвучало в от-
вет. - Пассажирский салон из 
композитных негорючих ма-
териалов. Вся электроника 
в кабине, даже софт отече-
ственный.

«Невский» - лишь одно из 
убедительных доказательств, 
что мы можем все. Десяти-
летиями по нашим городам 
гоняли вагоны, сделанные 
в  Европе. Но европейцы уш-
ли. Ну, бог с ними. Сделаем 
сами, даже круче.

- Возврата к прежним мо-

делям работы - с опорой на 
импорт иностранных техно-
логий - уже не будет. Наше 
будущее - за выпуском всего 
спектра собственной высоко-
технологичной продукции. И 
расширением кооперации с 
дружественными странами, - 
обозначил перспекти- в ы 
Михаил Мишу-
стин на пленар-
ном заседании 
выставки.

Дружествен-
ные страны - это 
прежде всего, ко-
нечно, Беларусь.

- Промышленная 
кооперация определя-
ет будущее взаимодей-
ствие Беларуси и России 
и в форматах Союзного го-
сударства. Двадцать восемь 
союзных программ - это сба-
лансированный стратегиче-
ский план взаимодействия 
на годы вперед, - сказал Гос-
секретарь Союзного госу-
дарства Дмитрий Мезенцев.

СИНЕОКАЯ РВЕТСЯ  
В НЕБО
Одно из заявлений премье-

ра РБ Романа Головченко 
прозвучало как сенсация. 
Республика намерена вой-
ти в элитный клуб стран-
авиастроителей:

- Совместно с Росси-
ей приняли решение 
о реализации в Бела-

руси проекта по производству 
двухмоторного легкого мно-
гоцелевого самолета.

Проект планируют реали-
зовать на базе 558-го авиа-
ремонтного завода в Ба-
рановичах. Первый полет 
«синеокого» лайнера должен 
состояться в 2027 году.

- То есть мы не покупаем 
лицензию или еще что-то. 

Белорусские и российские 
конструкторы будут вме-

сте осуществлять раз-
работку машины,  - 

уточнил премьер 
РБ.

 ■ На каждом шагу попада-
лись разумные андроиды.

На все руки мастера. Тут вам 
и фотограф, и диджей. И даже 
робот-врач. Оборудован всем 
необходимым для первично-
го осмотра пациента: измерит 
давление, частоту сердечного 
ритма, температуру. Если бы 
и рецепты выписывал, был бы 
настоящий врач. Но такие функ-
ции, говорят разработчики, впе-
реди.

А это уже робот- пациент в ви-
де манекена. Моргал, дышал, 
«тело» порой сотрясало судо-
рогами, на лбу выступал пот. 
На нем студенты-медики могут 
учиться проводить реанимацию. 
А еще его глаза реагировали на 
свет - зрачки сужались. В об-
щем, все почти как у человека. 
Даже имя есть - Леонардо.

Напоследок сразились 
с роботом-бильярдистом. Как ни 
старались переиграть электрон-
ного соперника - не получилось. 
Оно и понятно - все четыре дня 
с посетителями соревновался, 
набивал «руку». А мы всего раз. 
Ничего, в следующем году со-
чтемся.

 ■ Белорусы собрали го-
ночный автомобиль... из 
трактора.

Крылатая техника с маркой 
Made in Belarus - дело ближай-
шего будущего. Между тем 
производителям из Синеокой 
есть чем удивить уже сегодня.

Помните предсказание зоо-
техника Тони из фильма «Де-
ло было в Пенькове»? «Пред-
ставь, - говорит она главному 
герою, - вон там идет трактор, 
а в нем никого нет». Беспилот-
ником удивлял Минский трак-
торный завод. Сам ориенти-
руется на поле по цифровой 
карте благодаря 5G. Совсем 
без тракториста, конечно, не 
обойдется. Только и он скорее 
оператор - дал задание по Сети 
и смотрит, как машина пашет.

Еще одна раз-
р а б о т к а 
м и н ч а н 
произвела 
настоящий 
фурор. Го-
ночный бо-
лид. Фишка в 
том, что он собран 
из деталей серийных 
тракторов. Разгоня-
ется до 310 км/ч. Хоть 
сейчас газ до отказа и - 
на трассу «Формулы-1».

Но любопытнее все-
го выглядел гигантский 
вездеход МАЗ-МАН БТБ-
200, которому ни снег, ни 
болота, ни грязь, ни вода 
не страшны - колеса-то вы-
сотой почти с человека.

Для одной из российских 
новинок в павильонах места 

не нашлось. Это целый 
электропоезд «Ла-

сточка» ЭС104. Новейшая мо-
дель. Красовалась на железно-
рожной платформе на улице.

- Главное отличие - он состо-
ит из отечественных комплек-
тующих. Тяговое оборудова-
ние, асинхронный двигатель. 
Плюс - полностью российское 
программное обес печение, - 
рассказал первый замести-

тель генерально-
го директора 
холдинга «Си-
нара - Транс-
портные Ма-
шины» Антон 

Зубихин.
В вагонах ра-

ботает система 
микроклимата и 

обеззараживания воз-
духа. Предусмотрены подъ-

емники для маломобильных 

граждан. Туалетные комнаты 
оснащены пеленальными сто-
ликами - для тех, кто путеше-
ствует с маленькими детьми.

У стенда Казахстана все 
дни было особенно людно. 
Интриговала табличка на вхо-
де Digital alcohol - «цифровой 
алкоголь». Входил человек 
в  юрту с напряженным ли-
цом, а выходил… расслабив-
шись и улыбаясь. Оказалось, 
«цифровой алкоголь»  - осо-
бый звук. Садишься в кресло, 
надеваешь наушники, и звук 
этот начинает воздействовать 
на твой блуждающий нерв, 
расслаб ляя. Легкое голово-
кружение даже начинается, 
как после настоящей рюмки.

Где бы только теперь достать 
«цифровой огурчик» и «циф-
ровой черный хлебушек»?
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ПАЦИЕНТ 

МОРГАЛ, ДЫШАЛ  
И ПОТЕЛ

Завод «Урал» представил новую модель автобуса на базе грузовика.  
Внутри есть система вентиляции и обогрева, климат-контроль  
и биотуалет.
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Я ВДРУГ ПЬЯНЕЮ БЕЗ ВИНА

Умные шахматы научат играть 
любого новичка – световой 
дорожкой подскажут нужный ход.

У трамвая «Невский» вся начинка наша –  
даже софт и дисплеи в кабине.

СКОРЕЕ ЖИВ

Алексей БУЛАТОВ/
kpmedia.ru

АЙ-БОЛИД! ЭХ, ПРОКАЧУ
Павел ЛИСИЦЫН/РИА Новости

Антидроновые ружья 
модернизируют на основе 
отзывов из зоны СВО.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ, 
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Концерты Союзного государства 
стали гвоздем программы «Славян-
ского базара». 

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ

ДУХОВНЫЙ ГЕН
Дни СГ по традиции начались с воз-

ложения цветов у Вечного огня мемо-
риального комплекса в честь совет-
ских воинов-освободителей, партизан 
и подпольщиков. Поклониться под-
вигу предков из года в год приходят 
депутаты ПС, молодежь и ветераны.

С площади Победы - на большой кру-
глый стол с участием звезд, министров 
и экспертов по культуре.

- Переживаем за то, что Украина 
поддалась на дешевые и смешные по-
сулы, которые очевидно были невы-
полнимы. Для многих политиков той 
страны они стали алгоритмом дей-
ствий для сопротивления славянскому 
братству, общей истории и для замены 
союзнических отношений с соседями 
на абстрактное равенство в диалоге 
с  Западом, которого не может быть по 
определению, - заявил Госсекретарь 
Союзного государства Дмитрий Ме-
зенцев.

Что делать в период трансформации 
культуры?

- Обращаться к своим истокам, 
к своей истории, к своему духовному 
гену - тому, что в нас заложено изна-
чально. Ведь наша цивилизация куда 
старше американской, - резюмиро-
вал министр информации Беларуси 
Владимир Перцов.

ЛЮБОВЬ К «АЛЕСЕ»
85-летию со дня рождения извест-

ного белорусского композитора Иго-
ря Лученка посвятили гала-концерт 
СГ. Он прошел в Летнем амфитеатре. 
Артисты выступали в сопровождении 
оркестра имени Михаила Финберга.

Главными героями стала семья 
композитора. Его вдова Александра, 
двое детей - Андрей и Свет-
лана и  внук Александр. Их 
буквально завалили цветами. 
Александра то и дело смахива-
ла слезы. Супруг ушел из жизни 
всего пять лет назад.

- В сегодняшнем 
концерте про-
з в у ч и т 
м н о г о 
произведе-
ний Игоря,  - рассказала «СВ» 
вдова композитора. - «Алесю» су-
пруг написал вместе с народным 
артистом Беларуси Аркадием 
Кулешовым. Помню, как он 
впервые пришел к нам домой. 
Мы были еще совсем молодыми. 
Я знала его по учебникам, учи-
ла его стихи. И вдруг - живой 
поэт! Предложил стихи, посвя-
щенные девушке, в которую был 
влюблен. Они жили в небольшой 
деревне. Она уезжала учиться, а он 
оставался. Игоря потрясли эти строч-
ки (читает по-белорусски): «Стаю на 
ростанях былых, а з поднябесся самот-
ным жаўранкам звініць і плача май» 

(«Стою на месте прежних встреч, а 
с поднебесья звенит и плачет, точно 
жаворонок, май»). Кулешову, когда он 
их сочинил, было, наверное, лет пят-
надцать. Уже потом приходили к не-
му в гости, и он рассказывал, что на 
протяжении всей жизни та девушка 
была его музой. Он писал ей  письма, 
при этом у нее была прекрасная, креп-
кая семья. Эту первую, возвышенную 
любовь из юности Кулешов пронес 
сквозь года.

Лученок рассказал об «Алесе» Вла-
димиру Мулявину, с которым дружил 
много лет.

- Они были все в музыке. Понимали 
и дополняли друг друга.

ОТЛИЧНИКАМ - 
ПО НАГРАДЕ
Перед концертом наградили вы-

дающихся деятелей искусств и науки, 
представителей СМИ Беларуси 
и России. За значительный 
вклад в укрепление союз-
ных культурных связей. 
В числе тех, кто полу-
чил награды, генди-
ректор Большого театра Бела-
руси Екатерина Дулова, глава 
Российской национальной 
библиотеки Владимир Грон-
ский. Отметили ректора 
Гнесинки Александра Ры-
жинского, руководителя 
Центра славянских куль-
тур Иностранки Елену 
Марченко. Поощрения 
удостоились директор 
Могилевского област-
ного центра народного 
творчества и культурно-
просветительной ра-
боты Олег Хмельков 
и глава объединенного 
музея-заповедника имени  
Гагарина Сергей Есимов.

Среди представителей СМИ выде-
лили председателя Белтелерадио-
компании Ивана Эйсмонта и ди-
ректора Национального филиала 
телерадио компании «Мир» в Бела-
руси Ольгу Шпилевскую.

Дмитрий Мезенцев вручил всем ди-
пломы Постоянного Комитета.

- Дорогой Витебск, мудрый и кра-
сивый, всегда молодой и счастли-
вый, древний и удивительный, - об-
ратился он к городу на Двине и его 

жителям. - У белорусов и россиян 
единые славянские корни, и славян-
ское братство всегда держит двери 
открытыми для тех, кто хочет быть 
рядом, вне зависимости от религии, 

опыта или близости, географиче-
ской или какой-то другой.

Прозвучало и приветствие Вяче-
слава Володина. Его зачитал 

председатель Комиссии ПС 
по культуре, науке и об-

разованию народный 
артист Николай 

Бурляев:
- «Славян-

ский ба-

зар» - символ российско-белорусской 
дружбы, но вносит значимый вклад 
в укрепление духовных связей, спо-
собствует развитию гуманитарного 
сотрудничества, открывает новые 
имена, дарит незабываемые впечат-
ления.

ГУЛЯЙ, ПОДВОРЬЕ, 
ДО УТРА
Новым по формату союзным меро-

приятием стал open-air на Пушкин-
ской площади. На уличном празднике 
следовали девизу «Будем петь -  будем 
жить!» Он шумел с утра до ночи и стал 
самым народным. Там царила атмос-
фера добра, любви, братства и весе-
лья.

Выступали белорусские и россий-
ские народные коллективы. «Ще-
дрик» из Геленджика и «Дабрадзеi» из 
местного Центра культуры. Ансамбль 
танца «Лявониха» и балалаечники 
«Витебские виртуозы». Приехали 
также вокальный коллектив «Душа» 
из Минска, оркестр народных рус-
ских инструментов «Метелица» из 
Петербурга, русская народная «Гор-
ница» из Великого Устюга и многие 
другие.

На площади было место не только 
для танцев и песен - праздник живо-
та тоже никто не отменял. Угощали 
местными блюдами, а мастера учили 
играть на народных инструментах.
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ОЧАРОВАНИЕ ОПЕРЫ 
И ВДОХНОВЛЕННЫЕ ТАНЦАМИ

ЗАРНИЦА С ВАЕНГОЙ
Зара вышла на «язык» сцены Летнего амфитеатра и вдруг… 

будто бы воспарила над залом. Исполнила две песни - «Ма-
рьина горка», про маленький городок, где родился Игорь 
Лученок, а также «Я не могу без тебя жить».

Елена Ваенга расчувствовалась. Едва вышла на сцену, 
уже вытирала слезы. Проникновенно спела «С чего на-
чинается Родина».

- Знаете, наверное, очень хорошо, что я, хоть и взрослый 
человек, осталась все-таки еще и маленькой девочкой, - 

призналась она. - Родилась в столице Северного флота 
России, но практически всю сознательную жизнь прожила 
в маленьком поселке.

Выступили победители фестиваля «Творчество юных» 
Рамазан Биккинин и Дарья Чахович - со знаменитой пес-

ней Муслима Магомаева «Морской прибой». 
Анатолий Ярмоленко с «Сябрами», «Песняры», Руслан 

Алехно, Александр Еловских - каждый представил свой взгляд 
на творчество Лученка.

Плясали артисты ансамблей «Калужский сувенир», «Урал» 
и «Зорька». Завершился вечер выступлением Ларисы До-

линой - под ее трогательные «Унесенные ветром».

Певица «летала» над сценой благодаря 
специальному подъемному устройству (фото 
вверху). А эта пара изображала страстных 

влюбленных, и очень убедительно.
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Сказочные персонажи 
обитали в каждом уголке 
фестивального Витебска.
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ДЕНЬ ВТОРОЙ

ФРЕЙЛЕХС С БУТЫЛКАМИ

 ■ В зале «Витебск» показали танцевальную мо-
заику.

В концерте «Танца вдохновение» невозможно было ото-
рваться от челябинского ансамбля «Урал». Особенно за-
жигательным получился у него свадебный еврейский танец 
(фрейлехс). Его исполняли мужчины в черном с зелеными 
бутылками на голове. Не отставали и «Марий Эл» и «Ка-
лужский сувенир» - удивляли невероятной пластикой.

Белорусы добавили огня - отличились театр танца «Ран-
деву», народный ансамбль «Лявониха», «Зорька». Меро-
приятие напоминало танцевальную мозаику - в нем удачно 
сочетались балет, модерн и народный танец.

Во второй день Дмитрий Мезенцев пообщался с бело-
русской молодежью. Вместе с министром образования 
Беларуси Андреем Иванцом ответил на вопросы ребят 
со всей страны и даже сыграл в футбол.

- Голосовое сообщение, сказанное механической маши-
не, не заменит диалога. Как и книгу не заменят гаджеты. 
И вечные ценности товарищества, надежности, граждан-
ской позиции, уважения к старшим не будут отринуты 
новыми технологиями и привнесенными на нашу землю 
новыми «ценностями». 

Государственному секретарю рассказали о самых инте-
ресных инициативах молодежи.

ДЕНЬ ТРЕТИЙ

АРИИ ИЗ «КНЯЗЯ ИГОРЯ»

 ■ Опера поражала не мень-
ше  - на концерт приехали 
большие звезды сцены.

Вечер посвятили юбилеям ве-
ликих композиторов разных 
эпох. В том числе Даргомыж-
скому, Рахманинову, Вагне-
ру, Бизе, Верди. Вспомнили 
вдову Муслима Магомаева 
Тамару Синявскую. Она не-
давно отметила юбилей - во-

семьдесят лет, но приехать в Витебск не 
смогла.

Звездой вечера стал старший брат ба-
са Ильдара Абдразакова - Аскар. Он 

не менее знаменит. Худрук Башкирского 
театра оперы и балета, лауреат Госпремии 

имени Салавата Юлаева. Он пел арию 
хана Кончака из оперы «Князь Игорь». 

Следом выступила оперная певица 
из Марий Эл Эльвира Гурьева с 

«Улетай на крыльях ветра» - из 
этой же оперы.

 ■ Победил двенадцатилет-
ний певец из Казахстана 
Шерхан Арыстан.

Гран-при Александр Лука-
шенко вручил счастливчику 
на церемонии открытия «Сла-
вянского базара». Улыбчивый 
Шерхан мечтает стать таким же 
известным, как Димаш Кудай-
берген.

В конкурсе участвовали дети 
из восемнадцати стран. Пред-
седателем жюри была советская 
и казахская певица, киноактри-

са и телеведу-
щая Нагима 
Ескалие-
ва.

Первую премию получила бе-
лоруска София Рустамова. Рос-
сиянка Яна Тен поделила вто-
рое место с Анаит Галстян из 
Армении. Третьими стали двое 
ребят: Насыйкат Баймырзаева 
из Кыргызстана и Равшан Тош-
ходжаев из Узбекистана.

Дети, как и взрослые конкур-
санты, выступали в сопровожде-
нии Национального академиче-
ского концертного оркестра 
Беларуси имени Фин-
берга. Двум девочкам 
- белоруске Софии 

Рустамовой и 
россиянке Яне 
Тен - вручили 
призы Парла-

ментского Со-
брания.

- Необычное ощу-
щение от конкурса для че-
ловека, который живет в совре-
менных политических событиях, 
мировой напряженности, - сказал 
«СВ» председатель Комиссии 
ПС по информационной поли-
тике, информационным техно-
логиям и связи Геннадий Да-
выдько. - И вдруг дети из разных 

стран, в том числе из при-
балтийских - Эстонии, Лат-
вии. Выходят на сцену, поют. 

В зале сидят люди с флага-
ми. Британскими, немецки-
ми. Все братаются, вместе 

едят бутерброды, пьют во-
дичку и радуются солнечно-

му мирному дню. 
Вот этот диссо-

нанс с  тем, 
чем полны 

информа-
ционные 
источни-
ки, из 
которых 

приходится 
пить, окрыляет,  

и хочется наде-
яться, что так будет  
и в последующие го-
ды. И не только в Ви-
тебске, но и в других 
городах. 

 ■ Лауреатом стала 28-летняя Маша Мнджоян.

- Я хотела победы, но не думала, что она будет у ме-
ня, - улыбнулась Маша, с трудом удерживая огромный 
букет и статуэтку. - Конкурсы - это нелегко. Не многие 
могут удержаться. А я всегда до финала иду. Это важно 
прежде всего для иммунитета артистов, для того чтобы 
встретить профессионалов и убедиться в своих силах.

У Маши два музыкальных образования. Консервато-
рия в Армении, откуда вышла джазовой вокалисткой, и 
музыкальный институт в Австралии.

Из страны кенгуру в Витебск девушка добиралась двое 
суток, с тремя пересадками. В пути простуди-

лась и лечилась горячим чаем, сиропами 
и лекарствами. Благо рядом были близкие 
люди - тетя и друг из жюри взрослого кон-
курса прошлого года на «Славянском базаре 

в Витебске» Вреж Киракосян.
На пятки ей наступали представители Италии, 

Узбекистана и, конечно, белорус Самир Ёлчиев и рос-
сиянка Елизавета Слышкина. Последних двух наградили 
призами ПС. Самир занял первое место, а Елизавета 
оказалась на втором на пару с итальянкой Agape.

Екатерина АРАСЛАНОВА

ВЗРОСЛЫЙ

АРМЯНКА ПРИЕХАЛА ИЗ АВСТРАЛИИ

И ВЕДЬ СТАНЕТ ВОЖАКОМ СТАИ! ДЕТСКИЙ
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Народные коллективы 
удивляли  яркими костюмами 
и зажигательным настроем.

Старший брат Ильдара Абдразакова 
Аскар не уступает ему в мастерстве.

Девушка проделала  
в Витебск долгий 
путь - добиралась  
с тремя пересадками.София Рустамова из Беларуси и Яна Тен из России  

тоже не остались без призов.
Посмотрите, какой 
лев этот тигр!
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 ■ Классик провел со своей 
американской наследницей 
во Франции три дня и боль-
ше никогда ее не видел. 

НЕИЗВЕСТНЫЕ 
МУЗЕИ
19 июля исполняется 130 

лет со дня рождения велико-
го поэта. А знаменитый му-
зей на Лубянке в Москве уже 
много лет на реконструкции. 
Не успели его довести до ума 
и к юбилею - ищешь в поис-
ковике, выскакивает надпись: 
«Больше не работает». И люди 
обычно на этом останавлива-
ются. А зря!

Мало кто знает, что в рос-
сийской столице есть еще два 
миниатюрных музейчика, по-
священных памяти классика. 
Они находятся в квартирах, 
где жил сам поэт и его близ-
кие. Экспозиция одной из них 
посвящена американской воз-
любленной и дочери Влади-
мира Владимировича. Этот 
факт его бурной и трагиче-
ской биографии тоже, кстати, 
не слишком известен широ-
кой публике.

- Я живу на Большой Пре-
сне, 36, 24.

Так начинается стихотворе-
ние Маяковского «Я и Напо-
леон». Сейчас адрес звучит не-
много по-другому: ул. Красная 
Пресня, д. 36, корп. 1, кв. 24. 
Планировка осталась преж-
ней - четыре комнаты, одну из 
которых занимал Владимир 
(самая маленькая), вторую - 
его мама Александра Алексе-
евна, третья - для сестер Люд-
милы и Ольги, а последнюю 
они сдавали.

Все это пространство те-
перь посвящено американ-
скому периоду поэта - в 1925 
году три месяца он путеше-
ствовал по США, написав за 
это время 22 стихотворения 
и очерк. Впечатления от Аме-
рики были смешанные. Про-
летарский пиит восхищался 
небоскребами, женщинами 
за рулем, технологической 
мощью. И, с другой стороны, 
видел лавочки «только для 
белых», что было немыслимо 
в СССР. Лицемерие системы - 
при сухом законе спиртное 
можно было нелегально ку-
пить в любом баре. И очень 
приземленный прагматизм 
янки.

Мамаша грудь ребенку дала.
Ребенок с каплями из носу,
Сосет как будто не грудь, 
а доллар, -
Занят серьезным бизнесом.

РОСКОШНЫЕ 
ВОЛОСЫ
Именно здесь, в Америке, 

произошла судьбоносная 
встреча поэта с эмигрант-
кой из России Элли Джонс, 
которая раньше носила имя 
Елизаветы Петровны Зиберт.

Они познакомились на по-
этическом вечере, устроен-
ном американскими друзья-
ми и поклонниками поэта. 
Ему было чуть за тридцать, 
ей - 21 год. При этом Элли 
имела не только эффектную 
внешность, но была очень об-
разованна, в частности, знала 

три языка, помимо русского -  
немецкий, английский и 
французский. И хотя бежа-
ла от смуты, заключив фик-
тивный брак с британским 
бухгалтером Джорджем 
Джонсом, Россию искренне 
любила.

История семьи Элли (Зи-
берты были богатыми зем-

левладельцами) и ее путь 
в Америку широко пред-
ставлены в экспозиции. На 
огромной фотографии она 
запечатлена с роскошными 
вьющимися волосами, но 
хранятся здесь и ее отрезан-
ные косы. По одной из вер-
сий, Зиберт-Джонс распро-
стилась со своей роскошной 

шевелюрой в знак печали из-
за расставания с любимым 
человеком. 

«ДВЕ МИЛЫЕ,  
ДВЕ РОДНЫЕ»
В первом же зале  - Нью-

Йорк глазами Маяковского. 
Фотографии его самого у зна-
ковых мест - Ист-Ривер, Брук-
линский мост и так далее. И 
снимки тех лет, создающие 
атмосферу, в которую с голо-
вой погрузился незаурядный 
советский турист почти сто 
лет назад.

На стене два черно-белых 
рисунка, сделанных рукой поэ-
та. Первый появился на свет на 
следующий день знакомства с 
Элли. Маяковский изобразил 
себя, закрыва ющего девушку 
от нежданных визитеров. Вто-
рой - после их ссоры.

- Они три дня не общались, - 
рассказывает экскурсовод. - 
Но потом Элли узнала, что 
Маяковский болен, пришла 
к нему, состоялось примире-
ние. Он изобразил девушку 
мечущей молнии из глаз пря-
мо в его голову.

А через девять месяцев 
родилась девочка  - Хелен-
Патрисия. Дочь Владимир 
Владимирович увидел, лишь 
когда ей исполнилось два с по-
ловиной года. В 1928 году он 
как снег на голову нагрянул 
в Ниццу, где Элен отдыхала 
с малышкой.

- Вот! Я здесь! - воскликнул 
Маяковский, появившись на 
пороге квартиры. Вместе они 
провели три дня. А потом по-
эт уехал в Париж и написал 
оттуда письмо, которое пред-
ставлено в музее.

«Две милые, две родные Эл-
ли! Я уже весь изсоскучился, 
мечтаю приехать к вам еще 
хотя бы на неделю. Примете? 
Обласкаете? Боюсь, не оста-
лось бы все это мечтами». Он 
обещал предстать перед ними 
«во всей улыбающийся кра-
се». А закончил послание так: 
«Целую вам все восемь лап».

Но Элли ответила отказом. 
Она очень боялась советскую 
власть, боялась Лилю Брик, 
с которой у Маяковского были 
отношения, просила сохра-
нить их роман в тайне и да-
же не помогать материально. 
Однако до самой гибели поэта 
в 1930 году они продолжали 
переписываться на нейтраль-
ные темы.

 ■ Возлюбленная поэта рассказа-
ла, как узнала о его гибели.

СТУЛЬЯ С РАЗНЫМИ 
НОЖКАМИ
А вы знали, что Маяковский родился 

в Грузии? Макет дома в селе Багдати, 
где произошло это знаменательное со-
бытие, можно увидеть по адресу: Сту-
денецкий переулок, дом 6. И не только 
его, конечно. Это всего в пятнадцати 
минутах ходьбы неспешным шагом от 
Красной Пресни.

Здесь сестра Маяковского Людмила 

получила личное жилье в конце 1927 
года от Трехгорной мануфактуры, где 
проработала семнадцать лет. Поэт 
внес первоначальную денежную сумму 
для вступления в кооператив, а также 
добился установки телефона. Теперь 
по этому адресу поклонники могут 
увидеть подлинные вещи, связанные 
с ним. Например, комод, сделанный по 
эскизам отца Маяковского Владимира 
Константиновича, как и стулья - все 
с разными ножками, чтобы каждый 
член семьи знал, куда ему садиться. 
На стенах картины кисти Евгении Ланг, 

в том числе портрет автора поэмы «Об-
лако в штанах». С этой дамой у него 
тоже был короткий роман.

РЕЗОЛЮЦИЯ ВОЖДЯ
- Они вместе учились в учили-

ще живописи, ваяния и зодчества, 
где  произошло их знакомство,  - 
 рассказывает экскурсовод. - Она бы-
ла старше его. Отношения были очень 
захватывающие, эмоциональные, но 
сложные. В какой-то момент Евгения 
на Владимира за что-то обиделась, они 
расстались. Утверждает, что в утро 

гибели  поэта к ней в окно постучал-
ся  огромный серый мотылек, а потом 
улетел…

Еще тут хранится личный кий поэта - 
бильярд был его большой страстью. 
А также письмо Лили Брик к Сталину, 
где она жалуется, что памяти поэта 
не придают должного внимания. На 
нем Сталин написал красным каран-
дашом свою знаменитую резолюцию: 
«Маяковский был и остается лучшим, 
талантливейшим поэтом нашей со-
ветской эпохи. Безразличие к его па-
мяти - преступление…» После этого 
оспаривать авторитет великого поэта 
никто и помыслить не мог.

 ■ Свою оригинальную коллекцию Хелен 
Патрисия оставила московскому музею. 

Девочка узнала, кто ее папа, только в девять 
лет. Но мать, а затем и отчим просили ее не 
раскрывать секрета до их ухода из жизни. Томп-
сон получила блестящее образование и стала 
видным философом, писателем педагогом. 
Лишь в 1991 году, когда ей исполнилось 65 лет, 
она публично объявила, кем является ее отец. 

И с этого момента попросила называть себя 
Еленой Владимировной Маяковской.

Вскоре почтенная дама побывала в России, 
посетила и квартиру на Пресне. К ее девяно-
столетию планировали сделать выставку, но 
Хелен-Елена ушла из жизни раньше. После 
этого на Пресню переехал весь архив Томпсон, 
часть интерьера квартиры, картины, написанные 
ею, и даже коллекция сов, которую она собирала 
всю жизнь. Все это могут увидеть посетители.

МОТЫЛЕК - ВЕСТНИК ПЕЧАЛИ КОРОТКИЙ РОМАН

СОВЫ ПЕРЕЛЕТЕЛИ В МОСКВУ ЗАВЕЩАНИЕ
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Очаровательная Элли Зиберт.

Портрет гения, написанный еще 
одной его возлюбленной.

Елизавета 
Владимировна 

объявила  
о своем родстве  

с классиком  
лишь в  лет.

ЦЕЛУЮ ВОСЕМЬ ЛАП
Маяковский - о тайной дочери:
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 00.45, 04.45 

«Год в истории 
1980 (с субтитрами)» (12+)

08.15 «Год в истории 1983 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Итоги. Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь Главное. Дайджест» 

(12+)
10.10 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.50 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ СТАЛИНА» 
(16+)

19.10 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

21.15 «Есть вопрос! Какие союзники 
нужны России и Беларуси?» 
(12+)

22.20 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
02.45, 05.45 «Год в истории 1983 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1986 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1988 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Среда» (12+)
09.45, 23.45, 02.45 «Год в истории 

1989 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
13.00 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 
пруды» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ СТАЛИНА» 
(16+)

21.15 «Наши люди. Маргарита 
Павлова» (12+)

22.20, 03.15 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

04.30 «Минск - Москва. Союзная 
культура: очищаем зерна от 
плевел» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1917. 

Революция (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1920. 

Авиаторы (с субтитрами)» (12+)
09.15, 23.30, 04.30 «Минск - Москва. 

Союзная культура: очищаем 
зерна от плевел» (12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1922. 
Спецвыпуск (с субтитрами)» 
(12+)

10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 
(16+)

13.00 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
14.30, 21.45, 02.30 «Среда» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «День 
Победы» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «ПОСЛЕ ЯРМАРКИ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1926. 

Бублики (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1929 

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 02.30 «Среда» (12+)
09.45 «Год в истории 1930 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
13.00 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
14.20 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Костромская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 
(12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

21.15 «Есть вопрос. Кто является 
наследником Победы?» (12+)

22.20, 03.15 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1930 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1931 

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 21.45 «Минск - Москва. 

Союзная культура: очищаем 
зерна от плевел» (12+)

09.45 «Год в истории 1933 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 
(16+)

12.50 «ПОСЛЕ ЯРМАРКИ» (12+)
14.05 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 
(12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15 «Факты на стол» (16+)
22.20 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 
(12+)

09.00 «НЕСТЕРКА» (6+)
10.45 «Лермонтов» (16+)
11.30 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
13.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
15.50 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

16.35 «Три дня свободы» (16+)
17.05 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
19.00 «Наши люди. Григорий Гладков» 

(12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00 «ДАУН ХАУС» (16+). 

Программист князь Мышкин 
возвращается на историческую 
родину из Швейцарии, 
где проходил лечение 
в психиатрической клинике. 
В автобусе князь знакомится 
с коммерсантом Парфеном 
Рогожиным, который страдает 
от любовной тоски по Настасье 
Филипповне. Герои Достоевского 
в Москве девяностых. Смелая 
экранизация классики от 
режиссера ДМБ...

22.30 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
02.45 «ДАУН ХАУС» (16+)
03.45 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
05.05 «Наши люди. Григорий Гладков» 

(12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Александр 
Малькевич» (12+)

09.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
10.45 «Лермонтов» (16+)
11.35 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
15.40 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
16.25 «Родион Щедрин» (16+)
17.45 «Символы эпохи. Большой 

театр» (12+)
18.00 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00 «ИНСАЙТ» (12+). 

У психотерапевта Анны Сергеевны 
Бочкаревой есть все, что принято 
считать показателями успеха 
и состоятельности в жизни. Она 
читает курс лекций в институте, ее 
статьи печатаются в уважаемых 
научных изданиях, у нее 
собственная практика и идеальный 
дом. Но однажды система, 
в которую она превратила свою 
жизнь, разрушается из-за одной 
единственной встречи. 
В благотворительном приюте, 
где Анна работает, появляется 
новый пациент - странный пожилой 
человек, которому осталось жить 
несколько месяцев, 
и он заставляет Анну по-новому 
взглянуть на многое…

22.40 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 
(16+)

03.35 «ИНСАЙТ» (12+)
05.10 «Лермонтов» (16+)

28 июля 29 июля 30 июля

24 июля 25 июля 26 июля 27 июля

С 26 ИЮЛЯ В 16.15

 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ»
Сериал заглянет в закулисье одной из ста-

рейших российских спецслужб, знаменитой 
«семерки» МВД - оперативно-поискового 
управления. Герои нашей истории - настоя-
щие профессионалы, влюбленные в свое 
дело, борцы с преступностью. Им противо-
стоят опытные, хитрые, имеющие связи 
в высших эшелонах власти преступники...

С 25 ИЮЛЯ ПО БУДНЯМ В 10.15 И 19.15

«КРАСНЫЕ ГОРЫ»
Чтобы уцелеть в вихре гражданской вой-

ны, мальчишки из разных миров, простой 
пацан Илья, воспитанный офицером япон-
ского гарнизона, и кадет Аркадий, сын бе-
логвардейского полковника, выдают себя 
за братьев. Но отнюдь не братское чув-
ство будет помогать им искать свой путь 
в 1920-е и 1930-е.

Юлия НОВИЦКАЯ

Роскосмос и Центр подго-
товки космонавтов объявили 
о начале открытого конкурса 
по отбору кандидатов.

В предыдущий раз прово-
дили его в 2019 - 2020 годах. 
Тогда поступило 1404 заявки. 
Для сравнения - когда в конце 
пятидесятых годов в Совет-
ском Союзе объявили пер-
вый в истории набор, подали 
больше 3,4 тысячи рапортов. 
Тогда вслух про пилотируе-
мую космонавтику никто не 
говорил, а претендентам на 
собеседовании задавали во-
прос: «На новой технике по-
летать хотите?» Но многие, 
безусловно, догадывались, 
о какой технике шла речь.

Естественно, необходимо 
«железное» здоровье. Нужно 
вписываться в антропометри-
ческие требования. Рост от 
150 до 190 см, вес - от пятиде-
сяти до девяноста килограм-
мов, а максимальная длина 
ступни  - 29,5 сантиметра. 
Максимальная ширина бедер 
в положении сидя не долж-
на превышать 41 сантиметр, 
а рост - не больше 80 - 99.

Оценивают при отборе 
и физическую подготовку. 
Чтобы пробежать километр, 
нужно потратить не больше 
трех минут тридцати пяти се-
кунд, а чтобы проплыть кро-
лем восемьсот метров - не 
больше девятнадцати минут. 
Придется еще подтягиваться, 
сгибать-разгибать руки в упо-
ре на брусьях, прыгать в дли-
ну с места и даже выполнять 
упражнения на батуте.

Огромное внимание уделя-
ют психологическому аспек-
ту. Кандидаты в космонавты 
должны уметь быстро пере-
страиваться, быть психически 
устойчивыми.

Если у вас есть правона-
рушения, злоупотребляете 
алкоголем или наркотиками, 
участвуете в запрещенных 
организациях, недостойно 
ведете себя на работе, не вы-
полняете служебные обязан-
ности, дорога в космонавты 
вам заказана.

ИХ БЕРУТ 
В КОСМОНАВТЫ



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

souzvecheRU - BY (Россия - Беларусь) souzveche

Адрес редакции:
, Москва, ул. Новодмитровская, 
д. а, стр. .
Тел. в Москве: +() --  
  (доб. )
E-mail: souzveche@souzveche.ru
, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: + 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Светлана Владимировна КАМЕКА
Первый зам. главного редактора
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()
 -  июля  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат
использованию другими лицами в какой бы
то ни было форме без разрешения правообладателя.
Приобретение авторских прав:
 () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  июля  г. в .
По графику: .

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

12+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

5. ЯНТАРНЫЙ
Найти его не-

сложно - он располо-
жился в одноименном 
поселке на берегу Бал-
тийского моря в Кали-

нинградской области. 
И  конечно же, на этом 

пляже или в его окрестно-
стях легко отыскать кусочки 

янтаря. Вот вам и бесплатный 
сувенир на память.

Но это далеко не единствен-
ное достоинство зоны прибрежного отдыха. Пляж 
признан одним из лучших в регионе. Длина бере-
говой линии - почти шесть километров, а шири-
на - триста метров. Красивейший белый песок, 
чистейшая вода, ровный рельеф. И вся необхо-
димая для комфортного отдыха инфраструктура 
в наличии. Море в Янтарном обычно спокойнее, 
чем в других частях области. А в местных кафе 
продают устриц. Пробовать - обязательно!

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Считаете, что на родине все уже 
 приелось и яркий отдых внутри страны 
не организовать? Как бы не так. Расска-
зываем о местах, которые удивят даже 
искушенного туриста.

1. ХАЛАКТЫРСКИЙ
Одно из живописнейших мест 

для купания находится на берегу Тихого оке-
ана вблизи Петропавловска-Камчатского. 
Песок здесь демонически черного цвета. 
Столь необычная окраска - результат вул-
канической активности. Тысячи лет реки 
и ручьи измельчали лаву и другие остатки 
извержений и смывали в океан. А волны 
возвращали все обратно в виде мелкого 
черного песка, который поблескивает на 
солнце. В нем содержится много минера-
лов, и считается, что он помогает при ра-
дикулите, остеохондрозе и артрите.

Рядом - вулканы, что делает панораму 
особенно завораживающей. Летом здесь 
загорают и катаются на досках. Купаться 
можно, но даже в самое жаркое время года 
вода не теплее плюс пятнадцати градусов. 
Зато впечатления от увиденного останутся 
на всю жизнь.

3. РОЗОВЫЕ ОЗЕРА
Розовые озера - среди 

самых ярких достопримечатель-
ностей Крымского полуострова. 
Правда, здесь туристов манит цвет 
не песка, а самой воды. Красивый 
оттенок озерам придает бактерия 
Dunaliella salina, она выделяет в во-
ду особый красящий пигмент.

Причем таких водоемов несколь-
ко - Чокрак, Сасык-Сиваш и Кояш-
ское озеро. Важный нюанс - лучше 
заранее уточнить, какой там сей-
час цвет воды, ведь чудо приро-
ды открывается глазу человека не 
круглый год. Яркий оттенок у озер 
в жару, с июля по август. Интен-
сивность цвета также зависит от 
времени суток и погоды. Если по-
везет - застанете насыщенный ро-
зовый цвет, а в другие дни он будет 
заметно бледнее. Ка
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4. ГРАНАТОВЫЙ
Он расположился на южном 

побережье Байкала, рядом с Байкаль-
ском. Назвали его так из-за необычного 
песка насыщенного бордового оттенка. 
Да и происхождение соответствует - из 
частиц природного минерала, граната 
альмандина. Это суперфотогеничное 
место - приходите сюда в часы заката, 
и море лайков вам обеспечено. Погова-
ривают, что у минерала есть целебные 
свойства, он полезен для восстановления 
сердечной активности.

Камушки забирать с собой не стоит: 
содержащиеся в нем гранаты не пред-
ставляют ювелирной ценности, а цвет вне 
природы будет казаться блеклым. Яркая 
береговая линия неширокая - всего около 
пяти метров, зато в длину сказочный пляж 
простирается на несколько километров. 
Места хватит всем.

2. БУХТА СТЕКЛЯННАЯ
В советские времена на этом берегу Уссурий-

ского залива люди грузовиками выбрасывали ненужные 
стеклянные бутылки и отходы с местного фарфорового за-
вода. Но природа превратила мусор в великолепие. Оскол-
ки бутылок, посуды и черепицы, отполированные водой, 
трансформировались в сверкающие цветные камешки. 
И сейчас «песок» выглядит как настоящий калейдоскоп.

Находится он в тридцати минутах езды от Владивостока. 
Сюда приезжают полюбоваться разно цветным сия ющим 
пляжем, насладиться чистой водой и прекрасными видами. 
Слева и справа бухту обрамляют скалы, напоминающие 
вулканическую лаву, которая застыла в причудливых 
формах. Мало кто из посетителей может удержать-
ся от того, чтобы не набрать в карман гладких 
разно цветных стеклышек. А не надо бы - луч-
ше сохранить эту красоту для следующих 
поколений.
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иПрактически как на Гавайях 
или в Исландии.

Не хватает только 
фламинго!

Пейзажи похожи 
на инопланетные.

А вот эти творения природы 
лучше оставить на месте.

Полудрагоценный 
камень и на память 
прихватить 
не возбраняется.
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